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l Reajuste do IPTU 2017 será de 6,99% em Campina Grande. Página 7

l Petrobras aumenta em 6% o preço do diesel nas refinarias. Página 8
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Opinião

Joana Belarmino - professora da UFPB

PÁGINA 2

Joana Belar-
mino questiona a 

ideia de  “renova-
ção de Ano Novo” 

e convida o leitor a 
encarar o presente 

com lucidez
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Apenados seriam 
responsáveis pelos dois 
assassinatos ocorridos 
na 4a feira. PÁGINA 6

Entre as ações 
está a construção de 
mais cinco presídios 
federais. PÁGINA 14

Identificados 
3 suspeitos de 
morte em presídio

Governo prepara 
Plano Nacional 
de Segurança

PATOs

vIOLêNCIA

Equipamentos cedidos pelo governo de São Paulo chegarão ao Nordeste até a próxima 5ª feira. Eles devem auxiliar na 
conclusão do Eixo Leste da Transposição e acelerar o início do abastecimento na Paraíba e em Pernambuco. PÁGINA 17

Começa transporte de 
tubulação da sabesp

transposição do são francisco

Músicos tocam no domingo 
à noite no Café Empório. Confira 
mais opções de lazer na nossa 
agenda cultural. PÁGINA 12

Testes detectaram excremen-
to de rato no arroz da marca Fa-
vorito. Remédios da Brainfarma 
têm inconformidades.  PÁGINA 7

Parahyba Samba Trio 
é uma das atrações 
do final de semana

Anvisa proíbe venda 
de marca de arroz e 
lotes de remédios

Projeto tem Potyzinho Lucena,
Seu Pereira e Luis Umberto

Arroz Favorito está sendo
retirado das prateleiras
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2o Caderno

Alerta ao consumidor Mais econômico

Primeiro do País

 PÁGINA 7

 PÁGINA 4

PBGás registra crescimento no 
consumo de gás natural veicular

Campina Grande pode ter centro 
de tratamento de microcefalia

sEGuRANçA NO MAR  Seis embarcações foram notificadas e três terminaram apreendidas no Litoral 
paraibano desde o início da Operação Verão da Capitania dos Portos, no dia 15 de dezembro. PÁGINA 5



As cenas tantas vezes vistas no pas-
sado - remoto ou recente - se repetem nos 
primeiros noticiários do ano novo, exibidos 
nos canais abertos e fechados da televisão 
brasileira: hospitais públicos funcionando 
à imagem de hospitais de campanha de 
quinta categoria, armados em pleno campo 
de batalha, e levantes violentos em presí-
dios atulhados de apenados, caindo aos pe-
daços. Os tais espetáculos dantescos, ape-
nas para citar um antigo lugar-comum.

Não é um Brasil que não muda este que 
se vê quase sempre na televisão (pois há ou-
tros melhores, que teimam em não revelar); 
é um país que muitos insistem em não que-
rer transformar. Um Brasil rico cuja riqueza, 
ou parte considerável dela, se esvai pelos 
ralos da corrupção, além da incompetência 
administrativa, transmudando-se em toda 
sorte de coisas - mansões, carros de luxo e 
viagens ao exterior, por exemplo -, menos 
em escolas, estradas, hospitais etc. etc.

Havia sim, um Brasil moderno, social-
mente mais justo, mas este país estava em 
construção; portanto, era ainda uma ilha 
progressista lutando pela emancipação em 
um oceano no qual predominam os arqui-
pélagos dos desacertos históricos, e cujo 
poder político é exercido por poucos – a 
mesma pequena parcela da população que 
abocanha três quartos e um pedacinho a 
mais do bolo que, nem bem começou a ser 
igualitariamente repartido, foi devorado 
de novo.

Os momentos bons da história do Bra-
sil se parecem com filmes de curta-metra-
gem, ou seja, acabam cedo demais, às vezes 
deixando na mente da audiência uma sen-
sação de “quero mais”. Já os períodos trau-
máticos são mais que longas-metragens; 
podem ser considerados verdadeiros ar-
rasa-quarteirões, arrastando-se, com seus 
protagonistas, cenários, figurinos e enre-
dos ruins, por um tempo que, para os con-
temporâneos, parece não ter fim, jamais.

No entanto, fatos recentes registrados 
no Brasil mostram que o Brasil pode sim, 
dar certo. Que uma maioria politizada que-
rendo, lutando, o rumo da história pode 
mudar, e para melhor, é claro. É possível 
ter mais “filmes de arte” que filmes “B” em 
exibição na tela do grande horizonte social 
do país. O que se faz necessário é ter maior 
quantidade de bons jovens atores em cena, 
haja vista que o elenco de artistas talento-
sos continua muito reduzido.

Mais urgente ainda, porém, é a renova-
ção de diretores, respeitando-se as exce-
ções, retirando de cena quem não sabe fa-
zer cinema. Não adianta escrever roteiros 
criativos e ter bons intérpretes, se a dire-
ção é incompetente e está mais interessada 
em conchavos comerciais que em arte. A 
pujança do Brasil precisa estar em tela. Em 
qualquer outra grande nação, fatos como 
a transposição do Rio São Francisco seria 
um épico. Falta-nos coragem para fazê-lo?

Editorial

Brasil em tela
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REDUÇÃO

LIRA: APOIO A RICARDO E NEgATIvA DE DEIxAR O PMDB

Do deputado estadual Antonio 
Mineral (PSDB), rechaçando a 
pecha de infidelidade partidá-
ria que tentam lhe atribuir por 
apoiar o Governo do Estado nas 
votações na Assembleia Legisla-
tiva, em confronto com a orien-
tação do seu partido: “Não sou 
infiel, apenas estou do lado do 
povo”, justificou. Para o tucano, 
em tempos de crise, os políticos 
precisam se irmanar em benefí-
cio do Estado.

Há uma crítica quanto ao nú-
mero de deputados na Câmara 
Federal, considerado excessivo 
por muitos – atualmente, são 
513. Uma PEC em tramitação 
no Senado, de Álvaro Dias (PV), 
comunga com essa tese e prevê 
redução para 405. Pela propos-
ta, o número mínimo em esta-
dos de população menor passa-
ria de 8 para 4 deputados,  e o 
número máximo de 70 para 50, 
nos estados mais populosos.

A legislação brasileira precisa 
ser alterada, urgentemente, 
para impedir a ‘farra’ de nomea-
ções de parentes de prefeitos 
para cargos de primeiro esca-
lão. Em Montadas, o prefeito 
Jonas Souza (PSD) nomeou pa-
rentes em sete das 10 pastas 
municipais: além da sua esposa, 
três irmãos, dois primos e um 
tio. E justificou assim: não tinha 
nenhuma culpa de ter uma “fa-
mília grande”.   

Para usar uma expressão comum a casos como esses, ‘a emenda saiu pior que o soneto’. Cri-
ticado pelo uso da palavra “acidente” para se referir ao massacre que vitimou 56 detentos 
em Manaus, o presidente Michel Temer tentou justif icar-se, nas redes sociais: “Sinônimos da 
palavra “acidente”: tragédia, perda, desastre, desgraça, fatalidade”, postou. Fatalidade, pre-
sidente? Aquilo está mais para crônica de uma carnif icina anunciada. A falência do sistema 
penitenciário brasileiro seria melhor assim classif icada.  

Outro peemedebista que reitera seu apoio ao 
governador Ricardo Coutinho é o deputado fe-
deral Veneziano Vital, que está em confronto 
com a cúpula do PMDB. Ontem, em entrevista a 
uma emissora de rádio de João Pessoa, ele vol-
tou a defender uma aliança com o PSB em 2018 
e disse que estaria à disposição para ser o can-
didato a governador pelo grupo dos socialistas. 
Estaria o deputado disposto a deixar o PMDB?

O senador Raimundo Lira negou que exista racha no 
PMDB da Paraíba, devido a opções distintas de seus 
membros no quesito apoio político: parte da legenda está 
com o governador Ricardo Coutinho (PSB) e parte com o 
grupo do prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PSD). 
Uma coisa é certa, o socialista abocanhou fatia significa-
tiva entre aqueles que têm mandato: – além do senador, 
Veneziano Vital, Nabor Wanderley e Jullys Roberto.  

PMDB COM O PSB ACEITA SER CANDIDATO

“NÃO SOU INFIEL”

UMA EMENDA PIOR qUE O SONETO

LEgAL, MAS IMORAL

O senador Raimundo Lira (PMDB), desde que assumiu o mandato em lugar de Vital do Rêgo Filho, hoje ministro do 
Tribunal de Contas da União (TCU), sempre se posicionou como aliado do governador da Paraíba, Ricardo Coutinho (PSB). 
Obviamente, à época, o seu partido integrava, oficialmente, o arco de alianças do socialista, união desfeita somente 
meses antes das eleições municipais do ano passado, quando a cúpula peemedebista decidiu apoiar à reeleição do 
prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PSD). Contudo, após o racha, Lira se manteve firme no apoio ao projeto po-
lítico do governador, mas sem se confrontar, abertamente, com o comandante da legenda, o também senador José 
Maranhão, fazendo jus ao seu perfil conciliador. Assim, ficaram abertas brechas para especulações as mais variadas, 
entre as quais a que ele deixaria o PMDB para filiar-se a outra legenda, possivelmente o PSB, partido que poderia lhe dar 
as condições necessárias para uma disputa majoritária – como candidato à reeleição ou como candidato a governador. 
Ontem, o senador rechaçou tal possibilidade, mas ratificou seu posicionamento de caminhar ao lado do gestor estadual 
em direção a não tão longínqua, assim, eleição de 2018. “Sou respeitado no partido, não tenho nenhum desejo de sair 
do PMDB”. Porém, como em política tudo é possível, ninguém descarta mudanças de cenário até lá. Há uma frase rela-
cionada às alianças que se desgastou com o tempo, é bem verdade, mas que continua bem atual: ‘A política é dinâmica’.    
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Um, dois, três, feliz ano novo

Um minuto, um segundo, e você desem-
boca no novo ano, com uma taça de cham-
panhe na mão, os ouvidos meio surdos por 
conta do estrondear dos fogos, os braços 
ocupados em abraçar, na boca, aquela frase 
de sempre, com suas exclamações: Feliz ano 
novo! No fundo você sabe, a ideia de reno-
vação não passa de propaganda pesada, de 
clima preparado pelo natal, as férias, para 
muitos, os calendários, que você tem pelo 
menos uns três, dados por lojas de departa-
mentos e farmácias.

O ano novo recomeça implacavelmente 
de onde parou o velho. Isto porque os anos 
não passam de invenção, da civilização e da 
cultura, para monitorar as horas úteis e inú-
teis dos indivíduos, para organizar as políti-
cas, a economia, para disciplinar os planos 
educacionais e criar uma trilha comum por 
onde possam contar a história.

Na verdade, o que temos mesmo é o 
tempo, esse conceito, essa ideia poderosa 
que nos permite observar os acontecimen-
tos e a sua duração no espaço, o seu co-
meço e o seu fim. O tempo, esse poderoso 
conceito que equilibra o nascimento e a 
duração dos nossos sonhos, nossas espe-
ranças, esse poderoso conceito que sus-
tenta no espaço as unhas da nossa angús-
tia, o auge do seu aperto em nosso peito e o 
doce alívio de vê-la desvanecer-se.

O ano acaba, e só temos esse segundo 
mágico em que contamos três, dois, um, 
para de novo estarmos irremediavelmente 
atirados no bojo do tempo presente, com 
seus acontecimentos terríveis. 

A morte, essa senhora de mil faces con-

tinua dando as suas cartas: Este vai, essa 
também, este ainda não está pronto, aquela 
jovem, aquela menina, essa mulher de saco-
la na mão, esses assassinos, todos eles, num 
só pacote de violência pura. E essa família 
aqui, filho, mãe, irmãs, sobrinhas, que todas 
já engoliram o champanhe do ano novo.

Você pondo toda a sua atenção nesse se-
gundo mágico, três, dois, um, e as mesmas 
caras retocando a política de ontem, com o 
velho cinismo, as meias palavras, as linhas 
privativas, o escoamento das propinas, que 
ainda há tempo para os restos a pagar.

Ano novo, os primeiros dias sendo des-
tacados dos calendários, e os velhos proble-
mas desabando sobre a sua cabeça, com a 
força de um tsunami.

Guarde o seu livro de autoajuda, feche 
aquela gaveta onde num caderninho novo 
em folha fez as suas metas para 2017. Deixe 
intacto, o calendário da sua mesa de traba-
lho.  Contemple por algum momento os se-
gundos passando. Tente olhar para os acon-
tecimentos como grandes molhos de fatos 
entrelaçados, olhe para a sua duração no 
espaço, tente encontrar o fio emaranhado 
onde tudo isso começou. 

Faça um acordo consigo mesmo e aban-
done essa ideia de ano novo. Lave a cara e 
olhe para a realidade como ela é, essa gran-
de ágora onde os acontecimentos precipi-
tam-se, trazendo cada um, a marca do gesto 
de alguém, de um grupo, de uma coletivida-
de. Entenda de uma vez, não há novo tempo, 
senão na trilha da tevê. O que há é somente 
o momento presente, pedindo sua atenção, 
sua escolha, sua intervenção.  

Artigo Joana Belarmino - joanabelarmino00@gmail.com

Ano novo, os primeiros dias sendo destacados dos calendários, e os velhos 
problemas desabando sobre a sua cabeça, com a força de um tsunami.”
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Presidente do TJPB assume Governo 
do Estado até o próximo domingo  
Desembargador toma 
posse no cargo interino 
pela segunda vez

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, Adriano 
Galdino, transmitiu o cargo 
de governador em exercício 
ao presidente do Tribunal 
de Justiça do Estado, de-
sembargador Marcos Ca-
valcanti Albuquerque, na 
manhã dessa quinta-feira 
(5), em solenidade no Salão 
Nobre do Palácio da Reden-
ção. Logo após tomar posse 
no cargo, o governador em 
exercício assinou a lei que 
reconhece de Utilidade Pú-
blica a Rede Feminina de 
Combate ao Câncer de Cam-
pina Grande.

Adriano Galdino, que 
ocupou o cargo no perío-
do de 31 de dezembro até 
o final da manhã dessa 
quinta-feira (5), lembrou 
que cumpriu pela segunda 
vez a missão de assumir o 
Poder Executivo Estadual 
e avaliou como saldo po-
sitivo. “O saldo é positivo. 
Além de ter assumido o 
governo pela segunda vez, 
levo essa experiência única 
para o resto de minha vida 
e eu só tenho a agradecer o 
governador Ricardo Couti-
nho pela confiança. Como 
governador, procurei dar 
minha contribuição sem-
pre em busca de uma Paraí-
ba melhor e mais justa para 
todos”, ressaltou.

Foto: Ednaldo Araújo

Na saudação ao gover-
nador em exercício, desem-
bargador Marcos Cavalcan-
ti, o presidente Adriano 
Galdino afirmou: “A Paraíba 
estará muito bem conduzi-
da porque vai ter um gover-
nador equilibrado, humil-
de, preparado e realmente 
saberá conduzir muito bem 
os destinos de todos nós 
paraibanos”.

Marcos Cavalcanti tam-
bém lembrou que a expe-

riência de assumir o Poder 
Executivo acontece pela se-
gunda vez e disse ser “uma 
honra muito grande nosso 
nome desta forma passar 
para a história”.  E ressaltou: 
“Tenho ciência da simplici-
dade deste ato, até porque 
estamos – digo, o deputa-
do Adriano Galdino e eu –, 
apenas cumprindo um ato 
protocolar constitucional. 
Porém, a simplicidade não 
tira a relevância do ato, qual 

seja: assumir interinamente 
o Governo, por ocasião da 
ausência temporária do go-
vernador Ricardo Coutinho 
e da vice-governadora, Lígia 
Feliciano”.

O deputado João Gon-
çalves, destacou que Adria-
no Galdino cumpriu a agen-
da governamental dentro 
dos princípios constitucio-
nais e legais, na ausência do 
governador Ricardo Couti-
nho e da vice-governado-

ra Lígia Feliciano. “Agora, 
como Adriano vai viajar, 
assume o desembargador 
Marcos Cavalcanti pela se-
gunda também, e a Paraíba 
se mantém na sua ordem 
constitucional, política e 
administrativa”, comentou.

Os deputados Ricardo 
Barbosa e Antonio Mine-
ral também prestigiaram a 
solenidade de transmissão 
de cargo no Palácio da Re-
denção. Diversos desem-

bargadores, juízes, secretá-
rios de Estado e familiares 
do desembargador Marcos 
Cavalcanti participaram da 
cerimônia. 

O presidente do Tribu-
nal de Justiça permanece-
rá no cargo de governador 
até o próximo domingo (8). 
Esta é a segunda vez que 
Cavalcanti assume o Poder 
Executivo; a primeira foi 
em 2015, no período de 22 
a 26 de julho.

Em cerimônia de transferência de cargo, o desembargador Marcos Cavalcanti (E) recebe o comando do Executivo estadual das mãos do deputado Adriano Galdino

Durante entrevista nessa quinta-
feira (5), o senador Raimundo Lira 
(PMDB-PB) voltou a dizer que vai 
continuar trabalhando, em Brasília, 
para trazer para a Paraíba recursos 
e obras estruturantes, a exemplo da 
concretização da duplicação da BR-
230 entre Campina Grande e Caja-
zeiras.

“Meu desejo, a minha vontade, 
o meu sonho, é de continuar traba-
lhando por obras como essa da du-
plicação, porque essa é uma obra 
que vai levar de seis a sete anos para 
a duplicação chegar até a cidade de 
Cajazeiras e eu gostaria de estar se-
nador para que essa obra fosse con-
cluída”, afirmou o parlamentar.

Ele informou que, já em 2017, 
será realizada a duplicação da BR-230, 
no trecho Campina Grande/Praça do 
Meio do Mundo, com 33 quilômetros, 

num investimento de R$ 307 milhões. 
Lira explicou que a empresa que ga-
nhou a licitação deve levar uns três 
meses trabalhando no projeto exe-
cutivo para, em seguida, instalar o 
acampamento e iniciar a obra.

“Vai ser um investimento de ex-
trema importância para a Paraíba, 
principalmente porque é o trecho 
mais importante do Estado que falta 
duplicar”, destacou Raimundo Lira. 

Ele lembrou que, no seu primeiro 
mandato de senador, também lutou 
para duplicar as rodovias que cortam 
o Estado. “A Paraíba sabe que quem 
trouxe duplicação de estrada para o 
Estado foi o senador Raimundo Lira, 
quando eu lutei para ser aprovada a 
duplicação de Cabedelo à João Pes-
soa e, depois, consegui a duplicação 
de todo o acesso de João Pessoa a 
Natal e a Recife”. 

Senador Lira promete lutar 
pela duplicação da BR-230 

ENtRE CAMPINA E CAJAZEIRAS

Lira confirmou obra do trecho entre Campina e a Praça do Meio do Mundo já para 2017

Sede do Tribunal de Contas do Estado teve intensa movimentação de gestores dos municípios

No terceiro dia de ca-
dastramento dos prefeitos 
ao sistema eletrônico do 
Tribunal de Contas do Es-
tado da Paraíba (TCE-PB) 
– que deverá ocorrer até 
esta sexta-feira (6), mais 
de 50% dos gestores elei-
tos para comandar os Po-
deres Executivos referen-
tes aos 223 municípios da 
Paraíba já atualizaram os 
dados cadastrais de seus 
respectivos municípios. 

O conselheiro André 
Carlo, no exercício da pre-
sidência do Tribunal de 
Contas, em virtude das 
férias regulamentares do 
presidente Arthur Cunha 

Lima, destacou a iniciati-
va do TCE, quando iniciou 
no primeiro dia útil de 
2017, as atividades para 
cadastrar e recadastrar 
todos os gestores públi-
cos do Estado, iniciando 
assim uma nova etapa no 
acompanhamento da ges-
tão, que passará a ser per-
manente e em tempo real 
com os atos das adminis-
trações públicas.

A movimentação no 
Plenário Ministro João 
Agripino, na sede da Corte 
de Contas, localizada em 
Jaguaribe, na capital, foi 
intensa na manhã dessa 
quinta-feira. Os prefeitos 

paraibanos, eleitos e ree-
leitos, foram convocados 
pelo TCE para realizar a 
atualização cadastral no 
período entre 3 e 6 de 
janeiro, inclusive, vários 
deles se manifestaram 
positivamente em relação 
às ações do TCE. 

 “Essa é uma provi-
dência que já vem sendo 
perseguida pelo tribunal 
ao longo das gestões e 
faz parte do plano estra-
tégico para os próximos 
oito anos,” frisou o con-
selheiro André Carlo, ao 
reiterar a celeridade nas 
análises das prestações 
de contas.

Mais de cem prefeitos já se 
recadastraram junto ao TCE 

GEStÃo EM tEMPo REALFoto: Divulgação

Foto: Divulgação/TCE-PB
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Políticas

Anúncio foi feito ontem 
pelo Ministério do 
Desenvolvimento Social

CG terá centro de tratamento 
para crianças com microcefalia
Jadson Falcão
Especial para A União

A cidade de Campina 
Grande irá sediar o pri-
meiro centro de referência 
para atendimento a crian-
ças com microcefalia no 
Brasil, conforme anuncia-
do pelo ministro do Desen-
volvimento Social e Agrário 
(MDSA), Osmar Terra, em 
reunião realizada na tar-
de de ontem, em Brasília. 
A unidade ofertará aten-
dimento especializado e 
apoio às famílias de crian-
ças diagnosticadas com 
microcefalia decorrente 
do zika vírus, e deverá ser 
a primeira de várias que 
serão implementadas pelo 
governo em locais com 
maior incidência da doen-
ça no País.

De acordo com o mi-
nistro Osmar Terra, os cen-
tros de atendimento fun-
cionarão como “unidades 
mais sofisticadas” dos Cen-
tros-Dia, que são unidades 
públicas especializadas 
no atendimento a jovens e 
adultos com deficiência, e 
suas famílias. “É uma rede 
integrada que está sendo 
montada. Essas crianças 
não podem ficar abando-
nadas, sem o atendimento 

Foto: Mauro Vieira/MDSA

Foto: Reprodução/Facebook

especializado, e por isso 
existe a necessidade de 
criar unidades mais sofisti-
cadas”, afirmou.

Segundo Terra, o aten-
dimento será vinculado ao 

Programa Criança Feliz, lan-
çado no ano passado, que 
é voltado ao acompanha-
mento das crianças de 0 a 3 
anos do Bolsa Família, e das 
que têm até 6 anos e rece-

bem o Benefício de Presta-
ção Continuada (BPC), que 
inclui as vítimas de micro-
cefalia por zika vírus. Ele 
explicou que profissionais 
capacitados – como fisiote-

rapeutas, psicólogos, neu-
rologistas, ortopedistas e 
outros especialistas - farão 
o atendimento continuado 
às crianças nas unidades, e 
também nos domicílios.

“O visitador da primeira 
infância vai ter uma capaci-
tação especializada para 
acompanhar essas crianças 
com necessidades especiais 
também em casa”, garantiu.

Em reunião realizada ontem, em Brasília, ministro Osmar Terra anunciou que centros para crianças com microcefalia funcionarão como unidades “mais sofisticadas”

O deputado estadual Jeová 
Campos não precisará se subme-
ter a uma intervenção cirúrgica 
no coração. O resultado do cate-
terismo, realizado na tarde dessa 
quinta-feira (5), no hospital San-
to Antônio de Barbalha, em Bar-
balha (CE), onde o parlamentar 
está internado desde ontem, não 
apontou comprometimento de 
artérias, nem vasos coronarianos. 
Segundo os médicos que realiza-
ram o procedimento, o enfarte 
que o parlamentar sofreu pode 

ser tratado clinicamente, sem a 
necessidade de intervenção cirúr-
gica de qualquer espécie. 

O deputado ficará em ob-
servação na UTI até a manhã de 
hoje, e em seguida irá para a en-
fermaria, de onde deverá ter alta 
ainda nesta sexta-feira, se até lá 
não houver nenhuma outra inter-
corrência. Segundo os médicos, 
o enfarte que Jeová sofreu não 
foi de proporções grandiosas e o 
exame mostrou que não há com-
prometimento de circulação, nem 

existência de placas de gordura, 
nem trombos.

O deputado está com quadro 
estável, pressão arterial normal e 
ausência de dor no peito, mas, por 
precaução ficará em observação 
até amanhã. O tratamento, que 
será à base de medicamentos, die-
ta e adoção de hábitos saudáveis, 
tais como, manter regularidade 
de caminhadas e exercícios físicos 
leves, evitar bebida alcoólica, co-
midas gordurosas, etc, deverá ser 
iniciado imediatamente. 

Exame descarta necessidade de cirurgia 
JEOVÁ SEGUE INTERNADO

Veneziano quer reunir PMDB para avaliação 
Do portal ClickPB

O deputado fede-
ral Veneziano Vital do 
Rêgo (PMDB) disse, nes-
sa quinta-feira (5), que o 
PMDB tem que fazer uma 
reunião de avaliação da 
conjuntura política para 
as eleições de 2018, con-
vocando os principais lí-
deres do partido, porque 
na sua avaliação o PMDB 
perdeu força em 2016 e, 
pela falta de diálogo, per-
deu o presidente da As-
sembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB). Venezia-
no concedeu entrevista 
ao programa RPN Revista 
Estadual.

“Tanto eu, quanto o 
governador Zé Maranhão, 
o senador Raimundo Lira, 

o deputado Manoel Júnior 
e outros companheiros, 
precisamos sentar e re-
conhecer que nossa força 
diminuiu. Não podemos 
mais ostentar o título de 
maior partido da Paraíba. 
A falta de um bom diálo-
go nos levou à perda de 
dois deputados estaduais, 
Gervásio Maia e Trócolli 
Júnior. Perdemos por fal-
ta de diálogo o presidente 
da Assembleia Legislati-
va, isto é fato”, disse.

Veneziano questio-
nou o fato do PMDB não 
ter estabelecido um diá-
logo razoável com o PSB 
nos municípios. “O retrato 
que você extrai do resul-
tado eleitoral de 2016 é 
que o PMDB saiu bem me-
nor. Isso é ponto pacífico 

CONJUNTURA POLÍTICA

Do portal ParaibaJa

O vereador Lucas de Bri-
to (PSL), que ocupou as man-
chetes políticas nesta semana 
por abandonar a bancada de 
oposição e migrar para a base 
de sustentação do prefeito Lu-
ciano Cartaxo (PSD) na Câma-
ra Municipal de João Pessoa 
(CMJP), após a nomeação do 
seu irmão – Rodrigo Clemen-
te – para o cargo de procura-
dor adjunto do município, já 
defendeu o fim do nepotismo 
entre os Poderes, chegando a 
apresentar dois projetos de 
lei sobre o assunto.

Em matéria publicada 
no dia 9 abril de 2015 em seu 
site, o próprio vereador ex-
plica os projetos. “A Súmula 
Vinculante de no 13 do STF já 
proíbe o nepotismo em todas 
as esferas da Administração 
Pública, mas, com a apro-
vação deste projeto de lei, o 
Município passará a também 
possuir, em sua legislação, 
um instrumento de comba-
te ao nepotismo, inclusive o 
cruzado”, disse Lucas, ao se 
referir ao caso de dois agen-
tes públicos empregarem fa-
miliares até o terceiro grau 
de parentesco um do outro 
como troca de favor.

O segundo projeto vai 
além e proíbe, de modo ab-
soluto, o nepotismo entre os 
Poderes, ainda que não haja 
cruzamento de nomeações. 
“Trata-se de uma inovação 
em relação ao combate ao 
nepotismo e ao patrimonia-
lismo, fortalecendo a inde-

pendência dos Poderes.”
A mudança de postura 

do vereador Lucas de Brito 
passou a ser um dos assuntos 
mais comentados nas redes 
sociais, ontem.

Em nota, Lucas alega 
que a nomeação de seu ir-
mão não confronta propos-
ta. “Convém esclarecer que 
a nossa proposta a respeito 
do nepotismo acompanha o 
entendimento do STF (Rcl 
6650 MC-AgR/PR). Por isso, 
estabelece que a vedação não 
alcança os cargos do primei-
ro escalão da administração 
direta ou indireta do gover-
no municipal, entre os quais 
se insere o de procurador 
adjunto. Aliás, essa circuns-
tância, explicitamente res-
saltada no discurso que fiz 
ao apresentar o projeto na 
Câmara de Vereadores, vem 
sendo criminosamente omi-
tida nas infames e injuriosas 
matérias divulgadas pelos 
que resolveram nos agredir 
distorcendo a verdade”.

Lucas justifica postura 
em relação a nepotismo 

POSSÍVEL CONTRADIÇÃO

Em nota, 
vereador 
alega que a 
nomeação de 
seu irmão não 
confronta 
sua proposta 
de lei

e os números comprovam. 
Ganhou mais o PSDB, pon-
to. Os tucanos se fortale-
ceram nos grandes muni-

cípios”, disse Veneziano. O 
deputado federal defende 
que o PMDB marche com 
o PSB em 2018.

Veneziano acredita que partido perdeu força nas últimas eleições



Seap reduz número de 
homicídios nos presídios 
da Paraíba em 2016 
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Ação integra a Operação 
Verão 2016/2017, que 
começou em dezembro

Capitania fiscaliza embarcações 
SEGURANÇA NO MAR

Durante a vistoria realizada ontem pela equipe da Capitania dos Portos da Paraíba em Cabedelo, não foi encontrada nenhuma irregularidade nas embarcações

FOtO: Evandro Pereira

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A Capitania dos Portos 
está realizando constantes 
fiscalizações na orla maríti-
ma da Paraíba. Na manhã de 
ontem, uma equipe de milita-
res esteve em Cabedelo para 
vistoriar os ônibus-barcos 
que fazem a travessia até 
Costinha. A vistoria é realiza-
da periodicamente, tanto nas 
balsas como nas marinas, 
para verificar as condições 
de funcionamento das em-
barcações.

Os militares começaram 
a fiscalização por volta das 
6h e, inicialmente, não cons-
tataram nenhuma irregu-
laridade. Foi realizada uma 
checagem geral, quando são 
verificados itens de seguran-
ça obrigatórios, bem como 
documentação e condições 
da embarcação. O objetivo é 
oferecer segurança e prote-
ção ao usuário, disse o sar-
gento Franklin Alves de An-
drade, encarregado da Seção 
de Inspeção Naval da Capita-
nia dos Portos.

Desde o início da Ope-
ração Verão 2016/2017, no 
dia 15 de dezembro, já fo-
ram notificadas seis embar-
cações, com a apreensão de 
três delas, juntamente com 
os títulos de inscrição junto 
à Capitania dos Portos que 
estavam vencidos. 

Segundo o sargento 
Franklin Alves, as apreensões 
foram motivadas, além do tí-
tulo de inscrição vencido, pela 
falta de habilitação e ainda da 
prática de manobras arris-
cadas em área de banhistas, 
oferecendo riscos. Essas em-
barcações somente poderão 
voltar a circular após sanar as 
irregularidades e serem julga-
dos os autos de infração.

A ação é realizada todos 
os anos nas áreas de maior 
concentração de embarca-
ções de esporte e recreio na 
Paraíba, neste período em 
que aumenta a intensidade 
do tráfego desses tipos de 
embarcações. 

A Operação Verão 

2016/2017 inclui também 
ações de presença de agen-
tes da autoridade marítima 
brasileira em entidades náu-
ticas, clubes, marinas e colô-
nias de pescadores e forne-
ce dicas sobre as principais 
normas de segurança da na-
vegação.

Acidentes
Dados da Superinten-

dência de Segurança do Trá-
fego Aquaviário da Diretoria 
dos Portos e Costas (DPC) 

mostram que somente no 
verão de 2015/2016 ocor-
reram mais de 40% do total 
dos acidentes registrados 
até novembro do ano. As 
lanchas e motos aquáticas 
se destacam nas estatísticas. 
Nos últimos três verões, elas 
representaram mais de 70% 
dos casos registrados com 
embarcações de esporte e 
recreio.

De acordo com informa-
ções da DPC, a principal cau-
sa dos acidentes em embar-

cações de esporte e recreio é 
a falha humana. A campanha 
traz como tema a valorização 
da segurança da família e dos 
banhistas durante as ativida-
des de lazer com peças que 
frisam a importância de se 
adotar atitudes conscientes 
para prevenir acidentes e 
preservar a vida não apenas 
dos responsáveis pela em-
barcação, mas de todos os 
que estão a sua volta.

Naufrágio, abalroamen-
to, queda de pessoas na água, 

incêndio e colisão são os ca-
sos que mais se destacam nas 
estatísticas. De dezembro de 
2015 a março de 2016, as em-
barcações que mais se envol-
veram com esses acidentes 
durante o lazer foram lan-
chas (58%), motos aquáticas 
(15%) e botes (14%).

Durante a Operação 
Verão 2016/2017, a Capi-
tania dos Portos da Paraíba 
se mobiliza para verificar o 
cumprimento das regras de 
segurança da navegação. Para 

isso, agentes da autoridade 
marítima brasileira intensifi-
carão as ações de fiscalização, 
envolvendo os seguintes as-
pectos: habilitação dos con-
dutores, documentação da 
embarcação, material de sal-
vatagem (coletes e boias), ex-
tintores de incêndio, luzes de 
navegação, a lotação e o esta-
do da embarcação. Além dis-
so, são utilizados etilômetros, 
tendo em vista que é proibido 
o consumo de bebidas alcoó-
licas pelos condutores.

SErViçO

Confira as 15 recomendações para a segu-
rança da navegação: 

1) Esteja atento e vigilante durante a 
navegação. O condutor é responsável por tudo 
que acontece a bordo. O timão está em suas 
mãos!

2) Navegue a mais de 200 metros de distância 
da praia, respeite os banhistas.

3) Tenha em mãos a sua habilitação e os 
documentos obrigatórios.

4) Conduza sua embarcação com velocidade 

segura.
5) Faça manutenção preventiva na sua embar-

cação.
6) Não consuma bebidas alcoólicas quando for 

conduzir sua embarcação.
7) Conheça bem todos os lugares por onde a 

embarcação irá navegar. Não navegue no “escuro”. 
8) Conheça a previsão do tempo antes de sair 

e fique atento às possíveis mudanças. 
9) Previna incêndios em sua embarcação.
10) respeite o limite de pessoas a bordo e 

garanta a estabilidade da embarcação.
11) informe seu plano de navegação e a lista 

das pessoas a bordo ao seu iate clube. Leve sem-
pre um equipamento de comunicação.

12) Calcule o consumo de combustível para ir e 
voltar. 

13) Quando ancorado, não movimente a embar-
cação se tiver alguém por perto na água.

14) Tenha coletes salva-vidas para todos a 
bordo. 

15) Não polua mares, rios e lagoas.

Campina Grande é a 
primeira cidade do Brasil a 
aderir ao Sistema de Notifi-
cação Eletrônica do Departa-
mento Nacional de Trânsito 
(Denatran).  É o que informa 
o superintendente da Supe-
rintendência de Trânsito e 
Transportes Públicos (STTP), 
Félix Araujo Neto. Ele se reu-
niu em Brasília  com a direção 
do Denatran para manifestar 
o interesse da autarquia mu-
nicipal campinense de ade-
rir ao Sistema de Notificação 
Eletrônica (SNE).

Félix informou que o  
SNE é uma solução Web e 
Mobile que permite ao cida-
dão e às empresas receberem 
notificações de seus veículos 
de forma eletrônica e com 

descontos de 40%. “Diferente 
do modo atual de notificação 
pelo órgão autuador, o acesso 
às informações de infrações 
do veículo pode ser feita a 
qualquer momento e lugar. 
O cidadão pode baixar o apli-
cativo e aproveitar os benefí-
cios”, disse o superintendente 
da STTP.

De acordo com Félix 
Neto, o SNE  irá reduzir os 
custos de envio e postagem 
das notificações de autuação 
e penalidade (multas), acele-
rando o processo de entrega 
das notificações, estabelecen-
do uma comunicação mais 
eficiente com o cidadão e as 
empresas e diminuindo a ne-
cessidade de impressão de 
notificações. 

“Agora, com esse bene-
fício, o cidadão campinense 
terá o desconto de 40% nas 

infrações, aumentando a efe-
tividade nos pagamentos das 
notificações.

Trabalhamos  em sinto-
nia junto ao Denatran, aten-
dendo a todos os requisitos 
exigidos,  e Campina será a 
primeira cidade no País a 
oferecer esse benefício aos 
condutores de veículos”, des-
tacou o dirigente da STTP.

Já a partir de fevereiro, 
os proprietários de veículos 
em Campina Grande poderão 
baixar o aplicativo do SNE 
disponível para Android e 
iOS e passar a receber noti-
ficações por meio eletrônico. 
Após se cadastrar no aplica-
tivo, o usuário  pode inserir 
os dados de seus veículos e 
receber infrações aplicadas 
pela STTP. O condutor pode 
inserir ou excluir os veículos 
a qualquer tempo.

CG é pioneira no Brasil na 
adesão ao SNE do Denatran

SIStEMA DE NOtIFICAÇÃO ELEtRÔNICA

O Centro de Informações Turísticas 
da Empresa Paraibana de Turismo (PB-
Tur), que funciona diariamente no Cen-
tro Turístico de Tambaú, vai disponibilizar 
mais um serviço aos turistas que visitam 
o litoral paraibano: um Núcleo de Aten-
dimento do Procon-PB. O serviço passou 
a funcionar ontem e atende das 15h às 
19h, de segunda a sexta-feira. Além de 
prestar atendimentos aos consumidores 
(turistas e moradores), o núcleo vai en-
caminhar fiscalizações e também poderá 
marcar audiências de conciliação entre 
consumidores e empresas, que serão rea-
lizadas na sede do Procon Estadual.

A superintendente do Procon-PB, 
Késsia Liliana, disse que o objetivo é 
ampliar os canais de atendimento aos 
turistas e consumidores. “Pretendemos 
facilitar as resoluções das demandas. 
Este já é o terceiro núcleo instalado em 
nossa capital, além da sede. Ainda neste 

primeiro semestre de 2017, as cidades 
Sapé e Mamanguape irão receber uma 
unidade do Procon Estadual”, garantiu.

A presidente da PBTur, Ruth Ave-
lino, explicou que o Núcleo de Atendi-
mento é o resultado de uma parceria 
com o Procon-PB. Ela vê o núcleo como 
mais um serviço oferecido às pessoas  
que visitam  a capital paraibana e tam-
bém para os moradores da cidade. “Exis-
tem demandas que somente o Procon 
pode solucionar. Então, com esse novo 
serviço não tenho dúvidas de que o tu-
rista e os moradores virão buscar orien-
tação e apoio para qualquer problema 
relacionado à prestação de serviço de 
hotelaria, receptivos, alimentação e ou-
tras demandas”, explicou. O Procon-PB 
informa que o atendimento ao consu-
midor pode ser efetuado nas unidades 
presenciais, ou por meio de ligação gra-
tuita para o número 151.

PBTur passa a ter Núcleo de 
Atendimento do Procon-PB

AtENDIMENtO

Chico José
chicodocrato@gmail.com



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 6 de janeiro de 2017

Seap registrou redução no número 
de homicídios nos presídios em 2016
Novos equipamentos de 
segurança contribuíram 
para diminuição nos crimes

A Secretaria de Admi-
nistração Penitenciária da 
Paraíba conseguiu reduzir 
o número de homicídios 
nos presídios do Estado. Em 
2015 foram registrados 24, 
enquanto que em 2016 o nú-
mero de óbitos caiu para 20. 
O secretário Wagner Dorta 
atribui essa redução ao tra-
balho realizado pela equipe 
de inteligência do órgão, pe-
los diretores e agentes dos 
presídios, refletindo positi-
vamente na diminuição dos 
números de homicídios. Ou-
tro ponto positivo, segundo o 

secretário, foi a instalação de 
equipamentos de seguran-
ça, entre eles, o “body scan” 
(raio-x scanner corporal).

Dorta reconhece a su-
perlotação dos presídios da 
Paraíba, mas afirma que os es-
tabelecimentos prisionais são 
antigos e não prepararam os 
perímetros de segurança. Por 
este fato, a Seap realiza com 
frequência reparos e instala-
ção de equipamentos que difi-
cultam as ações criminosas, a 
exemplo das telas de proteção 
nos pátios dos principais pre-
sídios, dirimindo, desta forma, 
a incidência de materiais arre-
messados do lado de fora das 
unidades prisionais.

Wagner Dorta adiantou 
que atualmente mais de 11,8 
mil presos estão recolhidos 
nas 79 unidades prisionais 
da Paraíba, mas a capacidade 

atual é de apenas 5.200. 
Nos últimos dias de 

2016, o Governo Federal, 
através do Fundo Peniten-
ciário Nacional (Funpen) 
liberou R$ 44.784.444,44 
para investimentos na cons-
trução de presídios e moder-
nizações do sistema penal da 
Paraíba. O secretário Wagner 
Dorta adiantou que já está 
sendo feito um planejamento 
para a utilização dos recur-
sos, buscando a melhoria do 
sistema prisional paraibano.

Motim em Patos
Após determinar a ins-

tauração de procedimento ad-
ministrativo para identificar a 
responsabilidade pela entra-
da do revólver no Presídio de 
Segurança Máxima Romero 
Nóbrega, em Patos, o secre-
tário Wagner Dorta também 

determinou a transferência de 
dez internos envolvidos no tu-
multo. Os transferidos foram: 
Emanuel Messias de Souza 
Lima, Severino Félix da Silva 
Neto, Rodrigo Pereira de Sou-
sa, José Alves de Lira Neto, Ger-
son Campos de Sousa, Marcelo 
José da Silva, Solidônio Aciole 
Nóbrega de Oliveira, Aluizio 
Lopes Ferreira, José Valdeir 
Cândido Rodrigues e Marcos 
André dos Santos Feitosa Filho.

Beltrão disse que duas 
motivações levaram os indi-
ciados a praticarem os crimes 
no presídio. A primeira seria 
uma disputa interna pelo co-
mando da facção criminosa 
Estados Unidos, e a segunda, 
uma retaliação por um homi-
cídio que ocorreu em novem-
bro de 2016, que teve como 
vítima um ex-presidiário co-
nhecido como Mikael.

Autoridades policiais da 
cidade de Patos divulgaram 
na manhã de ontem os no-
mes dos três apenados que, 
segundo a polícia, seriam os 
responsáveis pelos assassina-
tos registrados no Presídio de 
Segurança Máxima Romero 
Nóbrega, em Patos, durante 
motim entre apenados, regis-
trado na manhã da quarta-fei-
ra (4), que culminou com as 
mortes de Darlan Alves dos 
Santos e Mailson dos Santos 
Nunes e tentativas de homi-
cídios contra Felipe Alves dos 
Santos e Danilo Silva Gomes.

De acordo com o de-
legado seccional de Polícia 
Civil de Patos, Sílvio Rabelo, 
Aluísio Lopes Ferreira, José 
Valdeir Cândido Rodrigues 
e Marcos André dos Santos 
Feitosa Filho, são os acusados 
pelo duplo homicídio e dupla 
tentativa durante a confusão 
dentro da casa de detenção. 

Segundo as investiga-
ções, tanto vítimas como 
acusados pertenciam a uma 
mesma facção, Estados Uni-
dos, e não a facções rivais, 
como chegou a ser ventila-
do. No entanto, dentro dessa 
facção houve uma subdivisão 
que resultou em desentendi-
mentos entre seus membros 

A Polícia Civil da Paraí-
ba, por meio de um trabalho 
realizado por agentes inves-
tigativos da 7ª Delegacia Sec-
cional, com sede em Maman-
guape, prendeu em flagrante 
Leonardo Ferreira Davi e Davi 
Alexandre dos Santos Silva. 
Eles estavam portando mais 
de cinco quilos de maconha e 
ainda crack, cocaína e outros 
objetos utilizados no comércio 
ilegal de entorpecentes.

De acordo com o dele-
gado, Marcos Paulo Sales, os 
dois presos fazem parte de um 
grupo criminoso que atua no 
tráfico de drogas na região do 
Vale do Mamanguape. Junta-
mente com a dupla, ainda foi 
apreendido um adolescente. 
“Na semana passada, já tínha-
mos prendido outro integran-
te desse grupo. Eles atuam co-
mercializando entorpecentes 
em vários bairros de Maman-
guape, e na tarde dessa quar-
ta-feira conseguimos realizar 
essa prisão em flagrante”, dis-
se a autoridade policial.

Os presos foram encami-
nhados para a sede da 7ª De-
legacia Seccional, onde foram 
ouvidos em depoimento. Em 
seguida, foram encaminha-

dos para unidades prisionais, 
onde deverão aguardar as de-
cisões judiciais. 

Em Campina Grande
A Força Regional da Po-

lícia Militar apreendeu duas 
armas de fogo, deteve um sus-
peito e apreendeu um adoles-
cente na cidade de Campina 
Grande, na quarta-feira. As 
ações ocorreram após aborda-
gens de rotina nos bairros de 
Palmeira e Alto Branco, resul-
tando ainda na apreensão de 
mais de dez munições. 

Na Palmeira, o suspeito 
Severino Gonçalves da Sil-
va, 50 anos, foi detido com 
um revólver calibre .38 e seis 
munições. Ao final do dia, um 
adolescente de 16 anos foi 
apreendido com um revólver 
calibre .32 e seis munições no 
Alto Branco.  

Em 2016, a Força Regio-
nal retirou de circulação 39 
armas de fogo e 58 explosi-
vos utilizados para práticas 
criminosas. A Regional é uma 
tropa de pronto-emprego do 
Comando de Policiamento 
Regional 1, responsável por 
Campina Grande e pela região 
da Rainha da Borborema.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, Wagner Dorta

Três detentos são acusados por mortes 
em tumulto na penitenciária de Patos  

Justiça fecha academia na capital

PRESOS TRANSFERIDOS

IRREGULARIDADES

Fundac inicia criação 
de Central de Vagas 

Dupla é presa por tráfico 
no Vale do Mamanguape

Jefferson Saldanha
Sucursal de Patos

que disputavam o controle 
pelo comércio de drogas em 
alguns bairros de Patos, o 
que gerou toda confusão.

Logo após o motim, que 
começou por volta das 10h 
de quarta-feira, as Polícias 
Militar e Civil ocuparam as 
dependências do presídio, 
onde foi realizada uma ope-
ração pente fino que resul-
tou na apreensão de várias 
armas de fabricação artesa-
nal, armas brancas, celula-
res, carregadores, drogas e 
ainda do revólver calibre 38 
utilizado na ação, que segun-
do a polícia pertencia aos 
próprios detentos, não tendo 
nenhuma ligação com a arma 
pertencente a um agente car-
cerário que teria sumido há 
cerca de dois meses.

Ainda segundo o delega-

do, o detento Marcos André, 
apontado como autor dos 
disparos, confessou a prá-
tica dos crimes, mas alegou 
legítima defesa por já existir 
ameaças contra ele no inte-
rior do presídio. “De muitas 
perguntas que nós fizemos, 
ele se reservou ao direito 
de ficar calado, mas existem 
provas contundentes, a arma 
do crime é dele, existem as 
imagens, existem as testemu-
nhas dentro do sistema peni-
tenciário. Enfim, o inquérito 
policial está sendo concluído 
de maneira eficaz e nós te-
mos que parabenizar as for-
ças de segurança pública que 
atuaram nessa ocorrência 
policial”, destacou Rabelo.

Perguntado sobre como 
o revólver em poder dos de-
tentos teria entrado no pre-

sídio, o delegado disse acre-
ditar que tenha sido levado 
durante as visitas íntimas. 
“Isso é uma coisa que vai 
ser esclarecida mais à frente 
porque a própria ocorrência 
requer que seja esclarecida, 
e a gente com certeza vai 
tentar apontar quem o levou 
e quem o recebeu”.

Foram transferidos para 
presídios de segurança má-
xima das cidades de Campi-
na Grande e João Pessoa um 
total de dez presos, entre os 
três acusados que foram leva-
dos para o PB1, que de acor-
do com o delegado mandava 
e desmandava dentro do pre-
sídio Romero Nóbrega. Com 
a transferência desses dez 
detentos e a intervenção da 
polícia, o clima no presídio de 
Patos voltou à normalidade.

Aluísio Lopes, José Valdeir e Marcos André foram apontados como autores dos homicídios

A juíza da 3ª Vara da 
Justiça Federal na Paraíba, 
Cristina Maria Costa Garcez, 
determinou o fechamento da 
Speed Academia, localizada 
na Rua José Maria Tavares 
de Melo, bairro de Brisamar, 
em João Pessoa. A decisão foi 
favorável a uma ação civil pú-
blica impetrada pelo Conse-
lho Regional de Educação Fí-
sica da 10ª Região (CREF10/
PB) após constatar que a aca-
demia funcionava irregular-
mente desde o ano de 2014.

A equipe de fiscaliza-
ção do CREF10/PB visitou a 
Speed Academia cinco vezes 

desde 2014 e em todas as 
ocasiões, autuou o local infra-
ção administrativa, chegando 
a decretar o impedimento do 
funcionamento das atividades. 
No entanto, o estabelecimen-
to continua desempenhando 
suas atividades sem atender a 
determinação de promover o 
registro profissional e de man-
ter no seu quadro funcional 
um responsável técnico apto 
a atuar no acompanhamento 
das atividades físicas desen-
volvidas pelos usuários.

O ano passado, o pro-
prietário da Speed Academia 
foi notificado em juízo que 

deveria realizar o registro 
no prazo de cinco dias e não 
cumpriu, alegando que a em-
presa é registrada junto ao 
CREF13-BA/SE e que estava 
aguardando a transferência 
para o CREF10/PB. A magis-
trada esclarece em sua decisão 
que as alegações do proprietá-
rio da academia são desprovi-
das de qualquer conteúdo pro-
batório e ressalta que cabe ao 
empresário, antes de dar iní-
cio à atividade, regularizar-se 
junto aos órgãos competentes 
da localidade de abertura do 
estabelecimento, no caso, o 
CREF10/PB.

“Ademais, no caso, o réu já 
atua há dois anos à margem da 
lei, sem nenhuma preocupação 
em regularizar sua situação, 
pondo em risco a saúde das 
pessoas que se encontram ma-
triculadas em sua academia, na 
medida em que não compro-
vou que sejam assistidas por 
profissional com formação na 
área”, afirmou a juíza. A magis-
trada estabeleceu a suspensão 
das atividades da empresa 
até o devido registro perante 
o CREF10/PB, cominando-se 
multa diária para o caso de 
descumprimento imotivado da 
decisão no patamar de R$ 880.

Representantes da Fun-
dação Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente Ali-
ce de Almeida (Fundac) se re-
uniram na manhã de ontem, 
na sede da instituição, para 
discutir a formação de uma 
comissão responsável pela 
criação da Central de Vagas, 
que atenderá as unidades so-
cioeducativas do Estado.

A pauta atende a uma das 
demandas recomendadas pelo 
Ministério Público Federal, Mi-
nistério Público do Estado da 
Paraíba, pela Defensoria Pú-
blica da União, pelo Comitê de 
Prevenção e Combate à Tortu-
ra do Estado da Paraíba e visa a 
melhoria dos serviços de rele-
vância pública, prestados pelo 
atendimento socioeducativo 
para jovens e adolescentes em 
conflito com a lei.

A recomendação, a mé-
dio e longo prazo (120 dias), 
propõe a criação de uma 

Central de Orientação e Dire-
cionamento do Interno, que 
fará o cadastramento e des-
tinação do adolescente in-
frator a uma das unidades do 
sistema socioeducativo, bem 
como as vagas disponíveis, a 
proximidade com a família, 
as características e objetivos 
de cada uma das instituições 
e sua capacidade de atendi-
mento, tanto em relação à es-
trutura quanto em relação ao 
corpo técnico disponível.

Durante a reunião, o 
presidente da Fundac, Noal-
do Meireles, estabeleceu a 
criação urgente da comissão, 
que deve ser composta por 
cinco integrantes, represen-
tantes do jurídico da Funda-
ção, da diretoria técnica, da 
direção das unidades socioe-
ducativas, do Conselho Esta-
dual dos Direitos da Criança 
e do Adolescente e do Grupo 
de Trabalho do Sinase.

FOTO: Secom-PB
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Reajuste do IPTU 2017 será de 
6,99% em Campina Grande 
Distribuição dos carnês 
para quitação do tributo 
começa no próximo dia 20 

Será de 6,99% do Índi-
ce de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA ), o reajuste do 
Imposto Predial Territorial 
Urbano (IPTU) de Campina 
Grande para 2017. A previ-
são da Secretaria de Finan-
ças do Município é de que a 
partir de 20 de janeiro tenha 
início a distribuição de 140 
mil carnês para a quitação 
do tributo. O reajuste está 
sendo quase 4% a menos do 
que o praticado em 2016, que 
foi superior a 10%.  O IPTU, 
segundo o gerente de Admi-
nistração Tributária da Sefin, 
Leônidas Maciel,  é a soma 
dos valores dos terrenos, as 
construções e a tarifa refe-
rente à coleta dos resíduos 
sólidos.

A exemplo do que já 
ocorreu em anos anteriores, 
os contribuintes poderão 
pagar o IPTU 2017 em cota 
única com desconto de até 
10%, ou fazer o recolhimento 
do imposto de forma parcela-
da em até dez vezes.  Com o 
parcelamento, o contribuinte 
não tem o benefício do des-
conto.            

A Secretaria de Finanças 
projeta uma arrecadação para 
este ano  de aproximadamen-
te R$ 40 milhões. Em 2016, a 
previsão foi de R$ 33 milhões, 
mas apenas R$ 16 milhões 

entraram nos cofres da Pre-
feitura. A inadimplência  em 
relação ao IPTU em Campina 
Grande continua elevada, em 
torno de 50%. A cobrança dos 
débitos incluídos na Dívida 
Ativa do Município é de com-
petência da Procuradoria Ge-
ral do Município.

Campina Grande tem 
hoje em sua planta genérica 
164 mil imóveis entre terre-
nos e edificações. Em 2017 o 
IPTU está sendo calculado  de 
acordo com o valor do metro 
quadrado em vigor em cada 
bairro ou sede distrital do 
município.

Leônidas Maciel infor-
mou que, de acordo com o 
novo Código Tributário do 
Município, a alteração da taxa 
de coleta de resíduos sólidos 
só entrará em vigor no exer-
cício de 2018. “Atualmente o 
valor  arrecadado com a taxa 
ultrapassa os R$ 3 milhões, 
mas o custo do serviço é seis 
vezes mais caro”, salientou. 
Segundo ele, ainda em 2017 
a Prefeitura estará fazendo a 
atualização do Cadastro Imo-
biliário do município,  visan-
do o incremento da arrecada-
ção do IPTU e para que seja 
feita a justiça tributária em 
Campina Grande.

Continuam isentos do 
pagamento do  IPTU os imó-
veis com apenas 60 metros 
quadrados de área construí-
da, viúvas com apenas um 
imóvel e com ganho de um 
salário, instituições filantró-
picas e órgãos públicos. Os 
isentos pagam apenas a taxa 
de coleta de resíduos sólidos.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Com um volume de 31,5 mi-
lhões de m³ comercializado no 
ano, a Companhia Paraibana de 
Gás (PBGás) registrou um cresci-
mento de 2,5% no consumo do 
GNV em 2016 em relação ao ano 
de 2015, o que sinaliza uma re-
tomada no crescimento do gás 
neste segmento estratégico para 
a companhia. De acordo com os 
dados da PBGás, a alta foi regis-
trada principalmente no segundo 
semestre do ano, quando cresceu 
4% em relação ao primeiro semes-
tre de 2016.  

De acordo com o gerente de 
Mercado Automotivo e Industrial, 
Alairson Gonçalves Filho, os últi-
mos reajustes nos preços dos com-
bustíveis líquidos e a economia 
proporcionada de cerca de 50% 
do GNV elevaram a procura pelo 
gás natural nas convertedoras, 
principalmente para pessoas que 
utilizam o carro como instrumen-
to de trabalho. Alairson acredita 
que o ritmo de crescimento será 
mantido ao longo de 2017. 

O proprietário da converte-
dora New Gás, Francisco de Assis, 
disse que nos meses de novembro 
e dezembro as conversões aumen-
taram em 60% em relação aos 
meses anteriores e continuam em 
alta no início de janeiro.  

O empresário explicou que 
a economia proporcionada pelo 
GNV e o bônus de R$ 600,00 con-
cedido pela PBGás para quem ins-

PBGás registra crescimento no GNV
CONSUMO DO GÁS NATURAL VEICULAR

Os seis  centros de Saúde 
e as 100 Unidades Básicas de 
Saúde da Família (USF) já es-
tão com suas salas de vacina-
ção abastecidas com as doses 
de vacina contra o HPV em 
meninos de 12 a 13 anos. A 
meta em Campina Grande é 
vacinar 80% dos 7.018 meni-
nos. “Se chegarmos ao total, 
teremos atingido os 100%, 
o que para nós será gratifi-
cante”, disse Miralva Cruz, 
coordenadora de Imuniza-
ção da Secretaria Municipal 
de Saúde. Ela adiantou que a 
vacinação será feita durante 
todo o ano, pois se trata de 
procedimento de rotina. “Até 
dezembro de 2016, apenas 
as meninas estavam sendo 
vacinadas, mas o Ministério 
da Saúde decidiu estender a 
vacina aos meninos a partir 
de 2017”, disse.  

Ainda de acordo com 
ela, somente os garotos que 
tenham alergia a algum 
componente da vacina não 
poderão ser vacinados. “Se 
o menino estiver com febre, 
a gente espera que o estado 
febril  desapareça para que 
a vacina possa ser aplicada”, 
explicou a coordenadora.  O 
anúncio da vacinação contra 
o HPV em meninos foi feito 
pelo Ministério da Saúde na 
última terça-feira.  

Estudos feitos em ou-
tros países que já adotaram 
a vacinação de meninos 
mostram que a inclusão dos 
meninos contribui para a di-

minuição do câncer de colo 
do útero e vulva das mulhe-
res, já que isso possibilita a 
diminuição da circulação do 
vírus na população, o que 
beneficia o público femini-
no. Além disso, os próprios 
meninos serão beneficiados, 
já que a vacina protege con-
tra câncer de pênis, gargan-
ta, ânus e verrugas genitais, 
problemas também relacio-
nados ao vírus.

A vacinação contra HPV 
para meninos também é usa-
da nos Estados Unidos, Aus-
trália, Áustria, Israel, Porto 
Rico e Panamá. A inclusão 
dos meninos na vacinação 
contra HPV segue a recomen-
dação de sociedades médicas 
brasileiras como a Sociedade 
Brasileira de Imunizações 
(SBIm) e a Sociedade Brasi-
leira de Pediatria. 

A faixa etária dos me-
ninos que podem receber a 
vacina será ampliada gra-
dualmente até 2020, quando 
ela estará disponível para 
meninos de 9 a 13 anos. Ou-
tra mudança é que, a partir 
de 2017, meninas que che-
garam aos 14 anos sem a 
vacina também poderão se 
vacinar. A vacinação também 
será estendida a homens que 
vivem com HIV entre 9 e 26 
anos. Antes, só as mulheres 
com HIV desta faixa etária 
podiam se vacinar gratuita-
mente. No caso desse públi-
co, o esquema vacinal é de 
três doses. (CJ)

Campina deve vacinar 
mais de 7 mil meninos

CONTRA HPV

tala o kit de gás são fatores que 
motivam esse crescimento. “Digo 
com muita certeza que o taxista 
ou pessoas que trabalham com o 
carro hoje só ganham dinheiro se 
rodarem no gás natural”, explicou. 

Bônus - O Programa de Incen-
tivo ao GNV concede um bônus 
de R$ 600,00 para cada motorista 
que instalar o Kit GNV de 5ª ge-
ração em uma das convertedoras 
credenciadas em João Pessoa e 
Campina Grande. Para quem ins-
talar o kit de 2ª ou 3ª geração o 

bônus é de R$ 450,00.  
Para receber o benefício, bas-

ta o motorista instalar o kit e o ci-
lindro no período de vigência do 
Programa de Incentivo ao GNV em 
convertedoras credenciadas pela 
PBGás em João Pessoa (New Gás) 
e Campina Grande (Maecio Servi-
ços, Equipe GÁS e Campina GNV) e 
seguir as normas do programa dis-
poníveis no endereço eletrônico 
www.pbgas.com.br ou no Serviço 
de Atendimento ao Consumidor 
(SAC), pelo 0800 281 0197. 

A Agência Estadual de Vi-
gilância Sanitária (Agevisa/PB) 
encaminhou orientação às Co-
ordenadorias de Vigilância Sa-
nitária de todos os municípios 
paraibanos sobre a decisão da 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) de suspen-
der a distribuição, comércio e 
uso de 124 lotes de diferentes 
medicamentos da empresa 
Brainfarma – Indústria Quí-
mica e Farmacêutica S/A, com 
sede em Goiânia/GO. 

Dentre os medicamen-
tos suspensos estão produtos 
conhecidos como Biotônico 
Fontoura (N FR 12X400ML), 
Dipirona Sódica (1G COMP 
CT BL 25X4), Dipirona Sódi-
ca (1G COMP CT BL 1X10), 
Doril Enxaqueca (BL DISP 

6X25X4 CPRV), Epocler (Liq. 
FLAC 12X60X10ML), Mara-
cugina (Liq.FR 24X150ML), 
Coristina (VIT C EFERVES-
CENTE 10CP), Histamin 
(2MG COMP CT BL 1X20), 
Histamin (2MG/5ML XPE FR 
VD AMB 1X100ML) e Vitasay 
Stress (COMP REV 12X30). 

De acordo com a direto-
ra-geral da Agevisa/PB, Maria 
Eunice Kehrle dos Guimarães, 
a Anvisa informou, em seu 
portal (http://portal.anvisa.
gov.br/), que a própria em-
presa emitiu comunicado de 
recolhimento voluntário dos 
produtos. “Mesmo com a ini-
ciativa da empresa de retirar 
voluntariamente os produtos 
do mercado, é dever da Vigi-
lância Sanitária ficar atenta 

e fazer com que nenhum dos 
medicamentos relacionados 
chegue ao consumidor”, ob-
servou Maria Eunice. 

Arroz contaminado
A Agência Estadual de 

Vigilância Sanitária também 
informou às Visas munici-
pais da determinação da 
Anvisa, na segunda-feira (3), 
de proibir a distribuição e 
venda de um lote do arroz da 
marca Favorito. A determina-
ção afeta a circulação do lote 
00204, com validade até 25 
de fevereiro de 2017.

 O produto, conforme a 
Anvisa, é empacotado e dis-
tribuído pela empresa Total 
Cesta Básica de Alimentos 
Ltda., com sede no município 

de Contagem/MG. Segundo 
análises laboratoriais do Ins-
tituto Adolfo Lutz Campinas 
III, as amostras do lote do ar-
roz apresentavam matérias 
estranhas indicativas de ris-
co à saúde humana.

 Além das indicações de 
falhas das Boas Práticas, não 
permitidas pela legislação 
sanitária, o Centro de Labo-
ratório Regional constatou 
ainda que o lote do arroz lon-
go fino tipo 1 apresentou pe-
los de roedor, fragmentos de 
insetos e larvas de insetos.

Em face dos resultados 
dos testes, a Anvisa determi-
nou que a empresa Total Cesta 
Básica de Alimentos seja res-
ponsável pelo recolhimento do 
estoque existente no mercado.

A Coordenadoria de 
Habitação da Secretaria de 
Planejamento de Campina 
Grande inscreveu 15.321 
candidatos às 4.100 unida-
des do Complexo Residen-
cial Aluizio Campos, que 
está sendo construído às 
margens da BR-104 Sul, na 
saída para a cidade de Quei-
madas. Empreendimento do 
Ministério das Cidades em 
parceria com a Prefeitura, 
o residencial será integra-
do por 3.012 casas e 1.088 
apartamentos. O sorteio das 
unidades habitacionais será 

realizado a partir de junho, 
segundo informou a coorde-
nadora habitacional, Maria 
José Brito.  

No complexo, além das 
moradias, serão entregues 
nove avenidas, 66 ruas, duas 
praças com academia popu-
lar, duas escolas, três cre-
ches, duas unidades básicas 
de saúde e um Centro de 
Referência em Assistência 
Social (Cras).  

Segundo a coordenado-
ra Maria José Brito, as casas 
são adaptadas para idosos e 
pessoas com dificuldade de 

locomoção; terão cobertura 
em metal galvanizado, portas 
e janelas de vidro e serão do-
tadas de energia solar para 
aquecimento da água dos 
banheiros.  As  casas e apar-
tamentos têm dois quartos, 
sala única, cozinha, terraço, 
banheiro e lavanderia.

A renda familiar para 
se candidatar ao sorteio das 
moradias é de zero a R$ 1,8 
mil. As parcelas a serem 
pagas pelos  mutuários vão 
variar de acordo com a ren-
da familiar de cada inscrito. 
A legislação determina que 

a prestação corresponda a 
apenas 30% da renda fami-
liar do mutuário.

Entre os 15.321 inscri-
tos para o Residencial Aluí-
zio Campos figuram os cha-
mados “cotistas” formados 
por mulheres que recebem 
medida protetiva (4%) e fa-
mílias com crianças acome-
tidas de microcefalia, cuja 
cota aumentou de 3 para 
6%. Para participar dessa 
cota, a família não pode pos-
suir moradia própria e resi-
dir em Campina Grande há 
mais de dois anos. (CJ)

Agevisa orienta municípios paraibanos

15 mil concorrem a 4.100 moradias em CG

SUSPENSÃO DE LOTES DE MEDICAMENTOS

COMPLEXO RESIDENCIAL

FOTO: Secom-PB

Economia de cerca de 50% elevou a procura pelo gás natural nas convertedoras 
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Petrobras aumenta em 6% o 
preço do diesel nas refinarias
Segundo a estatal, o 
aumento não terá reflexos 
nos preços da gasolina

A Petrobras anunciou 
na noite de ontem (5) um 
aumento de 6,1% no preço 
do diesel nas refinarias. O 
novo valor vale a partir de 
hoje (6). Segundo a estatal, 
não haverá reflexos no pre-
ço da gasolina.

De acordo com a esta-
tal, se o reajuste for inte-
gralmente repassado e não 
houver alterações nas de-
mais parcelas que compõem 
o preço ao consumidor final, 
o diesel pode subir 3,8% ou 
cerca de R$ 0,12 por litro, 
em média, nas bombas.

No entanto, de acordo 
com a Petrobras, o impac-
to no preço depende de 
repasses feitos por outros 
integrantes da cadeia de 
combustíveis, especialmen-

te distribuidoras e postos 
revendedores.

Causas
Em nota, a estatal diz 

que o reajuste se deve à 
elevação dos preços do pe-
tróleo nos mercados inter-
nacionais, à valorização do 
real desde a última revisão 
de preços e a ajustes na 
competitividade da empre-
sa no mercado interno de 
gasolina e diesel.

“As revisões anuncia-
das hoje (ontem) refletem 
também movimentos sazo-
nais nas cotações globais 
dos derivados, com os pre-
ços do diesel respondendo 
a uma maior demanda em 
função de inverno no He-
misfério Norte. A Petro-
bras reafirma sua política 
de revisão de preços pelos 
menos uma vez a cada 30 
dias, o que lhe dá a flexibi-
lidade necessária para li-
dar com variáveis com alta 
volatilidade”, informou a 
companhia.

FOTO: Marcos Russo

Vladimir Platonow
Repórter da Agência Brasil

O preço do diesel para o consumidor final pode subir 3,8% ou cerca de R$ 0,12 por litro, em média, nas bombas de todo o país

As empresas varejis-
tas da Paraíba encerra-
ram 2016 com um forte 
volume de emissões da 
Nota Fiscal do Consumi-
dor Eletrônica (NFC-e). 
De janeiro a dezembro, 
os estabelecimentos 
emitiram quase 180 mi-
lhões de notas, volume 
que continuará em for-
te expansão em 2017 
com a finalização da 
implantação da NFC-e 
no comércio paraiba-
no. Somente no mês de 
dezembro, quando as 
compras de final de ano 
crescem, as emissões 
registraram crescimen-
to de 25% sobre o mês 
anterior e chegaram a 
22,680 milhões de NF-
C-e. 

Somente as empre-
sas de comércio na mo-
dalidade de Microem-
preendedor Individual 
(MEI) e as varejistas com 
faturamento entre R$ 
60 mil e até R$ 120 mil 
ao ano, desde que não 
realizem vendas no car-
tão de crédito, estão 
desobrigadas por lei de 
emitir da Nota Fiscal do 
Consumidor Eletrônica 
(NFC-e). Contudo, elas 
podem ainda optar pela 
nova forma de emissão 
de forma facultativa.

Calendário finalizado
Neste mês de ja-

neiro, o calendário da 
implantação de emis-
são da Nota Fiscal do 
Consumidor Eletrônica 
(NFC-e) da Receita Esta-
dual foi finalizado com 
a inclusão das micro e 
pequenas empresas do 
varejo que faturam até 
R$ 3,6 milhões ao ano. 
Entre julho de 2015 e 
dezembro de 2016, as 
empresas de varejo de 
faturamento acima de 
R$ 3,6 milhões ao ano já 
haviam entrado na obri-
gatoriedade da NFC-e.

Penalidades
As empresas do va-

rejo que deixarem de 
emitir a NFC-e poderão 
sofrer multas por des-
cumprirem a obrigação 
acessória, que é o servi-
ço de emissão do cupom 
fiscal na modalidade de 
Nota Fiscal do Consu-
midor Eletrônica. Neste 
caso, o valor da multa 
prevista em lei para o 
descumprimento da NF-
C-e oscila de 10 a 300 
UFR-PB (Unidade Fiscal 
de Referência). A aplica-
ção da multa depende 
do valor da emissão. O 
valor de cada UFR-PB em 
janeiro é de R$ 46.10. 

Vantagens da NFC-e
A NFC-e substitui a 

nota fiscal de venda ao 
consumidor, modelo 2, 
e o cupom fiscal emitido 
por Emissor do Cupom 
Fiscal (ECF). Entre as 
inúmeras vantagens de 
adotar a NFC-e, estão 
a redução significativa 
dos gastos com papel 
e o apelo ecológico; o 
uso de impressora não 
fiscal, térmica ou a laser; 
as dispensas de homolo-
gação do software pelo 
Fisco Estadual e da figu-
ra do interventor técni-
co; o uso de papel não 
certificado, com menor 
requisito de tempo de 
guarda; a transmissão 
em tempo real ou on
-line da NFC-e; não há 
necessidade de autori-
zação prévia do equipa-
mento a ser utilizado. A 
implantação do serviço 
do da NFC-e tem como 
objetivo reduzir os cus-
tos das empresas vare-
jistas. A flexibilidade de 
imprimir o cupom fiscal 
por qualquer impresso-
ra sem a obrigatorieda-
de de ser fiscal gera uma 
economia de 30% nos 
custos para as empresas 
varejistas.

Empresas da PB emitem 
180 milhões em 2016

NOTA FISCAL ELETRÔNICA Governador em exercício visita escola
Apresentação do número 

de matrículas na Rede Esta-
dual de Ensino, que este ano 
está ofertando 500 mil vagas, 
nas 739 escolas do Estado, foi 
o motivo da visita do governa-
dor em exercício, desembarga-
dor Marcos Cavalcanti, à Escola 
Mestre Sivuca, no bairro Cida-
de Verde, na capital. Durante a 
visita, na tarde de ontem (5),  o 
governador em exercício este-
ve acompanhado do secretário 
de Estado da Educação, profes-
sor Aléssio Trindade, e do di-
retor da unidade educacional, 
Claudemir Rodrigues.

O governador Marcos Ca-
valcanti disse que ficou  “im-
pressionado” com as instala-
ções físicas da Escola Mestre 
Sivuca,  que, além de contar com 

turmas do Ensino Fundamental 
e Médio, mantém dois cursos 
profissionalizantes: Informáti-
ca e Segurança do Trabalho. 

“Como professor que 
também sou da Universidade 
Estadual da Paraíba, quero 
dizer que me sinto bem no 
ambiente escolar. Como ges-
tor, estou impressionado com 
as instalações físicas desta 
escola, principalmente, com a 
metodologia aqui ofertada aos 
estudantes. Ou seja, a escola 
conta com três laboratórios 
fantásticos, um de informá-
tica, um de ciência e um de 
música. Está de parabéns o 
Governo do Estado, especial-
mente a Educação Estadual”, 
declarou o governador Mar-
cos Cavalcanti. 

No que diz respeito às 
matrículas nas escolas da 
Rede Estadual de Ensino, o 
secretário Aléssio Trindade 
informou que até o momen-
to já foram matriculados 
243.635 alunos nas esco-
las estaduais. Ele ressaltou 
que o período de matrículas 
continua e que o ano letivo 
começa no próximo dia 6 de 
fevereiro. 

Aléssio Trindade acres-
centou que estão também 
abertas matrículas para as 
32 Escolas Cidadãs Integrais 
e Integrais Técnicas. “Atual-
mente funcionam oito Es-
colas Cidadãs Integrais, que 
desenvolvem o ensino com 
foco no ‘Projeto de Vida’ do 
estudante”, revelou. 

Detran
Hoje, às 10h, o gover-

nador em exercício fará uma 
visita técnica à sede do De-
partamento Estadual de Trân-
sito (Detran-PB), no Conjunto 
Mangabeira VII, onde será 
recepcionado pelo superin-
tendente do órgão, Agame-
non Vieira, demais diretores 
e equipe.

Na ocasião, será feita uma 
explanação sobre o novo siste-
ma de emissão de boletos para 
pagamentos do licenciamento 
de veículos e IPVA (Imposto 
de Propriedade de Veículos 
Automotores) que, a partir 
desta segunda- feira (9), será 
efetuada por meio de acesso 
aos portais do Detran da Para-
íba e da Secretaria de Estado 

NA CAPITAL

Mais de 10 mil brasileiros realizam inscrições
Aline Leal
Repórter da Agência Brasil

Mais de 10,5 mil brasi-
leiros se inscreveram para 
concorrer a cerca de 1,2 mil 
vagas do Mais Médicos. En-
tre as vagas ofertadas nesta 
etapa, 708 estão atualmente 
ocupadas por médicos cuba-
nos e as demais referem-se a 
reposições de rotina do pro-
grama para substituir pro-
fissionais que deixaram os 
postos. O edital foi lançado 
em novembro de 2016.

O resultado das inscri-
ções validadas deve sair no 
dia 9 de janeiro e a seleção 
das localidades de preferên-
cia dos médicos ocorrerá nos 
dias 10 e 11.

A substituição dos pro-
fissionais cubanos por bra-
sileiros é uma prioridade 
do ministro Ricardo Barros 
desde que assumiu a pasta, 
em maio de 2016. A procu-
ra de profissionais com re-
gistro profissional no Brasil 
pelo Mais Médicos começou 
a aumentar ainda na gestão 

do ex-ministro Artur Chioro, 
que tornou os editais do pro-
grama mais atraentes para 
os brasileiros. 

Desde o lançamen-
to do programa, em 2013, 
uma das principais críticas 
das entidades médicas era 
a contratação de profissio-
nais estrangeiros sem a ne-
cessidade da revalidação 
do diploma. Vindos por um 
acordo entre Cuba e Brasil, 
intermediado pela Organiza-
ção Pan-Americana da Saú-
de, os profissionais cubanos 

ocuparam a maior parte das 
vagas em cidades fora dos 
grandes centros e periferias, 
onde os brasileiros não se 
dispuseram a trabalhar.

Apesar de o programa 
sempre ter priorizado a con-
tratação de brasileiros, até 
2014 o interesse destes pro-
fissionais pelo Mais Médicos 
era muito baixo. Dos cerca de 
15 mil médicos do programa, 
11,4 mil são cubanos. A meta 
do governo é substituir 4 
mil deles por brasileiros nos 
próprios três anos.

PROGRAMA MAIS MÉDICOS

Belo e Auto são goleados na segunda rodada
Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Botafogo e Auto Espor-
te perderam de goleada on-
tem pela segunda rodada 
da 48ª Copa São Paulo de 
Juniores/2017. Após ganhar 
do Vasco-RJ (1 a 0), o Belo 
decepcionou e foi derrotado 
pelo São Carlos-SP (5 a 1), 

no Estádio Luisão, no inte-
rior paulista, pelo grupo 9 da 
competição. 

Com o resultado nega-
tivo o Botafogo é o terceiro 
colocado do grupo, com três 
pontos, ao lado do Vasco-RJ 
(em segundo), que tem a 
mesma pontuação. A equipe 
carioca derrotou o Rio Bran-
co (2 a 1). O líder São Carlos, 

que somou seis pontos, está 
classificado para a próxima 
fase. Na última rodada da 
fase classificatória o Belo vai 
encarar amanhã, às 17h45, o 
Rio Branco, no mesmo local. 

Depois de empatar com 
o Votuporanguense-SP (1 a 
1), o Auto Esporte perdeu 
para o Grêmio-RS, por 4 a 0, 
na Arena Plínio Marin, no 

interior paulista, pelo grupo 
1 da Copinha. Com a primei-
ra derrota na competição,  
o Clube do Povo é o tercei-
ro colocado com um ponto, 
atrás de Votuporanguense, 
em segundo, com 4, e o Grê-
mio-RS, líder, com seis. O 
Auto volta a campo amanhã, 
às 9h, contra o Brasília-DF, 
no mesmo local.

COPA SÃO PAULO DE JUNIORES
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Confira o melhor da 
programação cultural 
do início do ano
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evento em São José do 
egito homenageia Lourival 
Batista, o Louro do Pajeú

Afinidade

Abrindo literalmente os 
trabalhos do ano, o pro-
jeto intitulado Música do 
Mundo dá seu primeiro 
passo e traz até a Sala de 
Concerto Maestro José 
Siqueira do Espaço Cultu-
ral, na noite de hoje a du-

pla petrolinense formada pelos artistas 
Zé Manoel e Carol Guimarães. Com seu 
show batizado de “Vazante” e realizado 
no formato de voz e piano, os artistas 
exploram uma apresentação intimista, 
o que dá mais visibilidade à sutileza da 
poesia de suas canções. Os artistas têm 
um encontro marcado com o público 
a partir das 21h, e os interessados em 
participar podem adquirir seus ingres-
sos na bilheteria do local no valor de R$ 
5 (meia-entrada) e R$ 10 (inteira).

“Quero que as pessoas se identi-
fiquem com a música assim como eu 
me identifico com ela. Afinal é uma arte 
incrível de se trabalhar e faço dela minha 
poesia melódica”, descreveu o cantor, Zé 
Manoel, em entrevista ao jornal A União.

O show, que na verdade é um 
reencontro entre os artistas, vai servir 
não somente para relembrarem as can-
ções que fazem e fizeram parte de seus 
repertórios a exemplo de ‘Acabou-se 
Assim’ (Zé Manoel), ‘A Semente e o Pas-
sarinho’ (Eugênio Cruz), mas também 
para disseminar a poesia melódica por 
meio da arte da música. Além disso, o 
show ainda irá abraçar canções de ou-
tros compositores que os influenciaram 

como o pernambucano e parceiro de Zé 
Manoel, Juliano Holanda, Kiko Dinucci, 
Jards Macalé entre outros.

“O convite para participar surgiu 
por meio de Erica Maria, que por sinal vai 
estar comigo durante o show, assim como 
Soraia Bandeira, Juliano Holanda e Carol 
Guimarães”, disse o cantor sobre algumas 
das surpresas que o show está reservan-
do para o público. 

Como dito anteriormente, essa não 
é a primeira vez que Zé Manoel e Carol 
Guimarães ocupam o mesmo palco. Ao 
longo de suas trajetórias artísticas, os 
dois já realizam com frequência colabora-
ções nos trabalhos um do outro, como no 
show Doces Deletérios de Carol, apresen-
tado no Sesc Petrolina e nos shows de Zé 
Manoel em Petrolina e Recife, além de 
participação em seu disco de estreia (Zé 
Manoel – 2012). 

“Meus planos para 2017 é dar con-
tinuidade a divulgação do meu novo tra-
balho intitulado “Delírio de um romance a 
céu aberto”, nome esse dado por Vanessa 
da Mata, e fazer seu lançamento oficial em 
São Paulo. Logo depois cumprir a agenda 
de shows e ver para onde o destino vai 
me levando”, completou o cantor. 

Poesia melódica nas vozes de Zé Manoel e Carol Guimarães 
na primeira edição de 2017 do projeto “Música do Mundo” 

Lucas Silva
Especial para A União

Serviço

Após saber o que o público 
pode esperar durante o show, 
vamos mais além para descobrir 
quem é o jovem pianista per-
nambucano, Zé Manoel, que 
sobe no palco ao lado de Carol. 
Considerado umas das grandes 
revelações da música pernambu-
cana da atualidade. Zé Manoel, 
consegue aliar música indepen-
dente e tradicional, sem perder a 
ousadia em suas interpretações. 

Por exemplo, seu segundo 
disco dá espaço a toda a pro-

fundidade de suas composições, 
sem medo de arriscar no jazz, 
Chopin, Satie, Edu Lobo, Chico 
Buarque e uma forte dose de 
Dorival Caymmi. O álbum conta 
com arranjos do maestro baia-
no Letieres Leite, do pernambu-
cano Mateus Alves e do carioca 
Fabio Negroni e tem as partici-
pações especiais de Juliano Ho-
landa (guitarra), Pupillo (bate-
ria), do percussionista Johann 
Brehmer e da cantora pernam-
bucana Isadora Melo.

Destaque na MPB

A sonoridade  que 
resulta do encontro 

destes artistas traduz 
inspiração e suavidade  

Carol Guimarães volta 
aos palcos ao lado de 
Zé Manoel para apresentar
o show “Vazante”

n evento: Música do Mundo apresenta ‘Vazante’, 
com Zé Manoel e Carol Guimarães (PE)
n Quando: hoje 
n Horário: 21h
n Onde: Sala de Concertos Maestro José Siqueira do 
Espaço Cultural
n entrada: R$ 10 (inteira) e R$ 5 (meia-entrada)
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Evento em São José do Egito homenageia Lourival Batista, o “Louro do Pajeú”

A poesia tem endereço certo: o 
município pernambucano de 
São José do Egito/PE, na famosa 
região do Pajeú das Flores, terra 
onde até santo de barro é poeta. 
Lá, o grande Lourival Batista, 
ou “Louro do Pajeú”, está sendo 
lembrado, por seus 102 anos 

de nascimento e por tudo que fez pela cultu-
ra popular, quando, ainda vivo, nos brindava 
com seus versos extraordinários. O evento 
movimentou a semana na cidade e se encerra 
hoje com mais uma vasta programação que 
promove os saberes populares. Outro poeta 
homenageado no festival é Zezé Lulu. O even-
to é gratuito e está repleto de apresentações 
musicais, exposições, lançamento de livros e 
recitais poéticos. 

Lourival Batista Patriota, está imortalizado 
no mundo dos cantadores como o “rei do tro-
cadilho” e era o mais velho da trinca de irmãos 
repentistas complementada por Dimas Batista 
e Otacílio Batista, ambos também falecidos. 

Louro era genro de Antônio Marinho, a 
“águia do Sertão” e nasceu em São José do Egi-
to, Sertão de Pernambuco, no dia 6 de janeiro 
de 1915. Concluiu o curso ginasial em 1933, 
no Recife, de onde saiu com a viola nas costas, 
para fazer cantorias. Foi um dos mais afamados 
poetas populares do Nordeste e, além da canto-
ria, a outra única atividade que exerceu foi a de 
banqueiro de jogo do bicho, mas sem sucesso.

Lourival Batista foi um dos grandes parcei-
ros do paraibano Pinto do Monteiro. Satírico 
e rápido no improviso, era temido por seus 
competidores. Morreu em São José do Egito, a 
5 de dezembro de 1992.

Para melhor entender o universo do Louro 
do Pajeú, é necessária uma explicação em ver-
sos. Cantando com Canhotinho, companheiro 
de cantoria, que terminou sua estrofe dizendo: 
“Já sinto o peso dos anos / querendo roubar-
me a paz”. Aí, Louro disse:

BoDega JoB Patriota
n 12h - Baião de Dois
n 13h - Cantoria com Diomed-
es Mariano e Severino Feitosa 
e Afonso Pequeno e Lázaro 
Pessoa
n 13h30 - Recital com Gleison 
Luiz Nascimento e Luna 
Vitrolira
n 14h - Mesa de Glosa (Zezé 
Neto, Paulo Barba, Veridi-
ano Lulu, Welisson Serrinha, 
Denylson Lulu, Aldo Neves 
e Dió Daniel) Coordenação: 
Jorge Filó
n 15h - Recital com Nõe de 
Job e Graça Nascimento
n 15h30h - Recital com 
Giuseppe Mascena e Clécio 
Rimas(homenagem a Dedé 
Monteiro)
n 16h - As Severinas
n 17h30h - Toque Solto

Bar o artesão 
(Bar de Diandra)
n 19h30 - Duo Artista, com 
Helton Moura e Vertin
(Microfone aberto e confrat-
ernização poético-musical)

n evento: Inscrições abertas para o curso de O Palhaço e 
o Sentido Cômico do Corpo
n Ministrante: Ricardo Puccetti
n inscrições: Até hoje pelo e-mail clownssicos.produ-
cao@gmail.com.
n aulas: 6 a 10 de março 2017
n Horário: 17 às 22h
n Valor: R$ 600 divididos em duas parcelas de R$ 300. 

Serviço

Programação

Encerram-se hoje as inscrições para o curso de 
“O Palhaço e o Sentido Cômico do Corpo” na capital

FotoS: Divulgação

Poesia popular
Fernando Patriota 
Especial para a União

Com inscrições abertas até 
hoje, a Cia. dos Clownssicos pro-
move mais uma vez na capital 
o curso intitulado “O Palhaço 
e o Sentido Cômico do Corpo” 
ministrado por Ricardo Puccetti. 
Com aulas marcadas para ter 
início apenas no mês de mar-
ço de 2017, a prática artística 
é direcionado a atores e não 
atores, iniciados na linguagem 
da palhaçaria. No total são 16 
vagas e aulas sendo realizadas 
no período da tarde chegando 
até a noite das 17h às 22h, no 
Espaço Cultural. Os interessados 
em se inscrever podem solicitar 
a ficha de inscrição e número da 
conta para depósito através do 
e-mail clownssicos.producao@
gmail.com. As inscrições custam 
R$ 600 divididos em duas parce-
las de R$ 300. 

Quem for participar da 
atividade verá que o curso dará 
a oportunidade de enxergar 
coisas além que o teatro de 
palhaço possui atualmente. Em 
resumo, curso irá trabalhar o 
palhaço não como personagem, 

mas a dilatação da ingenuidade e do 
ridículo de cada um de nós, revelan-
do a comicidade contida em cada in-
divíduo. Trazendo à tona a ideia de 
que todo palhaço é pessoal e único. 

Tudo isso sendo realizado por 
meio de uma  metodologia desen-
volvida pelo próprio Lume Teatro. A 
prática educacional artística irá pos-
sibilitar que os aspirantes a palhaço 
entrem em contato com aspectos “ri-
dículos e estúpidos” de sua pessoa, 
normalmente não expostos durante 
a vida cotidiana. 

Indo mais além, o curso é um 

processo de iniciação que permite 
uma primeira vivência da utilização 
cômica do corpo, que é particular 
e diferente para cada um; a desco-
berta do ritmo (tempo) pessoal e 
um contato inicial com a lógica de 
cada palhaço, ou seja, sua maneira 
de ação e reação frente ao mundo 
que o cerca.

Atualmente, Puccetti responde 
pela sistematização da pesquisa do 
Lume Teatro na utilização cômica 
do corpo, desenvolvendo uma me-
todologia própria de trabalho. Além 
disso, ele também faz orientação 

contínua de palhaços e ministra 
workshops dessa arte em diversas 
partes do Brasil e do exterior e 
vem sendo responsável pela inicia-
ção e supervisão do trabalho de 
centenas de palhaços. 

Só para ter ideia, entre 1988 
e 1995, orientado por Burnier, 
Ricardo desenvolveu pesquisas nas 
áreas da “Antropologia Teatral e 
“Cultura Brasileira”, elaborando 
treinamentos técnicos corpóreos 
e vocais para o ator; técnicas de 
palhaço; e construção da “Dança 
Pessoal”, na busca de uma técnica 
corpórea e vocal pessoal de repre-
sentação para que fossem justa-
mente trabalhadas em suas aulas 
com seus alunos aspirantes.

Técnicas circenses e a 
linguagem da palhaçaria 
serão abordados na atividade

Eu já não suporto mais
Do tempo tantas revoltas
Prazer, por que não me prendes?
Mágoa, por que não me soltas?
Presente, por que não foges?
Passado, por que não voltas?

Duelando com Adauto Ferreira, que ter-
minou seus versos dizendo: “Está fazendo 
30 dias / Que estou cantando à toa”. Louro 
respondeu:

Sua vida inda está boa
A minha é que está ruim
Que você tá no começo,
Eu já tô perto do fim;
Tô perto de ficar longe
De quem tá perto de mim.

Certo dia, Louro participava de uma can-
toria, na qual seu parceiro terminou seus 
versos assim: “Sou igualmente ao Dragão / 
Do Rio Negro falado”. Louro disse:

“Pra ser dragão tás errado
Mas Lourivá já te explica
Tira letra, apaga letra
Tira letra e metrifica

Tira o “d”, apaga o “r”
Bota o “c” e vê como fica”.

O poeta Dedé Monteiro lhe 
dedicou estes últimos versos, 
quando do falecimento de 
Lourival Batista
Imitar seu estilo e rapidez,
dando ao verso o poder de ir e vir,
muito vate tentou sem conseguir,
pelo menos do jeito que ele fez.
Eram três os irmãos, mas desses três,
no repente, só um se eletrizou…
muita gente também trocadilhou,
mas ninguém com igual facilidade.
São José escurece outra metade,
que o repente de Louro iluminou.

Não morreu o valor da região,
mas morreu sua “joia” predileta;
não morreu a lembrança do poeta,
mas morreu um herói da profissão;
não morreu a tristeza do Sertão,
mas morreu quem tão bem o decantou;
não morreu a saudade que ficou,
mas morreu quem provoca essa saudade.
São José escurece outra metade,
que o repente de Louro iluminou.

Cartaz traz 
os poetas 
homenageados 
Louro do Pajeú 
e Zezé Lulu



Fundação Espaço Cultural lança 
site para divulgar programação

Roteiro
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 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Digital

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Transa Reggae

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Afro-Brasil
19h - Voz do Brasil
20h - Programação Musical
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

 A Fundação Espaço Cultu-
ral passa a contar com mais uma 
ferramenta de divulgação de suas 
atividades. É o site da Funesc, que 
está sendo lançado concomitante-
mente à programação do Circuito 
Cardume. Acesse o http://funesc.
pb.gov.br.

A presidente da Funesc, Nézia 
Gomes, salientou que o site vem 
reforçar a sintonia entre a Fundação 
e os usuários, através da Internet. 
Ela enfatizou que as ações do Espaço 
Cultural já ocupam as redes sociais e 
que o site representa um avanço no 
processo de comunicação.

O site conta com seções que 
facilitam a navegação. Na seção 
‘Espaços’, por exemplo, é possível ter 

acesso às informações e fotos dos 
teatros Santa Roza, Paulo Pontes, 
Arena, Íracles Pires (em Cajazeiras) e 
São José (em Campina Grande).

Silvio Sá, chefe do setor de pro-
gramação visual, destacou a facili-
dade de navegação. “O site pode ser 
acessado em diversas plataformas, 
inclusive nos celulares e smartpho-
nes”, informou ele.

O site da Funesc traz, ainda, 
mapas de localização nas depen-
dências do Espaço Cultural e dados 
informacionais sobre as diversas 
linguagens exercitadas na Fundação: 
artes visuais, audiovisual, dança, mú-
sica, circo, cultura popular, literatura, 
biblioteca, quadrinhos e teatro.

Na seção ‘Programação’ é possí-

vel verificar a agenda do Cine Ban-
güê e também dos teatros e demais 
setores da Fundação Espaço Cultu-
ral. Há, também, uma seção específi-
ca para informações sobre inscrições 
em atividades da Funesc.

A Orquestra Sinfônica da 
Paraíba tem uma seção com infor-
mações de todas as orquestras e 
coros ligados à Funesc: Orquestra 
Sinfônica, Orquestra Sinfônica 
Jovem, Orquestra Infantil, Coro 
Sinfônico e Coro Infantil.

“Não tenho dúvida de que 
este site representará uma al-
ternativa muito funcional para 
integrar ainda mais a sociedade às 
ações da Fundação Espaço Cultu-
ral”, finalizou Nézia Gomes.

O Peso de Freddie King
O rock and roll sempre reverberou, amplificou e 

potencializou, em escala planetária, sentimentos repre-
sados do gênero mais enraizado que o influenciou: o 
blues. É tanto que, se você prestar bastante atenção, irá 
perceber que bandas como DeepPurple e Led Zeppelin 
não são exatamente bandas de rock pesado. Elas e mui-
tas outras dos anos 60 e 70 beberam descaradamente 
na fonte do blues. 

Rótulos são necessários à indústria da música. É 
assim que ela lança novos produtos que, na verdade, 
são os velhos com nova roupagem.  Os vocais de David 
Coverdale, por mais pasteurizados que possam ser 
(ouça e remeta sua memória às propagandas de cigar-
ros Hollywood nos anos 80), seguem a linha de Paul 
Rogers e Robert Plant, os quais, por sua vez, alimenta-
ram-se vorazmente do blues. A guitarra de Eddie Van 
Halen, por mais piruetas que possa fazer, é basicamente 
uma guitarra bluesy.

A música popular é, na maioria das vezes, simples 
e visceral. Tudo, quase sempre, descamba para o blues. 
Jimmy Page, o protótipo do guitarrista místico dos anos 
70, sabia muito disso. Eric Clapton, idem. Não é à toa 
que há muito o músico inglês da lendária banda Cream, 
que já chegou a ser chamado de God, deixou de ser um 
músico rock and roll para ser um músico de blues. Tudo 
tão certo como dois e dois: blues é o começo de tudo, 
blues é destino. 

Mas já imaginou quem influenciou Page e Clapton? 
Em timbres utilizados, quem mostrou o caminho a eles? 
Depois que alguém chega do nada e mostra como se 
trilha o verdadeiro caminho das pedras, tudo fica mais 
fácil...Freddie King, esse foi o cara.   

Nascido no Texas em 1934, King foi o primeiro 
entre os três grandes “kings” do blues a nos deixar, em 
1976 (morreu com 42 anos). Influenciado por Lightinin’ 
Hopkins, Muddy Waters, Howlin’ Wolf e T-Bone Walker, 
entre outros, Freddie era um dos artistas principais 
da cena do chamado Chicago blues dos anos 50 e 60, 
centro do desenvolvimento do blues eletrificado. Suas 
notas altas, suas palhetadas seguras e sua maneira de 
usar a alça da guitarra no ombro direito, sendo ele des-
tro, são bem peculiares. King tocava com uma palheta 
plástica no dedo polegar e uma de metal no indicador.

“Goingdown”, “Sameold blues” e “Boggieman” são 
alguns de seus clássicos absolutos. A voz de Freddie 
aliada à sua guitarra formam uma mistura agradável e 
leve, por vezes explosiva, nunca enfadonha. E há algo 
que é inevitável: quando sua guitarra “grita”, até parece 
que ouvimos Clapton em sua Fender ou Page em sua 
Gibson Les Paul... Mas eles vieram muito tempo depois 
e foram pioneiros (?) – especialmente Page - de um 
novo gênero que, depois de algum tempo, passou a ser 
chamado de heavy metal...

Opinião em destaque

FOTO: Divulgação

ROGUE ONE – UMA HISTÓRIA STAR WARS (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração 133 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  Ben Mendelsohn 
. Com  Felicity Jones, Diego Luna, Ben Mendelsohn. 
Sinopse: No primeiro filme derivado da franquia 
Star Wars, guerreiros rebeldes partem em missão 
para roubar os planos da Estrela da Morte e trazer 
nova esperança para a galáxia. CinEspaço3/3D: 
14h, 16h30, 19h, 21h30. Manaíra2: 12h10, 15h 
(DUB) e 18h, 21 (LEG). Manaíra9/3D: 13h, 19h15 
(DUB) e 13h15, 22h10 (LEG). Manaíra10/3D: 
14h20, 17h15, 20h10 (LEG). Mangabeira4/3D: 
13h15, 16h15, 19h15, 22h15 (DUB). Tambiá2: 
14h40, 17h40, 20h40 (DUB).Tambiá6/3D: 14h30, 
17h30 (DUB). 

SULLY - O HEROI DO RIO HUDSON (EUA 2016). Gênero: 
Biografia. Duração:  96 min. Classificação: 10 
anos. Direção: Clint Eastwood. Com Tom Hanks, 
Aaron Eckhart, Laura Linney. Sinopse: 15 de 
janeiro de 2009. Logo após decolar do aeroporto 
de LaGuardia, em Nova York, uma revoada de 
pássaros atinge as turbinas do avião pilotado por 
Chesley “Sully” Sullenberger (Tom Hanks). Com o 
avião seriamente danificado, Sully não vê outra 

alternativa senão fazer um pouso forçado em 
pleno rio Hudson. Manaíra1: 16h40, 22h30 (LEG).  
Manaíra11: 18h30 (LEG). 

SING, QUEM CANTA SEUS MALES ESPANTA (EUA 
2016). Gênero: Animação. Duração: 110 min. 
Classificação: livre. Direção: Garth Jennings. com 
Mariana Ximenes, Wanessa Camargo, Fiuk. Sinop-
se: Um empolgado coala chamado Buster decide 
criar uma competição de canto para aumentar 
os rendimentos de seu antigo teatro. A disputa 
movimenta o mundo animal e promove a revelação 
de diversos talentos da cidade, todos de olho nos 
15 minutos de fama e US$ 100 mil dólares de 
prêmio. CinEspaço2: 14h, 16h20 (DUB) e 18h40, 
21h (LEG). Manaíra7/3D: 12h30, 15h15, 17h40, 
20h20 (DUB). Manaíra8: 14h, 16h50, 19h30, 22h 
(DUB). Manaíra11: 13h20, 16h, 21h10 (DUB).  
Mangabeira5/3D:12h30, 15h, 17h45, 20h30. 
(DUB). Tambiá3: 14h25 (DUB). Tambiá5/3D: 
14h20, 16h25, 18h30, 20h35 (DUB).

MINHA MÃE É UMA PEÇA 2 (BRA 2016). Gênero: 
Comédia. Duração: 86 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: César Rodrigues. Com Paulo Gustavo, 

Rodrigo Pandolfo, Mariana Xavier. Sinopse: Dona 
Hermínia está de volta, desta vez rica, pois passou 
a apresentar um bem-sucedido programa de TV. 
Porém, a personagem superprotetora vai ter que 
lidar com o ninho vazio, afinal Juliano e Marcelina 
resolvem criar asas e sair de casa. CinEspaço4: 
14h, 16h, 18h, 20h, 22h. Manaíra4: 14h10, 
16h30, 18h45, 20h50. Manaíra5: 13h30, 15h40, 
17h50, 20h, 22h20. Manaíra6: 12h45, 14h50, 
17h, 19h20, 21h30. Mangabeira1: 13h, 15h45, 
18h45, 21h. Mangabeira3: 14h30, 17h, 19h30, 
22h. Tambiá1: 16h40. Tambiá4: 14h05, 15h45, 
17h25, 19h05, 20h45. Tambiá6: 20h30.

  CINEMA DE ARTE - BELOS SONHOS (FRA 2016). 
Gênero: Drama. Duração: 134 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Marco Bellocchio. Com Valerio 
Mastandrea, Bérénice Bejo, Guido Caprino. Sinopse: 
Baseado no romance autobiográfico homônimo de 
Massimo Gramellini. Massimo (Valerio Mastan-
drea) é um jornalista respeitado por seus colegas 
e também trabalha como vice-diretor do jornal 
italiano “La Stampa”. Aos nove anos de idade, ele 
sofreu uma perda irreparável: a morte de sua mãe. 
Manaíra1: 14h, 19h30 (LEG).

 

A Galeria Archidy Picado abre o calendário de 2017 com a 
exposição “Performance: Cia.” por Conceição Myllena e Flaw Men-
des. A abertura acontece na quinta-feira (19), às 19h. O período 
de visitação se estende até 7 de março. A entrada é gratuita.

 Criada e executada pelos artistas Conceição Myllena e Flaw 
Mendes, esta performance versa sobre o processo de (des)cons-
trução da escrita. Nela, se dialoga o pensamento lexical como 
ferramenta de uma poética resultante do encontro de ‘univer-
sos’, que se retroalimentam na palavra convertida em imagem.

Evento

Exposição “Performance: Cia.” 
na Galeria Archidy Picado
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Fim de semana
ATRAÇÕES DIVERSAS

TImEboomb EDIÇão VERão
n Quando: hoje
n onde: Vila do Porto
n Horário: 23h
n Entrada: R$ 25

Sábado

Compositores do Parahyba Samba Trio se reúnem 

novamente e movimentam o Café Empório 
ormado pelos compositores e artistas 
Seu Pereira, Potyzinho Lucena e Luis 
Umberto, o projeto que leva o nome de 
“Parahyba Samba Trio” se reúne mais 
uma vez no Café Empório para dissemi-
nar seu samba e coco com apresentação 

no domingo. Fazendo a descrição do grupo de 
- Aqui acolá, um baião ou um chorinho  - o trio 
promete movimentar a noite da capital, que além 
da apresentação deles terá também na mesma 
noite um Karaokê com a cantora, Manu Lima. A 
apresentação tem início às 18h e o valor da entra-
da custa R$ 10.   

F

FoToS: Divulgação

n Quando: hoje
n onde: Geek’s Pub
n Horário: 18h
n Entrada: R$ 20 (inteira) e R$ 10 
(meia-entrada)

n Show da banda 
Parahyba Samba Trio
n Quando: Domingo
n onde: Café Empório
n Horário: 18h
n Entrada: R$ 10

SERVIÇo

n Quando: Domingo
n onde: Vila do Porto
n Horário: 16h
n Entrada: R$ 10

SHow DA mAFIoTA

Hoje

Hoje

FuEgo oPEn bAR

n Quando: Amanhã 
n onde: Vila do Porto
n Horário: 23h
n Entrada: R$ 70 

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte - teresaduarte2@hotmail.com

l  Lucena 

l  João Pessoa 
Deixando a paisagem mais leve, com o cair das flores, formando um tape-

te colorido no Parque Solon de Lucena, o florescimento dos Ipês é mais uma 
atração para os turistas que estão visitando João Pessoa. São cento e vinte 
e três ipês, desses, sessenta e cinco são amarelos e, quando brotam, suas 
flores caem ao chão e o parque fica adornado com um exuberante tapete de 
flores amarelas, chamando a atenção das pessoas que param para tirar fo-
tos, admirar as folhas amarelas vibrantes e há quem passe horas contemplan-
do o belo espetáculo da natureza.

l  Feriados
Estão previstos 16 feriados para este 

ano de 2017 e os investidores do turismo 
comemoram já que eles proporcionam um 
vantajoso incremento para o ramo, incluindo 
bares e restaurantes. O primeiro feriado pro-
longado do ano será no mês de fevereiro, no 
Carnaval, iniciando no sábado dia 25 e encer-
rado na quarta-feira dia 28. As expectativas 
são de aquecimento também no comércio já 
que a procura por produtos carnavalescos 
são bastante requisitados.

l  Cabaceiras
A Criativa Turismo está com ex-

celente pacote para o município de 
Cabaceiras e visita ao Lajedo do Pai 
mateus para o próximo domingo, cujo 
valor é de R$165,00 com todas as 
atividades inclusas. A saída de João 
Pessoa está prevista para as 6h30 
e retorno ás 17h30, sendo a primeira 
atividade um City Tour pela cidade 
conhecida como a Roliúde Nordesti-
na, com acompanhamento de guias 
locais visitando o museu histórico 
e Cultural do Cariri Paraibano com 
degustação do Xixi de Cabrita, Cen-
tro histórico, Igreja matriz, memorial 
Cinematográfico, Capela do Rosário, 
Paço municipal. Seguindo a progra-
mação será feita visita ao distrito 
de Ribeira, local onde fica instalada 
a Cooperativa de Artesãos “Arteza”, 
especializados na produção de arte-
sanato e artigos em couro nas suas 
diversas formas (chapéus, botas, 
roupa de vaqueiros, bolsas e muitos 
outros artigos). O almoço será no 
restaurante da Pousada da Ema, fi-
nalizando o passeio no Lajedo do Pai 
mateus, um local místico com uma 
beleza exuberante onde irá ser pos-
sível observar um dos mais belos pôr 
do sol da Paraíba. Informações: (83) 
98826-9730 (whatsapp) ou   mmur-
ta41@gmail.com.

l  Férias 
O Jardim Botânico Benjamin maranhão, 

em João Pessoa, retomou as atividades com 
visitações do público e programação especial 
de férias para a garotada neste mês de janei-
ro. Entre os destaques da programação está 
a oficina de trilha fotográfica, para crianças e 
adolescentes na faixa etária dos 10 anos aos 
14 anos e a realização de super trilhas, com 
percurso com cerca de três horas de duração. 
A programação de férias contará com trilhas 
temáticas com histórias de personagens do 
folclore regional, oficina de pintura e colagem, 
feirinha orgânica, oficina sobre o uso de plan-
tas medicinais, entre outros. As atividades têm 
vagas limitadas e as inscrições devem ser fei-
tas exclusivamente por email (jardimbotanico.
jp@gmail.com) entre os dias 16/01 e 26/01. O 
Jardim Botânico funciona de segunda-feira a 
sábado, das 8h às 16h30, com portão fechado 
às 16h. Informações: (83) 3218-7880.

É fazendo uma pe-
quena travessia no trecho 
mais raso do Rio miriri, no 
município de Lucena, que 
chegamos a uma trilha 
curtinha com apenas dez 
minutos de caminhada en-
tre a mata, até as ruínas 
da Igreja de Nossa Senhora 
de Bonsucesso. Um local 
mágico e inesquecível, a 
Igreja de Nossa Senhora do 
Bonsucesso, muito embora seja tombada 
pelo Instituto do Patrimônio histórico e 
Artístico do Estado da Paraíba – Iphaep, 
uma construção de 1789, ainda tem pare-
des erguidas por força da mãe natureza 
que tomou providências e é a raiz de uma 
gameleira que impede o seu desmorona-
mento total. Para fazer o percurso até 

as Ruínas de Bonsucesso se faz necessá-
rio a contratação de um guia ou condutor 
local conduzindo o grupo, para que o pas-
seio não se transforme em um problema. 
Ao andar pelas trilhas seja prudente, a 
presença de pedras pontiagudas, áreas es-
corregadias e íngremes alerta para o maior 
cuidado ao seguir este percurso.

Foto: Evandro Pereira

Foto: teresa Duarte

Foto: teresa Duarte

Domingo

Domingo

PoEnTE FESTIVAL

A oRDEm é SAmbA 
n Quando: Amanhã
n onde: Centro Cultural Espaço mundo
n Horário: 13h
n Entrada: R$ 10

Sábado



Oposição venezuelana 
lança nova ofensiva para 
tirar Maduro do poder
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Odebrecht fecha acordo no Peru
PagaMentO de PrOPina

A promotoria especia-
lizada em crimes de corrup-
ção do Ministério Público do 
Peru assinou ontem, em Lima, 
um acordo preliminar com a 
Odebrecht, no âmbito de uma 
investigação fiscal, após se-
manas de conversas e mais de 
11 horas de negociação entre 
promotores e representantes 
da empresa. O acordo inclui 
a devolução de R$ 28,59 mi-
lhões (8.9 milhões de dólares) 
aos cofres peruanos, relativos 
a ganhos ilícitos no país, e a 
entrega de informações rele-
vantes para as investigações.

Pelo acordo, a Odebrecht 
se compromete a depositar a 
soma de 30 milhões de No-
vos Soles (moeda do Peru) 
nas contas do Estado Perua-
no nos próximos dias, como 
adiantamento da devolução 
de ganhos ilícitos a serem de-
terminados durante o proces-
so penal. O Novo Sol peruano 
equivale hoje a R$ 1,05.

Em nota, o Ministério 
Público do Peru informou 
que o montante “não deve 
ser entendido como a quanti-
ficação total a ser determina-
da no acordo final, nem está 
relacionada com a reparação 
civil (compensação), mas so-
mente com os ganhos pro-
venientes do crime. que são 
matéria do confisco”.

A nota também diz que a 
entrega antecipada de recur-
sos da Odebrecht ao governo 
peruano, relativos à devolu-
ção de ganhos ilícitos, é um 

feito inédito nas investigações 
que envolvem a empresa, e 
ressalta que isso foi uma exi-
gência e condição do Ministé-
rio Público para negociar com 
a empreiteira.

Pelo acordo, a empre-
sa também se compromete 
a apresentar informações e 
documentos relevantes para 
o Ministério Público perua-
no, mesmo aqueles relativos 
a operações da empresa em 
outros países. O objetivo é 
diminuir os prazos normal-
mente exigidos para se buscar 
evidências fora do país.

As informações forne-
cidas pela Odebrecht serão 
submetidas a um processo 
de comprovação e avaliação 
da sua utilidade e impor-
tância pelos promotores. O 
Ministério Público perua-
no também informou que o 
acordo preliminar é relativo 
exclusivamente à empresa, e 
não se estende aos executi-
vos ligados às fraudes.

A nota destaca que as 
autoridades competentes 
no Brasil, na União Europeia 
e Suíça também firmaram 
acordos com a empresa. “No 
caso do Peru, estamos reali-
zando um acordo preliminar 
para agilizar a obtenção de 
informações, mas a promo-
toria peruana continuará a 
avançar em investigações 
com a Suiça, o Brasil e outros 
países envolvidos”.

As investigações no Peru, 
envolvendo a Odebrecht, co-
meçaram em novembro de 
2016. A Odebrecht Peru tam-
bém divulgou nota na qual 
confirma a assinatura de um 
termo de cooperação com o 
Ministério Público e reafirma 
“seu compromisso de apoiar 
as investigações em curso”.

Pelo acordo, a empreiteira 
vai devolver R$ 28,59 mi 
aos cofres peruanos  

Débora Brito 
Da Agência Brasil 

O presidente da Câmara, de-
putado Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
reafirmou ontem que as reformas 
da Previdência e Trabalhista devem 
ser votadas ainda no primeiro se-
mestre deste ano. O deputado está 
confiante que os projetos enviados 
pelo Poder Executivo serão aprova-
dos mesmo se ele não for o candi-
dato escolhido na eleição da pre-
sidência da Câmara, marcada para 
2 de fevereiro. Maia ainda não é 

candidato oficial ao cargo e diz que 
ainda estuda a possibilidade.

“Estou confiante que, em 
qualquer posição que eu esteja a 
partir do dia 3 de fevereiro, estarei 
pronto para ajudar o Brasil, apro-
var essas reformas que, do meu 
ponto de vista, fortalecem o direi-
to dos trabalhadores, fortalecem o 
direito das famílias no longo prazo 
e no curto prazo vão dar um alívio 
enorme”, declarou.

Sobre a eleição da Câmara, Maia 
voltou a afirmar que sua candidatu-
ra está “amadurecendo” e que, caso 

reeleito, não vai retaliar a oposição. 
“A montagem da mesa diretora não 
depende da minha candidatura, é 
claro que no dia seguinte não haverá 
retaliação com ninguém”, disse.

Maia deu a declaração logo 
após empossar como deputados os 
suplentes Izaque Silva (PSDB-SP) e 
Yeda Crusius (PSDB-RS), ex gover-
nadora do Rio Grande do Sul. Silva 
assumiu no lugar de Bruno Covas, 
novo vice-prefeito de São Paulo. 
Yeda substituirá Nelson Marche-
san Júnior, que assumiu a prefeitu-
ra de Porto Alegre (RS).

Rodrigo Maia diz que mudança na 
Câmara não vai atrasar reformas

PreVidÊnCia/trabalhista

Da Agência Estado

Genebra - Na primeira 
manifestação sobre o méri-
to de uma investigação en-
volvendo o ex-presidente 
da Câmara, Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), a Justiça da Suíça 
afirmou que existem “indica-
ções concretas” e suspeitas 
“óbvias” e “suficientes” de que 
o deputado cassado esteve 
envolvido em um esquema de 
“corrupção”. Para o Tribunal 
Penal Federal da Suíça, pela 
posição que ocupava no Con-
gresso, o peemedebista tinha 
a “capacidade de influenciar” 
a decisão sobre negócios da 
Petrobras no Benin, na África, 
em maio de 2011.

Cunha é réu na Justiça 
brasileira acusado de rece-
ber propina de contrato de 
exploração de petróleo no 
país africano e usar contas na 
Suíça para lavar o dinheiro. A 
ação tramita na 13ª Vara Cri-
minal Federal em Curitiba, 
sob responsabilidade do juiz 
Sérgio Moro.

As conclusões das au-
toridades suíças estão em 
decisão na qual o Tribunal 
Penal Federal nega desblo-
quear contas de pessoas e 
empresas envolvidas na ope-

ração - a corte, no entanto, 
não revela o autor do pedido. 
Liberados nesta semana, os 
papéis datam de novembro 
de 2016 e podem também 
servir ao processo no Brasil.

Na decisão de manter 
congelados os recursos no 
país, o tribunal suíço relata 
ainda como o negócio da Pe-
trobras no Benin irrigou uma 
conta controlada por Cunha. 
À época, o peemedebista era 
deputado. A estatal brasilei-
ra pagou US$ 34,5 milhões 
(R$ 111 milhões, na cotação 
desta quarta-feira), em maio 
de 2011, pela exploração de 
uma área no país africano, 
conhecida como Bloco 4.

Segundo as autoridades 
suíças, após o negócio, foi 
transferido cerca de US$ 1,3 
milhão (o equivalente a R$ 4,2 
milhões) para uma conta no 
país atribuída a Cunha. O do-
cumento também afirma que, 
diferentemente do que diz o 
peemedebista, ele é o benefi-
ciário direto dos ativos. Cunha 
foi cassado em setembro do 
ano passado por mentir à CPI 
da Petrobras ao dizer não pos-
suir contas no exterior. Em sua 
defesa, afirmou que os valores 
na Suíça estavam depositados 
em um trust.

Suíça aponta indícios  
contra Eduardo Cunha 

esqueMa de COrruPçãO

Da Agência Estado

Mesmo afastada do Tri-
bunal de Justiça do Amazonas 
desde junho de 2016, a desem-
bargadora Encarnação das 
Graças Salgado, alvo da Ope-
ração La Muralla 2, da Polícia 
Federal, recebeu, entre aquele 
mês e outubro, subsídios de 
R$ 261 mil - ou R$ 212.106,78 
líquidos. A magistrada é inves-
tigada pela PF por suspeita de 
ligação com a facção crimi-
nosa Família do Norte (FDN), 
envolvida em uma série de 
assassinatos, roubos e tráfico 
de drogas. Integrantes da FDN 
são acusados de promover o 
massacre de 56 presos em Ma-
naus no dia 1º.

Em junho do ano passa-
do, o Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) afastou Encarnação 
da Corte estadual pelo perío-
do de seis meses. A suspensão 

foi renovada em dezembro 
por mais seis meses.

Os dados sobre o subsí-
dio da magistrada estão no 
portal da Transparência do 
Governo do Amazonas. Os va-
lores referentes aos meses de 
novembro e dezembro do ano 
passado ainda não constam do 
site. O subsídio básico da de-
sembargadora é R$ 30.471,11. 
Soma-se a este valor, indeniza-
ções e “vantagens pessoais”.

Se forem considerados 
os subsídios brutos, Encar-
nação foi beneficiária de R$ 
261.059,03 entre junho e 
outubro de 2016. Neste pe-
ríodo, a remuneração men-
sal de Encarnação ficou aci-
ma do teto constitucional de 
R$ 33.763.

Em setembro de 2016, 
a desembargadora afastada 
teve o maior rendimento líqui-
do do período: R$ 48.713,59. 

O total de crédito a Encarna-
ção foi de R$ 58.504,04.

O subsídio de Encarna-
ção se manteve no nível que 
a desembargadora recebia 
antes de ser afastada. Em ja-
neiro, o rendimento líquido 
foi de R$ 51.181,04. No mês 
seguinte, R$ 43.817,19. Este 
valor foi recebido em feverei-
ro, abril e maio.

A decisão da Corte Es-
pecial do STJ para afastar a 
desembargadora acolheu 
manifestação do Ministério 
Público Federal, que atribui 
à magistrada recebimento de 
propinas em troca de decisões 
favoráveis a integrantes da 
FDN, a famigerada facção que 
arranca a cabeça e os braços 
dos rivais.

Em maio do ano passa-
do, o ministro Raul Araújo 
autorizou a Polícia Federal a 
fazer buscas no gabinete de 

Encarnação na sede do TJ em 
Manaus e também no gabinete 
de um juiz de primeiro grau - 
Luís Valois - , na sala de uma 
servidora, nos escritórios de 
quatro advogados e, ainda, na 
residência de uma ex-auxiliar 
da desembargadora.

Ao submeter à Corte Es-
pecial do STJ o pedido de afas-
tamento da magistrada, o mi-
nistro Raul Araújo assinalou. 
“Verificam-se indícios de gra-
ves desvios no exercício das 
atribuições da desembargado-
ra Encarnação Salgado. Vários 
são os episódios nos quais o 
nome da desembargadora é 
mencionado pelos envolvidos, 
em interceptações realizadas 
pela Polícia Federal, com au-
torização da Justiça, em men-
sagens cuja confrontação com 
outros elementos indica sua 
participação nos fatos investi-
gados nestes autos.

Apesar de afastada, desembargadora 
recebeu R$ 261 mil em quatro meses

aMaZOnas

O presidente da Câmara, Rodrigo Maia, reafirmou que as reformas da Previdência e Trabalhistas serão votadas no 1º semestre

FOtO: José Cruz-Agência Brasil

Maiana Diniz
Da Agência Brasil
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O real da realeza
Uma página nova de um caderno escolar apresenta letra 

mais cuidadosa do que as finais. O início da viagem é tomado de 
expectativas risonhas, ao passo que seu fim traz o cansaço da vol-
ta entremeado das memórias do percurso. O novo é verde, viçoso 
e tem o frescor da aurora. O velho é sépia. Começamos 2017. 

Gosto de filmes e séries históricas que mostrem anos 
iniciais de um governo, de personagens em construção. 
Como eram as pessoas que depois acumularam muita expe-
riência? É o caso da primeira temporada de série televisiva 
The Crown, do mesmo Peter Morgan que havia elaborado o 
roteiro de A Rainha (Stephen Frears, 2006). 

The Crown mostra Elizabeth II no aprendizado para 
sua longa carreira de rainha. Claire Foy faz o papel da jovem 
soberana, a primeira a não ser sagrada imperatriz desde sua 
trisavó Vitória, já que a Índia tinha se tornado independen-
te em 1947. Quem olha hoje a chefe de Estado nos seus 91 
anos incompletos tem a tendência a se esquecer de que ela é 
soberana desde antes do seu 26.º aniversário. Porém, ela veio 
ao mundo sem ser herdeira direta do trono e passou a infância 
longe do peso da coroa. Elizabeth teve de aprender. 

Margeando o conhecimento histórico, séries e filmes apre-
sentam um certo compromisso com o real. Precisam colocar 
as pessoas com seus nomes corretos, as datas e demais refe-
rências, para que todos reconheçam verossimilhança com os 
fatos. As molduras são preenchidas com imaginação. Dormiria 
o austero príncipe Philip, duque de Edimburgo, completamen-
te sem roupas? Duas vezes a série expõe as nádegas do real 
consorte ao espectador. Filmar o passado implica liberdade 
criativa. O público vê e confia no que observa, porque identifica 
as personagens históricas, que parecem corretas. O caixilho é 
o Real da realeza. A audiência cresce porque a tela é fantasiosa, 
aproximando as personagens do nosso mundo (ou, ao menos, 
do mundo folhetinesco). A história dá o ar de legitimidade, o 
enredo fornece o sabor que procuramos. Há mistura do didático 
e do lúdico, cada um preenchendo as lacunas do outro. 

Como seriam as reuniões entre o irônico Churchill com a 
jovem e insegura Elizabeth? Um conservador respeita muito 
a coroa, mas o velho primeiro-ministro conseguiria controlar 
ao menos uma frase venenosa de soslaio? A Elizabeth II ver-
dadeira não deixou uma análise pormenorizada, mas chorou 
no enterro de Churchill, em 1965. Havia afeto entre eles. 

A família real emerge cheia de humanidade e contradições. 
A rainha-mãe entra numa crise depressiva após a morte do 
marido. Tem de deixar o palácio de Buckingham, como manda a 
tradição. As filhas cresceram e deixaram de precisar dela. Torna-
se uma viúva, quando tinha menos de 52 anos. Viveu ainda meio 
século e teve de se adaptar a novas realidades. Teria tido tais 
crises? Morreu centenária. Teria Elizabeth II cobrado da mãe a 
educação deficitária que recebera? The Crown afirma que sim. 
Tudo faz parte de um exercício do plausível e da busca do diálogo 
com o público atual. O castelo de Mey foi, de fato, adquirido pela 
rainha-mãe no norte de sua Escócia natal. Era seu refúgio e mos-
trava uma vontade de isolamento. As cenas com o proprietário 
antigo são buscas de substância televisiva. 

Mas o centro da obra é a própria rainha Elizabeth II: seus fla-
shes durante a Segunda Guerra, suas memórias do tio abdicando 
quando contava 10 anos de idade (ato que a acabaria conduzindo 
ao trono). O centro da trama é o choque do senso de dever e suas 
angústias pessoais, seu atrito com a irmã em função do amor 
ilícito de Margaret com Peter Townsend, sua relação com a figura 
hierática de Mary de Teck, sua avó. O choque é entre Elizabeth 
de Windsor com Elizabeth II, entre a mulher e a personagem. 
Na prática, é o desafio de todo monarca. José Murilo de Carvalho 
começa a biografia de D. Pedro II comentando o atrito entre o 
imperador e Pedro de Alcântara, homem alto, tímido e de voz 
fina, que queria ser professor, apenas. Objetivamente, é a colisão 
que todos enfrentamos nos nossos múltiplos papéis. 

Mas há uma coisa na série que provoca ligeira melancolia. 
Alguns dos discursos feitos por Churchill, especialmente a fala 
após a morte de George VI e a ascensão da nova rainha, citam 
trechos da época, reproduzidos na tela. O gabinete escuta 
ansioso, na esperança de ver fraquejar o velho leão. Há uma 
pausa retórica que parece confirmar que ele está senil. Depois, 
segue-se uma das páginas mais memoráveis da retórica do 
século 20. O discurso pode ser escutado na internet, na voz 
idosa, mas firme de Churchill. Na série, o encadeamento das 
cenas é muito bom, coroado com a performance teatral da 
velha rainha Mary se curvando diante da neta e reconhecendo, 
em seu luto profundo, que um novo poder surgia na frágil Eli-
zabeth. O trono é mais poderoso do que seus ocupantes. Mary 
se inclina enfaticamente e demonstra que não existe mais 
Elizabeth de Windsor, mas apenas a rainha Elizabeth II.

Essa é parte da magia das monarquias: a liturgia do car-
go antecede e se amplia sobre as pessoas. No campo simbóli-
co, as repúblicas sempre falharam miseravelmente diante da 
força histórica e sagrada do trono. A célebre música de Haen-
del usada em coroações, Zadok the Priest, com sua grandiosi-
dade épica, seria inconcebível numa posse em Brasília.

Governo anuncia a construção de 
cinco presídios federais no País
Serão liberados R$ 150 mi 
para a instalação de
bloqueadores de celulares

O presidente Michel Te-
mer se reuniu com o núcleo 
institucional do governo, na 
manhã de ontem (5), para 
discutir o Plano Nacional de 
Segurança Pública, que está 
sendo elaborado pelo Ministé-
rio da Justiça e Cidadania.

Entre as ações do novo 
plano está a construção de 
mais cinco presídios federais, 
que vão custar entre R$ 40 
milhões e R$ 45 milhões. 

Haverá uma determina-
ção para que nesses presí-
dios e em todas outras novas 
unidades prisionais haja pré-
dios distintos para detentos 
que cometeram delitos de 
maior potencial ofensivo. 

Ainda serão liberados 
R$ 150 milhões para a ins-
talação de bloqueadores de 
celulares nos presídios.

Temer lembrou que o 
controle penitenciário cabe 
aos estados, mas terá atenção 
da União. “A preocupação ge-
rada nos últimos tempos faz 
com que todos nós tenhamos 
ciência e consciência de que se 
trata de um problema nacional. 
E, tratando-se de um problema 

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

Governo do Rio 
deposita hoje a 
segunda parcela 
de novembro

 O governo do Rio de 
Janeiro anunciou, ontem, 
que depositará  hoje (6) 
a segunda parcela de pa-
gamento para os servido-
res que não receberam os 
vencimentos de novem-
bro. O valor da parcela 
será de R$ 1 mil.

De acordo com nota 
divulgada pelo governo, 
“com o pagamento desta 
segunda parcela, a folha sa-
larial estará inteiramente 
quitada para 76% da folha 
líquida de R$ 2,1 bilhões e 
para 67% do funcionalis-
mo público”.

O depósito ocorreu 
em virtude do aumento 
da arrecadação tributária 
prevista para o período. 
Mais cedo, servidores fi-
zeram um grande protesto 
em frente ao Palácio Gua-
nabara, sede do governo, 
exigindo o pagamento de 
salários.

Outro fator que aliviou 
os cofres estaduais foi a 
decisão da presidente do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), ministra Cármen 
Lúcia, de impedir novos 
arrestos nas contas esta-
duais, para pagar dívidas 
com o Governo Federal.

Servidores 
fizeram um 
protesto em 
frente ao 
Palácio 
Guanabara, sede 
do governo

A presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ministra Cármen Lúcia, se re-
uniu ontem a portas fechadas, 
às 8h, no horário local de Ma-
naus, com os presidentes dos 
Tribunais de Justiça da região 
Norte, na sede do Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM).

A ida de Cármen Lúcia a 
Manaus ocorre três dias de-
pois da rebelião que termi-
nou com 56 presos mortos 
no Complexo Penitenciário 

Anísio Jobim (Compaj), entre 
os dias 1º e 2 de janeiro, e que 
motivou a reunião dos Judiciá-
rios da região Norte. Também 
eram esperados para o encon-
tro dessa quinta-feira os presi-
dentes dos TJs do Maranhão e 
do Rio Grande do Norte.

Na última quarta-fei-
ra (4), Cármen Lúcia, que 
também preside o Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), re-
cebeu em seu gabinete o mi-
nistro da Justiça, Alexandre 
de Moraes, com quem tam-
bém discutiu a situação das 
prisões brasileiras.

Por questões de segu-
rança, não estão previstas 
visitas de Cármen Lúcia a 
presídios locais. Desde que 
assumiu o comando do Judi-
ciário, em setembro, a minis-
tra tem feito visitas surpresa 
a penitenciárias do País e já 
esteve em unidades prisio-
nais no Distrito Federal, Rio 
Grande do Norte e Rio Gran-
de do Sul.

Moraes também esteve 
em Manaus na última segun-
da-feira (2), quando se reuniu 
com o governador do Amazo-
nas, José Melo.

Cármen Lúcia discute situação

Presidente Temer com o chefe da Casa Civil Eliseu Padilha e o ministro da Justiça Alexandre Moraes 

nacional, se esboça um plano 
de segurança pública”, disse.

Quando o programa for 
lançado, será definida uma 
data para que os estados fa-
çam adesão ao plano. 

Apoio aos estados
Nos últimos meses, a 

União foi acionada pelos esta-
dos para ajudar em questões 
de segurança pública. O gover-
no atendeu aos pedidos com o 

envio de tropas da Força Na-
cional e das Forças Armadas.

O Governo Federal tam-
bém repassou no ano pas-
sado o maior volume de re-
cursos da história para os 
estados construírem e refor-
marem presídios e peniten-
ciárias. Cerca de R$ 1,2 bilhão 
foi repassado do Fundo Peni-
tenciário Nacional (Fupen) às 
unidades da Federação. 

Cada unidade da Fe-

deração recebeu R$ 47,7 
milhões e, desse valor indi-
vidual, R$ 32 milhões eram 
para a construção de novos 
presídios, e o restante para 
equipamentos e outros gas-
tos. Os valores foram entre-
gues sem qualquer necessi-
dade de contrapartida.

Para o primeiro semes-
tre de 2017, o Governo Fede-
ral prevê a liberação de mais 
R$ 1,8 bilhão em repasses.

FOTO: Reprodução/Internet

O uso das notas do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) para o 
preenchimento de vagas em cursos de 
graduação de instituições públicas de 
educação superior está mais flexível. 

A Portaria Normativa do MEC 
nº 2/2017, publicada ontem (5), faz 
alterações na legislação anterior, o 
que permite ampliar as opções de 
peso e de notas mínimas estabele-
cidas pelas instituições referentes às 
provas do Enem para a seleção dos 
candidatos.

A principal alteração diz respeito 
ao inciso IV do artigo 5º da norma 
anterior (Portaria Normativa do MEC 
nº 21, de 5 de novembro de 2012). 
A partir de agora, as instituições 
participantes do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) podem exigir dos 
candidatos, para cada curso e turno 
ofertado, uma média mínima refe-
rente a todas as provas do Enem ou 
continuar a indicar uma nota mínima 
para cada uma das provas. Uma ter-
ceira opção é um combinado entre 
essas duas possibilidades. Ou seja, 

usar a nota mínima por prova e tam-
bém a média obtida com a soma des-
sas notas. 

A mudança pode beneficiar es-
tudantes que conseguem média con-
siderada adequada pela instituição 
de educação superior, mas que têm 
desempenho inferior em alguma das 
provas. “Essa mudança reforça a au-
tonomia das instituições nos termos 
do artigo 207 da Constituição Fede-
ral”, afirma o diretor substituto de 
políticas e programas de graduação 
do MEC, Fernando Augusto Bueno.

As demais alterações contidas na 
portaria normativa buscam ajustar 
a legislação à prática da sistemática 
operacional das instituições, ao di-
ferenciar matrícula de registro aca-
dêmico. A portaria anterior não fa-
zia menção ao registro acadêmico, o 
que ocasionava peculiaridades, como 
um estudante estar matriculado num 
semestre letivo vigente em uma ins-
tituição e, ao mesmo tempo, ter o 
nome em registro acadêmico para o 
semestre subsequente em outra.

MEC torna mais flexível o 
uso das notas do Enem 

INSTITUIÇÕES PÚBLICAS DE EDUCAÇÃO SUPERIOR
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Oposição venezuelana lança nova 
ofensiva contra Nicolás Maduro 
Presidente do Parlamento 
afirmou que vai declarar 
abandono de cargo no país

Caracas (AFP) - A opo-
sição venezuelana, fragili-
zada por disputas internas, 
anunciou ontem uma nova 
ofensiva contra o presiden-
te Nicolás Maduro, a quem 
disse que vai declarar em 
“abandono do cargo” e in-
sistirá em tirar o poder pela 
via eleitoral.

No começo de seu se-
gundo ano à frente do Par-
lamento, a Mesa da Unidade 
Democrática (MUD) anun-
ciou seu passo a passo para 
2017, após ter fracassado 
em seu plano de revogar o 
mandato de Maduro com 
um referendo em 2016.

“O que nos resta é lu-
tar sem medo para salvar 
a Constituição, salvar a 
Venezuela, salvar o direito 
ao voto. Cabe a nós juntos 
e à força de coragem ven-
cer esta ditadura”, disse 
Julio Borges, advogado de 
47 anos, ao assumir como 
novo chefe do Legislativo 
no lugar do veterano Henry 

Ramos Allup. Muitos vene-
zuelanos, porém, não pude-
ram assistir à posse, nem 
acompanhar o discurso de 
Borges pela TV, só pela in-
ternet. Durante a sessão 
parlamentar, o governo re-
transmitiu um ato de Ma-
duro na véspera.

Ex-líder opositor, Bor-
ges anunciou que “nos pró-
ximos dias” Maduro será 
declarado em “abandono 
do cargo” por descumprir 
deveres e mergulhar o país 
petroleiro em uma das pio-
res crises de sua história, 
segundo seus adversários.

Com essa declaração, a 
Assembleia Nacional “abre 
as portas para que haja elei-
ções em todos os níveis na 
Venezuela”, de presidente, 
governadores, prefeitos e 
inclusive parlamentares, 
disse Borges, sem dar deta-
lhes de como farão.

Mas esta declaração fi-
caria no plano simbólico, 
pois a Justiça, acusada de 
servir ao chavismo, anula as 
decisões legislativas ao con-
siderar em desacato o Par-
lamento, que pela primeira 
vez em 18 anos de governo 
chavismo é controlado pela 
oposição.

Da AFP

Maduro, por sua vez, se 
prepara para a nova fase de 
confronto. Na última quar-
ta-feira, ele remontou seu 
gabinete e nomeou o advo-
gado Tareck El Aissimi, de 
42 anos, que se define como 
“radicalmente chavista”, à 
vice-presidência no lugar de 
Aristóbulo Istúriz.

Aissimi tornou-se uma 
figura-chave porque seria 
seu substituto caso seu man-
dato seja revogado em um 
referendo este ano.

“Da Assembleia ilegíti-
ma pretendem impor o dis-
curso de ódio e desrespeito 
à Constituição. Não esperá-
vamos menos de uma direita 
deplorável, racista e impo-
pular”, disse El Aissimi, em 
ministro do Interior e que 
até agora governava o Esta-
do de Aragua.

“Brincando com fogo” 
Borges não mencionou se 
a oposição continuará im-
pulsionando um referendo, 
após o processo ter sido 
suspenso em outubro pas-
sado pelo poder eleitoral, 
mesmo se não representar 
mais uma saída do chavis-
mo do poder. Só insistiu na 
urgência de eleições.

“Assim como a demo-
cracia não é só votar, não há 
democracia sem voto. É pre-
ciso resgatar esse direito”, 
disse também o ex-candi-
dato presidencial Henrique 
Capriles, copartidário de 
Borges, após comparecer à 
sessão parlamentar na qua-
lidade de convidado.

Segundo a lei, se Maduro 
tivesse perdido um referendo 
em 2016, eleições presiden-
ciais deveriam ter sido con-
vocadas, mas depois de 10 de 
janeiro - quando ele comple-
ta quatro anos de mandato -, 
só seria substituído por seu 
vice-presidente para comple-
tar o mandato que termina 
no começo de 2019.

Em sua intervenção, 
o novo presidente do Par-
lamento dirigiu-se espe-
cialmente aos membros da 

Força Armada Nacional Bo-
livariana (FNAB), que de-
clarou lealdade a Maduro e 
ao legado do líder socialista 
Hugo Chávez.

“Irmãos da Força Ar-
mada, Nicolás Maduro está 
fora da Constituição e isto é 
inaceitável. Não é um cha-
mado à rebelião (mas a que) 
se permita que o povo ve-
nezuelano vote”, esclareceu 
Borges.

Em sua avaliação, Madu-
ro está “brincando com fogo” 
e pediu aos militares: “Ca-
minhemos juntos para uma 
pátria na qual o povo volte a 
nos ver com respeito”.

Desafios gigantes
Cansados de uma eleva-

díssima inflação e da escas-
sez de comida e remédios, 
78,5% dos venezuelanos, se-
gundo a Datanálisis, rejeita a 
gestão de Maduro. 

“Vivemos um momento 
injusto e vergonhoso”, disse 
o novo chefe do Legislativo.

Mas a MUD não conse-
guiu capitalizar o desconten-
tamento. Segundo Keller e 
Associados, seu apoio caiu de 
45% para 38% nos últimos 
dois meses, devido a erros de 
estratégia, desconexão social 
e por iniciar um diálogo com 
o governo, rejeitado pela me-
tade de seus 30 partidos e 
muitos seguidores. A oposi-
ção pretendia conseguir na 
mesa de diálogo reativar o 
referendo ou uma antecipa-
ção das eleições presiden-
ciais de 2018. Mas o chavis-
mo descartou negociar estes 
temas, após o que a oposição 
congelou o processo e plane-
ja não participar, em 13 de 
janeiro, da terceira rodada de 
diálogo, apesar de terem sido 
libertados 17 da centena de 
opositores presos.

“Os desafios da oposi-
ção são gigantescos”, disse 
à AFP o analista Luis Vicen-
te León, para quem a MUD 
deve entender que “sem 
unidade” e conexão social 
não mudará nada.

O presidente Nicolás Maduro, que enfrenta grave crise político-econômica, já se prepara para um novo confronto com a oposição

Da Rádio França 
Internacional 

A Prefeitura de Paris pres-
tou sua homenagem ontem  às 
vítimas do atentado terrorista 
contra o jornal francês Charlie 
Hebdo, em 7 de janeiro 2015, 
que deixou 17 mortos. A infor-
mação é da Rádio França Inter-
nacional.

O ataque à sede do jornal 
satírico aconteceu em plena 
luz do dia e mergulhou a Fran-
ça no luto. Este foi o primeiro 
de uma série de atentados que 
atingiram o país e que deixa-
ram, desde então, 247 mortos.

A prefeita Anne Hidalgo, 

o ministro do interior, Bruno 
le Roux, e representantes de 
associações das vítimas depo-
sitaram uma coroa de flores 
na antiga redação do Char-
lie Hebdo, no 11º distrito da 
capital, e fizeram um minuto 
de silêncio em homenagem 
aos mortos no ataque. O atual 
editor do jornal, o cartunista 
Riss, também estava presen-
te. A prefeitura de Paris proi-
biu que fossem feitas fotos ou 
imagens dos parentes sem 
uma autorização prévia.

Ahmed Merabet, o policial 
morto à queima-roupa pelos 
autores do ataque, Saïd e Cherif 
Koachi, durante a ação terro-

rista, também foi homenagea-
do. As autoridades francesas 
também visitaram a mercearia 
judaica Hyper Cacher, em Vin-
cennes, onde um outro terro-
rista, Amedy Coulibaly, matou, 
no dia 9 de janeiro de 2015, 
quatro pessoas. O atentado 
contra o Charlie Hebdo foi uma 
resposta dos jihadistas às cari-
caturas de Maomé publicadas 
no jornal satírico. O atentado 
foi reivindicado pela filial da Al 
Qaeda no Iêmen. O ataque ao 
mercado foi atribuído ao grupo 
Estado Islâmico.

Sob ameaça
Dois anos depois do 

massacre, os jornalistas do 
Charlie Hebdo continuam 
sob ameaça e trabalham em 
um local secreto. Superando 
aos poucos o trauma do ata-
que, o jornal não mudou sua 
linha editorial, como prova a 
edição que chegou às bancas 
nessa quarta-feira.

“2017, finalmente o fim 
do túnel” é a manchete de 
capa que traz a charge de um 
homem que olha pelo cano de 
um fuzil. A arma é apontada 
por um jihadista, olhar raivoso, 
com uma longa barba e uma 
túnica branca. O desenho é as-
sinado por Foolz, da nova gera-
ção de cartunistas da revista.

Paris homenageia as vítimas do 
atentado ao jornal Charlie Hebdo

FRANÇAPresidente prevê confronto 

O governo do Reino Unido no-
meou  um novo embaixador junto 
à União Europeia nessa quarta-feira 
(4), um dia depois de o principal di-
plomata do país em Bruxelas pedir 
demissão do cargo. Trata-se do di-
plomata Tim Barrow, que já foi em-
baixador em Moscou e é conhecido 
pela sua experiência diplomática. A 
informação é da Rádio França Inter-
nacional.

Este é um dos postos mais im-
portantes para os britânicos nas ne-
gociações do Brexit. A troca expôs 
uma crise de interesses entre a co-
munidade diplomática e o gabinete 
da primeira-ministra, Theresa May, 
semanas antes do início do processo 
de saída do país do bloco europeu.

De acordo com os planos da 
primeira-ministra, o Reino Unido 
deve formalizar sua saída da União 
Europeia antes do fim de março.  A 

princípio, a renúncia de Ivan Rogers 
não afeta diretamente o prazo de 
31 de março, que o governo britâ-
nico tinha estipulado para invocar o 
Artigo 50 do Tratado de Lisboa – o 
primeiro passo para o país formali-
zar a saída da União Europeia.

Mas a saída de Rogers está sen-
do vista por muitos analistas e pela 
comunidade diplomática britânica 
como uma enorme perda em um 
momento crucial para o país. O 
embaixador havia sido nomeado 
pelo ex-primeiro-ministro David 
Cameron e era visto como um dos 
representantes britânicos mais ex-
perientes em Bruxelas e o melhor 
posicionado para negociar os ter-
mos do Brexit com os europeus.

Apesar de ter se mantido neu-
tro durante e depois do referendo 
de junho, Rogers fez comentários 
internos sobre as dificuldades que 
os britânicos terão para conseguir 
a melhor saída possível do bloco. 

Ele chegou a dizer, inclusive, que 
um acordo comercial entre as duas 
partes poderia levar até dez anos 
para ser concluído. Esse comentário 
foi vazado e irritou os membros do 
governo que são pró-Brexit e que 
acusaram Rogers de imparcialidade 
e de não estar apto a defender os 
interesses dos britânicos.

Sob pressão, o embaixador aca-
bou renunciando. Em um e-mail de 
despedida enviado a seus colegas 
do Ministério das Relações Exterio-
res, que também foi vazado para 
a imprensa, Rogers manifestou seu 
desejo de que os diplomatas “não 
tenham medo de dizer algumas ver-
dades para quem está no poder”.

Barrow é um dos mais expe-
rientes diplomatas britânicos e, até 
2015, serviu como embaixador em 
Moscou. Ele é frequentemente soli-
citado para aconselhar os ministros 
do Exterior e já participou da mis-
são britânica na União Europeia. 

Diplomata vai negociar Brexit
REINO UNIDO 

Da Rádio França Internacional 

FOtO: Reprodução/Internet



João Pessoa > Paraíba > sexta-feira, 6 de janeiro de 2017Publicidade
16 A UNIÃO 



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 6 de janeio de 2017

Página 18

Governo alerta para
a vacinação contra 
a febre amarela

17

Carretas trazem equipamentos que aceleram a transposição

Água para PB e PE

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

FOTO: Divulgação/Sabesp

Andei por aí, caminhei entre perplexi-
dades, aprendi que o Brasil é tão apocalíp-
tico quanto as profecias não consumadas, 
quase desisti de escrever na imprensa e 
repensei sobre o ser ou não ser das empre-
sas à sombra e ao sol dos sertões que não 
são tão mais Euclides da Cunha assim...

Até com anjos decaídos amei, lavei, es-
cancarei janelas, portas e risadas, como se 
viver sorrindo/sofrendo fosse a quantidade 
exata da beleza de entrar na solidão.

De repente estourou a luz: os anjos que 
caíram não estão desprotegidos, pois há 
brilho e vida, existe amor. Não é demasiado 
falar de Deus nem falar com Deus. Não é 
demasiado rezar, colocar os joelhos no chão, 
aprender e apreender a humildade.

Poderosos costumam rir de poetas. 
Estão intoxicados demais. Perderam a sen-
sibilidade, a capacidade, sei-lá-mais-o-que, 
de saber o que é a barra de viver.

Graças ao que se representa através de 
nossa própria galáxia, por outro lado, bate 
forte, sem precisar de qualquer alopatia 
ou homeopatia da vida, o coração divino, 
na quantidade infinita das infinitas quan-
tidades. E o infinito se faz três e se faz três 
em ser só um. É o triângulo, a trindade 
mostrando que perto está a brecha que nos 

Para Shakespeare, nada de bom ou de mau
nnn Na fase pós-Beatles, 
há uma canção de John 
Lennon com esta estrofe: 
“A mulher é a escuridão do 
mundo. A mulher é a escrava 
dos escravos. Se ela tenta ser 
livre, tu dizes que ela não te 
ama. Se ela pensa, tu dizes 
que ela quer ser homem”. A 
composição é “Woman is the 
nigger of the world”.

Negro, da música de 
Lennon, está no senti-
do não da cor, mas de 
escuridão, de escravidão, 
lembrando que, em certo 
sentido, o “martelo das 
feiticeiras” continuava a 
existir na década de 1970. 

A frase foi cunhada 
por Yoko Ono durante uma 
entrevista a uma revista 
em 1969. Lennon estava 
orgulhoso que era a música 
dos primeiros direitos das 
mulheres antes de “I am 
woman”. O então ex-beatle 
havia citado o livro “O mar-
telo das feiticeiras”, escrito 
em 1484 por inquisidores, 
cujo prefácio na edição bra-
sileira, de Rose Marie Mu-
raro, revela que as bruxas 
queimadas  na Idade Média 
foram mais de 100 mil.

Yoko Ono, composito-
ra, artista plástica, viúva de 
John Lennon, disse numa 
entrevista publicada em 
setembro de 1995 (que te-
nho arquivada): “Quando eu 
e John saíamos, as pessoas 
se aproximava e pergunta-
vam: ‘John, o que você anda 
fazendo?’. Mas nunca per-
guntavam a mim, pois, como 
sou mulher, nunca se espera 
que eu faça alguma coisa”.

Em tempo: a sensível 
‘Woman is the nigger of the 
world” talvez tenha sido 
mal traduzida para o por-
tuguês porque existem os 
que têm medo de traduzir 
a palavra “nigger”. Todas as 
traduções para o português 
usam a palavra “negro”, o 
que não é exatamente o 
que ele queria expressar.

Lennon não usou a 
palavra em inglês que cor-
responderia a negro. Usou 
um termo ofensivo e racista, 
propositadamente, para 
fazer uma crítica, e dizer 
que a mulher é considerada 
assim, perante o mundo. 
Quando se quer ofender um 
negro, usa-se a palavra “nig-
ger”. Por isso fez essa crítica.

John/Yoko

leva para dentro e fora deste sistema solar.
Abrem-se terceiros, quartos, quintos, 

sétimos, milésimos olhos. Estou ainda e 
sempre admirando este mundo (novo?), 
aprendendo de suas geografias, violências, 
políticas, doenças, belezas, reivindicações, 
docilidades, protestos, sexualidades, mani-
festos, cidades.

O português é uma arma com mais 
gumes que o inglês. O computador agora 
(16h31m de 5/1/2017) explode qual exten-
são do pensamento que percebe. Recebo, 
sem ser espírita. É um fogo sem artifício.

Brinco de ser ponto convergente, 
vírgula divergente. Côncavo e convexo, por 

mais que seja redonda e inclinada a Terra. 
Quem diz que “gosto não se discute”, esque-
ce que gostar é uma montanha de conflitos.

Olhem para aposentados, sexagenários, 
desempregados, menores e maiores aban-
donados. A todos eles não interessa uma 
parada no tempo. Eles querem - senhores 
e senhoras da situação e da oposição - um 
basta a esses conflitos que aumentam pro-
blemas e não trazem soluções.

Olho para tudo isso e só não quero ser 
como um tipo de voto: o útil jornalista, escri-
tor e/ou compositor. Repito uma frase pinça-
da de uma música de Belchior: “Não saque a 
arma no ‘saloon’; eu sou apenas o cantor”.

É isto, isso, aquilo e muito mais: não 
deve-se permitir que o País transforme-se 
num imenso e moderno (???) faroeste. É a 
tarefa maior de situacionistas e oposicio-
nistas, políticos e poetas.

O povo não é para ser o que a gente 
quer. É o contrário, enquanto salta aos 
olhos uma frase shakespeariana: “Não há 
nada de bom ou de mau, a não ser que o 
pensamento o torne assim”. 

Ontem meu peito sentiu estrelas no 
céu de um janeiro ocidental. O realce é 
uma circunstância? Quanto mais desafios, 
melhor.

Começou na tarde da 
última quarta-feira o trans-
porte dos equipamentos 
utilizados na captação da 
reserva técnica do Sistema 
Cantareira para Floresta 
(PE), onde serão utilizados 
para acelerar a transposi-
ção do Rio São Francisco e 
auxiliar o abastecimento de 
água no interior de Pernam-
buco e da Paraíba. O mate-
rial foi cedido pelo Governo 
do Estado de São Paulo ao 
Ministério da Integração 
Nacional, que é responsá-
vel pela logística. O carre-
gamento será concluído em 
Joanópolis até a próxima 
quinta-feira (12).

Mais de 30 carretas le-
varão 1.800 metros de tu-
bulação (dividida em 150 
segmentos de 12 metros), 
quatro conjuntos de bom-
bas flutuantes, 1.360 me-
tros de cabos, quatro moto-
res (sendo dois reservas) e 
outros equipamentos elétri-
cos. Os caminhões vão reti-
rar os materiais num almo-

xarifado da Sabesp zona sul 
da capital paulista e em dois 
pontos da Represa Jagua-
ri-Jacareí nos municípios 
de Joanópolis e Vargem, 
na divisa de São Paulo com 
Minas Gerais. A operação é 
complexa não só pelo tama-
nho da carga, mas também 
por conta da distância. Cada 
veículo percorrerá mais de 
2.300km em três dias de 
viagem. Em média, quatro 
carretas serão carregadas 
por dia e a previsão é que a 
entrega seja concluída em 
15 de janeiro.

Apoio técnico
A cessão temporária 

dos equipamentos pelo pe-
ríodo mínimo de 120 dias, 
com possibilidade de pror-
rogação, foi anunciada pelo 
Governo do Estado de São 
Paulo e pelo Ministério da 
Integração Nacional no dia 
26 de dezembro, em even-
to no Palácio dos Bandei-
rantes. A Sabesp prestará 
o apoio técnico necessá-

Estado leva menção honrosa da Olimpíada de Matemática
O Instituto Nacional de Ma-

temática Pura e Aplicada (Impa), 
organização social vinculada ao 
Ministério da Ciência, Tecnolo-
gia, Inovações e Comunicações 
(MCTIC), anunciou o resulta-
do da edição 2016 da Olimpí-
ada Brasileira de Matemática 
(OBM). Ao todo, 252 estudantes 
de escolas públicas e privadas 
de todo o Brasil premiados com 
medalhas de ouro, prata e bron-
ze, além de menções honrosas. 
Os estudantes mais bem colo-
cados representarão o País em 
competições internacionais. Em 
nível universitário, o estudante 
paraibano Raoní Cabral Poncia-
no, com 112 pontos, foi premia-
do com uma menção honrosa. 

Foram 59 alunos de esco-
las públicas e 150 de colégios 
privados agraciados nos níveis 
fundamental (a partir do 6º 
ano) e médio. Entre os estados 
mais premiados, o Ceará teve 

46 laureados, São Paulo, 38 e o 
Rio de Janeiro, 33. No nível uni-
versitário, foram contemplados 
43 alunos de universidades pú-
blicas e privadas. São Paulo teve 
23 premiados, o Rio de Janeiro, 
14, e Minas Gerais, dois.

Criada em 1979, a compe-
tição é uma iniciativa conjunta 
do Impa e da Sociedade Brasi-
leira de Matemática (SBM). O 
objetivo é estimular o ensino da 
matemática no País, capacitar 
professores e descobrir jovens 
talentos.

Mudanças
A partir de 2017, a OBM 

será integrada à Olimpíada Bra-
sileira de Matemática das Esco-
las Públicas (Obmep), criando 
uma única competição aberta a 
todas as escolas. A expectativa 
do Impa é que o número de par-
ticipantes cresça em todo o País 
com a unificação.

ESTÍMULO AOS JOVENS TALENTOS

A estudante brasileira Larissa 
Conceição Gomes Oliveira apresen-
tou, em dezembro último, trabalho 
de pesquisa no Congresso Interna-
cional de Física Médica [Internatio-
nal Conference on Medical Physics], 
em Bangcoc, Tailândia. O traba-
lho, Radiation Dose for Patients Un-
dergoing Diagnostic CT: Follow-up 
Breast Cancer – Part I (dose de ra-
diação para pacientes submetidos a 
tomografia computadorizada (TC) 
de diagnóstico: acompanhamento 
do câncer de mama), recebeu o prê-
mio de melhor apresentação, o Best 
Presentation Gold Award of Iomp 
(International Organization for Me-
dical Physics).

Bolsista de pós-doutorado da 
Coordenação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior (Capes), 
órgão vinculado ao Ministério da 
Educação, Larissa foi a única repre-
sentante brasileira no evento. “Tive 
o privilégio de conhecer importan-
tes e influentes físicos e médicos de 
diferentes países, trocar experiências 
com estudantes da Tailândia e apri-
morar conhecimentos sobre os avan-
ços tecnológicos na área”, disse.

Como pesquisadora, Larissa de-
senvolve o pós-doutorado no Ins-
tituto de Radioproteção e Dosime-
tria (IRD) da Comissão Nacional de 
Energia Nuclear (Cnen), no Rio de 
Janeiro, sob a orientação de Simone 

Kodlulovich Renha e colaboração de 
Lawrence Dauer, do Memorial Sloan 
Kettering Cancer Center, de Nova 
York.

O tema principal da pesquisa 
é a avaliação da dose absorvida na 
mama em exames de tomografia 
computadorizada para o diagnósti-
co e tratamento radioterápico. “De-
senvolver esse trabalho em conjunto 
com o instituto oncológico de refe-
rência no Rio de Janeiro é uma tarefa 
desafiadora e de suma importância, 
já que o câncer de mama representa 
a segunda neoplasia maligna mais 
frequente entre as mulheres brasilei-
ras e a primeira causa de óbito dessa 
população”, afirmou a bolsista.

Brasileira recebe prêmio por pesquisa sobre câncer

rio para a instalação das 
bombas no reservatório de 
Braúnas, que integra o Eixo 
Leste do Projeto de Inte-
gração do Rio São Fran-
cisco. De lá, a água capta-
da seguirá para a represa 

de Mandantes, no mesmo 
município pernambucano, 
chegando a Monteiro, pri-
meira cidade paraibana a 
ter o abastecimento refor-
çado, com cerca de 30 mil 
habitantes. De acordo com 

previsão do Ministério da 
Integração Nacional, o uso 
das bombas flutuantes deve 
antecipar em até 25 dias a 
chegada da água a Monteiro 
e, na sequência, a Campina 
Grande, o segundo municí-

pio mais populoso da Pa-
raíba, com cerca de 400 mil 
habitantes, que será um dos 
mais beneficiados. O Estado 
da Paraíba é um dos mais 
atingidos pelo quinto ano de 
seca que afeta o Nordeste.

Bombas, tubulações e motores são transportados por mais de 30 caminhões e o carregamento será concluído até a próxima 5a feira
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Saúde alerta para vacinação no verão
Transmissão é mais 
fácil em regiões rurais, 
silvestres e de mata

Entre dezembro e maio, 
período do verão, aumen-
tam os casos de transmissão 
de febre amarela em grande 
parte do Brasil, sobretudo 
em regiões silvestres, ru-
rais ou de mata. Por isso, o 
Ministério da Saúde alerta 
que essas são áreas onde se 
recomenda aos moradores 
e visitantes tomar a vacina 
contra a doença.

A pasta divulgou uma 
lista com os locais em que a 
população deve se imunizar.

As doses são oferecidas 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS). No ano passado, mais 
de 16 milhões de doses fo-
ram ofertadas. Todos os es-
tados, nas unidades básicas 
de Saúde (UBS), estão abas-
tecidos com a vacina con-
tra febre amarela e o País 
tem estoque suficiente para 
atender toda a população 
nas situações recomendada. 
A vacina é altamente eficaz 
e segura para o uso, a partir 
dos nove meses de idade, em 
residentes e viajantes a áre-

FOTO: Arquivo/Agência Brasil

brasil e Argentina 
viabilizam extradição

Na última terça-feira, o gover-
no argentino extraditou para o Brasil 
o cidadão libanês Khalil Mohamad 
El Sayed, condenado pela Justiça 
brasileira pelo crime de porte ilegal 
de arma de fogo. Ele foi preso na Ar-
gentina em 6/9 do ano passado por 
força da Difusão Vermelha da Interpol 
e, após a Justiça argentina deferir 
o pedido de extradição formalizado 
pelo Governo brasileiro, foi autorizada 
a entrega do estrangeiro. Os procedi-
mentos relativos à extradição foram 
coordenados pela autoridade central 
brasileira, função exercida pelo De-
partamento de Recuperação de Ativos 
e Cooperação Jurídica Internacional.

Transnordestina 
é debatida em PE

Obra estratégica para incre-
mentar a atividade econômica nor-
destina, a Ferrovia Transnordestina 
foi tema de reunião ontem entre 
equipe técnica da Sudene, parla-
mentares nordestinos e Transnor-
destina Logística SA (TSLA) na sede 
da autarquia em Recife. O encontro 
buscou agregar atores importan-
tes no desenvolvimento do projeto 
para, juntos, tratarem alternativas 
para dar maior celeridade ao anda-
mento das obras. Segundo a TSLA, 
já foram construídos 600km dos 
1753km que integram o projeto, 
representando 52% de evolução 
física da obra. 

brasil sediou 880 
eventos em 2016

Em 2016, o Brasil sediou 
880 eventos turísticos, de acor-
do com o Calendário Nacional de 
Eventos do Ministério do Turis-
mo. O calendário registra rotas 
gastronômicas, aniversários de 
cidades, feiras literárias e de 
artesanato, festivais de música, 
entre outros. A ferramenta divul-
ga as principais programações do 
País e auxilia o planejamento de 
viagens. Em 2015, um em cada 
cinco estrangeiros que entraram 
no Brasil vieram motivados pelo 
turismo de eventos.

detentos ganham 
curso de sommelier

Pela primeira vez na Itália, 
um curso de sommelier (especia-
lista em vinhos) foi oferecido para 
detentos. Prisioneiros de uma 
penitenciária da cidade de Lecce, 
na região da Puglia, aprenderam a 
degustar, identificar e escolher vi-
nhos e, no fim das aulas, receberam 
um diploma. As informações são da 
Agência ANSA. “O vinho além de 
qualquer barreira”, dizia o anúncio 
do curso, que atraiu 19 homens e 
10 mulheres. A ideia foi promovida 
pela Associação Italiana de Somme-
liers, em parceria com a administra-
ção da cadeia de Borgo San Nicola e 
a vinícola Feudi di Guagnano.

manejo de pirarucu 
movimenta R$ 1 mi

Em sete Reservas Extrati-
vistas (Resex) administradas pelo 
Instituto Chico Mendes (ICMBio) 
no Amazonas é realizado o manejo 
sustentável do pirarucu, peixe na-
tivo da região que chega a pesar 
200 quilos. A atividade beneficia 
cerca de 400 famílias nas unidades 
de conservação e movimentou mais 
de R$ 1 milhão em 2015. De acordo 
com o coordenador de Produção e 
Uso Sustentável do ICMBio, João da 
Mata, para garantir o manejo sus-
tentável da espécie, é necessário 
realizar o zoneamento dos lagos e 
monitorar o número de indivíduos 
em cada localidade.

as endêmicas ou, a partir de 
seis meses de idade, em si-
tuações de surto da doença. 
O vírus da febre amarela se 
mantém naturalmente num 
ciclo silvestre de transmis-
são, que envolve primatas 
não humanos (hospedeiros 
animais) e mosquitos silves-
tres. 

O Ministério da Saúde 
realiza a vigilância de epi-
zootias (doenças que atacam 
animais) desde 1999, com o 
objetivo de antecipar a ocor-
rência da doença. Assim é 
possível fazer a intervenção 
oportuna para evitar casos 
humanos, por meio da vaci-
nação das pessoas e também 
evitar a urbanização da do-
ença por meio do controle de 
vetores nas cidades.

Prevenção
Desde os primeiros ca-

sos suspeitos em macacos, 
no Estado de São Paulo, no 
ano passado, o Ministério da 
Saúde mantém permanente 
articulação com a vigilância 
do Estado para aplicação 
de medidas de prevenção 
e controle adequadas, ofe-
recendo apoio técnico, ca-
pacitação de profissionais, 

suporte a investigações de 
casos, envio de vacinas. Vale 
ressaltar que 70% da popu-
lação da cidade de Ribeirão 
Preto está vacinada contra a 
febre amarela. Os sintomas 
iniciais incluem febre, cala-
frios, dor de cabeça, dores 

nas costas, dores no corpo 
em geral, náuseas e vômitos, 
fadiga e fraqueza. Em casos 
graves, a pessoa pode de-
senvolver febre alta, icterí-
cia (coloração amarelada da 
pele e do branco dos olhos), 
hemorragia e, eventualmen-

te, choque e insuficiência de 
múltiplos órgãos. Por isso, a 
recomendação ao identifi-
car os sintomas é procurar 
uma unidade de saúde. Cer-
ca de 20% a 50% das pes-
soas desenvolvem a forma 
grave da doença.

Doses de vacina contra a febre amarela são oferecidas por unidades do Sistema Único de Saúde 

Pessoas com defi-
ciência que frequen-
taram escolas públi-
cas durante o Ensino 
Médio terão direito a 
um percentual de va-
gas nas universidades 
e nos cursos técnicos 
de nível médio de ins-
tituições federais. 

A nova regra vale 
desde o último dia 29 
com a publicação da 
Lei nº 13.409/2016, 
sancionada pelo pre-
sidente da República, 
Michel Temer. O bene-
fício das cotas já valia 
para estudantes de 
baixa renda e que se 
declaram pretos, pardos 
e indígenas desde agos-
to de 2012, com a publi-
cação da Lei nº 12.711, a 
chamada Lei de Cotas.

Vagas
A quantidade de 

vagas será definida 
de acordo com o nú-
mero de pessoas com 
deficiência na unida-
de da Federação na 
qual o estudante será 
matriculado, conside-
rado o proporcional 
em relação à popula-
ção do Estado ou do 
Distrito Federal em 
que estiver localizada 
a instituição de ensi-
no, segundo o último 
Censo Demográfico do 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE). A nova legisla-
ção também é assina-
da pelos ministros da 
Educação, Mendon-
ça Filho, e da Justiça, 
Alexandre de Mora-
es. “A nova legislação 
faz uma equidade ao 
equiparar direitos e 

estender esse benefí-
cio a pessoas com de-
ficiência”, comenta a 
titular da Secretaria 
de Educação Continu-
ada, Alfabetização, 
Diversidade e Inclusão 
(Secadi) do Ministério 
da Educação, Ivana 
de Siqueira. A siste-
mática de reserva de 
vagas nas instituições 
federais de ensino tem 
validade de dez anos, 
até 2022, para quando 
está prevista a revisão 
do programa especial 
de cotas para acesso à 
educação superior. 

De acordo a legis-
lação que instituiu o 
sistema de cotas no 
Brasil, as instituições 
federais de educação 
superior no Brasil de-
vem reservar o míni-
mo de 50% das vagas 
em cursos de gradua-
ção a estudantes que 
tenham frequentan-
do, integralmente, o 
Ensino Médio na rede 
pública. 

Critérios
Dentro dessa cota, 

as vagas devem aten-
der percentuais espe-
cíficos para critérios 
sociais (renda igual ou 
inferior a um salário 
mínimo e meio per ca-
pita), raciais e étnicos. 
E agora, com as altera-
ções no texto original, 
as pessoas com deficiên-
cia são incluídas e tor-
nam-se também benefi-
ciárias. A Lei nº 13.409, 
de 2016, que dispõe so-
bre a reserva de vagas 
para pessoas com defi-
ciência, foi publicada no 
Diário Oficial da União 
no último dia 29.

Aluno tem cota em 
instituições federais

PEssOAs COm dEFiCiênCiA

O Diário Oficial da União 
da última quarta-feira, trou-
xe o edital referente à Bolsa-
-Prêmio de Vocação para 
a Diplomacia, destinada a 
afro-brasileiros. No total, se-
rão concedidas 20 bolsas de 
estudo a candidatos pretos e 
pardos a fim de que possam 
custear os estudos prepara-
tórios para a carreira diplo-
mática. Os interessados em 
receber o valor de R$ 30 mil 
terão de realizar provas ob-
jetivas, passar por entrevis-
tas e apresentar um plano de 
estudos. 

As bolsas integram o 
Programa de Ação Afirmati-
va (PAA), criado pelo Minis-
tério das Relações Exteriores 
(MRE), por meio do Instituto 
Rio Branco (IRBr). O objetivo 
é ampliar as condições de in-

gresso de brasileiros negros 
na carreira de diplomata e, 
com isso, proporcionar a di-
versidade étnica do Serviço 
Exterior Brasileiro.

São parceiros desta ini-
ciativa, a Secretaria Especial 
de Políticas de Promoção da 
Igualdade Racial (SEPPIR), do 
Ministério da Justiça e Cidada-
nia (MJC); o Conselho Nacio-
nal de Desenvolvimento Cien-
tífico e Tecnológico (CNPq), 
vinculado ao Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCTI); e a Fundação Cultural 
Palmares, ligada ao Ministério 
da Cultura (MinC).

Igualdade racial
O ministro da Justiça e 

Cidadania, Alexandre de Mo-
raes, e a secretária especial 
de Políticas de Promoção da 

Igualdade Racial, Luislinda 
Valois, avaliam ser de extre-
ma importância incentivar 
o ingresso de pessoas ne-
gras no Concurso de Admis-
são à Carreira Diplomática 
(CACD).

Luislinda Valois diz que 
sempre observou a falta de 
negros nos postos de carrei-
ra diplomática. Pouco tempo 
depois de assumir o cargo de 
secretária da SEPPIR, em julho 
deste ano, propôs ao minis-
tro aderir ao convênio com o 
CNPq e o Itamaraty. A respos-
ta foi imediata. Meses depois a 
parceria foi confirmada. “Fa-
remos uma ampla campanha 
de divulgação em todo o Brasil 
para que tenhamos o máximo 
de candidatos possíveis dispu-
tando essas 20 bolsas”, avisa a 
secretária.

Candidatos negros podem 
concorrer a bolsas de estudo

CARREiRA nA diPLOmACiA

Pesquisadores da Uni-
versidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG) descreveram 
uma nova espécie de fungo 
da Antártica. Batizado como 
Antarctomyces pellizariae, o 
micro-organismo surpreen-
deu por apresentar uma rara 
pigmentação azul e resistência 
a baixas temperaturas. 

O grupo integra o Institu-
to Nacional de Ciência e Tec-
nologia (INCT) da Criosfera e o 
Programa Antártico Brasileiro 
(Proantar) e recebeu apoio de 
edital lançado em 2013 pelo 
Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tec-
nológico (CNPq), agência do 
Ministério da Ciência, Tecnolo-
gia, Inovações e Comunicações 
(MCTIC). Segundo o microbio-
logista Luiz Henrique Rosa, a 

equipe obteve o fungo a partir 
de amostras de neve coletadas 
no fim de 2015 em ilhas pró-
ximas ao continente gelado. 
“Estávamos a bordo do Navio 
Polar Almirante Maximiano 
e começamos a processar o 
substrato ainda na Antártica”, 
recorda. “Então, derretemos 
a neve e filtramos a água por 
uma membrana, cuja porosi-
dade retém fungos, mas deixa 
passar bactérias e vírus. Iso-
lado, o micro-organismo veio 
crescendo até a UFMG, onde 
percebemos a coloração dife-
renciada.”

Invisível a olho nu na 
neve, a espécie gerou colô-
nias azuis nas placas em la-
boratório. “Quando começou 
a crescer no meio da cultura, 
apresentou uma cor que a 

gente nunca tinha visto. Isso é 
muito raro em termos de pig-
mentação de fungo e acontece 
geralmente com alguns pou-
cos cogumelos”, explica o pes-
quisador, ao citar como mais 
comuns tonalidades brancas, 
pretas, rosas, verdes e verme-
lhas. “Em toda a minha experi-
ência dentro da micologia, que 
é o estudo dos fungos, nunca 
tinha visto em uma placa essa 
cor azul.” Endêmico da Antár-
tica, o fungo azul é a segunda 
espécie identificada do gêne-
ro Antarctomyces. “Extraímos 
seu DNA para estudá-lo via 
biologia molecular e vimos 
que era próximo ao Antarc-
tomyces psychotrophicus, 
descrito em 2001 por um gru-
po de argentinos e espanhóis”, 
relata o pesquisador. 

Pesquisadores descrevem nova 
espécie de fungo da Antártica

REsisTênCiA A bAixAs TEmPERATuRAs
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BNDES priorizará financiamento com juros de 7,5% ao ano

Mais incentivos
O Banco Nacional de De-

senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) apresentou 
ontem, no Rio de Janeiro, 
novas políticas operacionais 
e condições de financiamen-
to que entram em vigor esta 
semana. A prioridade passa 
a ser a de conceder maiores 
incentivos, com financia-
mentos mais favoráveis com 
Taxa de Juros de Longo Prazo 
(TJLP) de 7,5% ao ano, a pro-
jetos de maior impacto para 
a sociedade, independen-
temente do setor. As novas 
políticas operacionais serão 
revisadas anualmente.

Segundo o banco, as no-
vas diretrizes vão priorizar 
as áreas de saúde, educação, 
meio ambiente, micro, pe-
quenas e médias empresas 
(MPMEs), exportação, in-
fraestrutura e inovação.

A expectativa do banco 
é de que as mudanças contri-
buam para o aumento da pro-
dutividade e competitividade 
das empresas, o crescimento 
econômico e a geração de 
empregos.

“Uma busca nossa foi por 
ter uma atuação horizontal. 
O banco sempre atuou com 
setores com percentuais dife-
rentes em TJLP, e sempre há 
críticas e insatisfações. Nós 
agora não estamos olhan-
do para os setores, estamos 
olhando para os tipos de 

projetos, e vamos priorizar o 
uso de TJLP em projetos com 
atributos em saúde, inova-
ção, educação, com impacto 
ambiental positivo”, afirmou 
a presidente do BNDES, Ma-
ria Silvia Bastos Marques.

Monitoramento
Para aprimorar a men-

suração dos impactos dos 
projetos para a sociedade, 
o banco criou um Departa-
mento de Monitoramento e 
Avaliação. Todos os projetos 
terão um quadro de resulta-
dos no qual serão definidas, 
previamente, metas a serem 
alcançadas nos empreendi-
mentos financiados. Essas 
metas (como geração de 
emprego, aumento de pro-
dutividade e eficiência ener-
gética) serão mensuradas 
e, no fim, o projeto terá seu 
impacto avaliado.

O banco vai utilizar servi-
ços externos de avaliação para 
os projetos de infraestrutura 
de grande porte, com financia-
mento superior a R$ 1 bilhão, 
e para projetos dos demais se-
tores, com crédito superior a 
R$ 500 milhões.

“O banco sempre fez 
monitoramento dos seus 
projetos. Isso é diferente de 
avaliação. A novidade aqui 
é que o BNDES não definia 
antes para todos os seus pro-
jetos um quadro de metas e, 
portanto, não podia avaliar a 
posteriori. Até era feita a ava-
liação posterior, mas sem ter 

Estacionamento em 
shopping gera multa

O prefeito de Belo Horizon-
te, Alexandre Kalil (PHS), publicou 
decreto ontem regulamentando a 
lei que proíbe a cobrança de esta-
cionamento em shoppings e su-
permercados com área superior a 
5 mil metros quadrados, na cidade.
Estarão isentos do pagamento os 
clientes que apresentarem cupom 
fiscal comprovando a realização de 
despesas em valor igual ou supe-
rior a 10 vezes o cobrado pela vaga 
ocupada pelo veículo. Em caso de 
descumprimento, o estabelecimen-
to pode levar multa de R$15 mil, 
dobrada a cada reincidência.

Brasileiro tira mais 
dinheiro da poupança

A queda da renda e a perda de 
atratividade perante outras aplicações 
fizeram a caderneta de poupança re-
gistrar retirada líquida de recursos pelo 
segundo ano consecutivo. Em 2016, os 
brasileiros sacaram R$ 40,7 bilhões a 
mais do que depositaram na poupança, 
segundo o Banco Central (BC). A retira-
da líquida foi menor que a registrada 
em 2015, quando os saques haviam 
superado os depósitos em R$ 53,6 
bilhões. Com a crise econômica e o 
desemprego, os brasileiros passaram 
a retirar dinheiro da poupança para 
quitar dívidas e pagar contas.

AkzoNobel inscreve 
jovens líderes 

A AkzoNobel, companhia global 
líder em tintas e revestimentos e uma 
das principais produtoras de especia-
lidades químicas, está com inscrições 
abertas para o seu programa interna-
cional de formação de futuros líderes, 
o Fast Track Management Program 
(FTMP). O principal objetivo da iniciativa 
é atrair e desenvolver os futuros líderes 
da companhia por meio de um programa 
global dedicado a profissionais de alto 
potencial com ambição para assumir 
posições seniores de liderança. Os 
interessados têm até o dia 31 para 
fazer o cadastro pelo link http://www.
akzonobel.com/careers/ftmp.

CNPq destina verba 
para a agroecologia

Projetos voltados à agroeco-
logia e à produção orgânica de ali-
mentos irão receber R$ 10,7 milhões 
do Conselho Nacional de Desenvol-
vimento Científico e Tecnológico 
(CNPq), vinculado ao Ministério da 
Ciência, Tecnologia, Inovações e Co-
municações (MCTIC). As propostas 
podem ser enviadas até 10 de mar-
ço. O edital está disponível na pá-
gina do CNPq. A chamada vai apoiar 
projetos de criação e manutenção de 
núcleos de estudo em agroecologia e 
produção orgânica, além de Centros 
Vocacionais Tecnológicos (CVTs) de 
agroecologia e produção orgânica.

SP e Rio arrecadam 
mais tributos

Os estados de São Paulo e do 
Rio de Janeiro respondem por quase 
metade (49,86%) de toda a carga 
tributária do País – incluindo impos-
tos, taxas e contribuições pagas em 
todas as esferas de governo, revelou 
estudo do Instituto Brasileiro de 
Planejamento e Tributação (IBPT), 
encomendado pela Associação Co-
mercial de São Paulo. Só o Estado de 
São Paulo é responsável por 36,74% 
do que é arrecadado.

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

uma referência inicial”, infor-
mou Maria Silvia.

Capital de giro
Para enfrentar a redução 

da oferta de crédito do sistema 
bancário para capital de giro, 
a linha BNDES de Apoio ao 
Fortalecimento da Capacida-
de de Geração de Emprego 
e Renda (BNDES Progeren) 
passa a ser oferecida tam-
bém na modalidade direta, 
sem a intermediação de agen-
tes financeiros. A nova linha 
tem orçamento de R$ 5 bi-
lhões e vigência, a princípio, 

até o fim de 2017. O valor mí-
nimo de financiamento é de 
R$ 10 milhões por operação. 
A nova modalidade busca 
preservar a atividade econô-
mica e os postos de trabalho 
em empresas com dificulda-
de de acesso a crédito de cur-
to prazo. 

“Nossa grande ênfase em 
capital de giro é para preser-
var a atividade econômica e 
os empregos. Vemos o núme-
ro de empresas que entram 
em recuperação judicial to-
dos os dias. Manter esse ca-
nal irrigado de crédito para 

capital de giro é muito im-
portante”, disse a presidente 
do BNDES. O BNDES passa a 
contar com duas linhas para 
financiamento direto e indire-
to a projetos de grande porte 
na economia brasileira: linha 
Incentivada e linha Padrão, 
subdivididas em incentivada 
A e B e padrão A e B. Não es-
tão incluídos nas duas novas 
linhas os financiamentos a 
projetos de infraestrutura e 
os realizados de forma indi-
reta automática (com valor de 
até R$ 20 milhões feitos por 
meio de agentes financeiros).

Produtividade e competitividade nas empresas terão mais incentivos com as novas regras do BNDES

FOTO: Reprodução/Internet

O governo publicou 
ontem - no Diário Oficial 
da União - medida pro-
visória que institui o Pro-
grama de Regularização 
Tributária (PRT), anun-
ciado no fim de 2016 
entre as ações microeco-
nômicas para estimular 
a economia do País.

Por meio do progra-
ma, empresas e pessoas 
físicas poderão abater 
das dívidas com a Recei-
ta Federal ou com a Pro-
curadoria-Geral da Fa-
zenda Nacional créditos 
tributários (recursos que 
têm direito a receber) e 
prejuízos fiscais de anos 
anteriores.

O programa abran-
ge dívidas vencidas até 
30 de novembro do ano 
passado, inclusive para 
aquelas que já foram 
parceladas anteriormen-
te ou são discutidas ju-
dicial ou administrativa-
mente. De acordo com 
a medida provisória, 
poderão ser utilizados 
créditos de prejuízos fis-
cais apurados até 31 de 
dezembro de 2015 e de-
clarados até 30 de junho 
de 2016. Para as grandes 
empresas, que declaram 
pelo lucro real, haverá 
duas opções. Pagamen-

to de 20% da dívida à 
vista e quitação do res-
tante do débito com 
créditos tributários ou 
prejuízos fiscais.

O saldo remanes-
cente será parcelado 
em até 60 meses. A 
empresa também po-
derá parcelar a entra-
da em 24 meses, com 
valores crescentes, e 
quitar o saldo remanes-
cente em até 60 meses a 
partir do 25º mês.

Para as demais em-
presas e pessoas físicas, 
as opções serão o pa-
gamento de 20% do 
débito à vista e o par-
celamento do restante 
em até 96 meses. Outra 
possibilidade é dar uma 
entrada de 21,6% par-
celada em 36 vezes com 
valores crescente e o res-
tante em 84 meses. 

As regras para os 
débitos, no âmbito da 
Procuradoria-Geral da 
Fazenda Nacional, são 
as mesmas das dívidas 
com a Receita Federal. 
Nesse caso, entretanto, 
será exigida carta de 
fiança ou seguro garan-
tia judicial para débitos 
a partir de R$ 15 mi-
lhões. O valor mínimo 
de cada prestação men-
sal será de R$ 200 para 
pessoas físicas e de R$ 1 
mil para empresas.

Diário Oficial traz MP 
que cria o programa

REGULARIZAÇÃO TRIBUTÁRIA
Indústria tem 
queda de mais 
de 7% de janeiro 
a novembro

A Produção Industrial Bra-
sileira chegou a novembro últi-
mo com queda acumulada de 
7,1% nos onze meses de 2016. 
Os dados fazem parte da Pes-
quisa Industrial Mensal – Pro-
dução Física Brasil (PIM-PF), 
divulgada ontem pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), com os dados do 
penúltimo mês do ano.

No entanto, em novem-
bro do ano passado a pro-
dução industrial nacional 
cresceu 0,2% em relação a 
outubro, mês em que a indús-
tria também fechou em queda 
1,2%. No confronto com igual 
mês do ano anterior (2015), 
série sem ajuste sazonal, o to-
tal da indústria apontou que-
da de 1,1% em novembro de 
2016, neste caso a 33ª taxa ne-
gativa consecutiva nesse tipo 
de comparação, mas a menos 
intensa desde o resultado de 
março de 2014: -0,4%.

O indicador acumulado 
nos últimos 12 meses tam-
bém reduziu o ritmo de queda 
ao fechar com recuo de 7,5%, 
contra os menos 8,4% relati-
vos a outubro.

Os dados do IBGE indi-
cam que a indústria, no indi-
cador acumulado para os 
onze meses imediatamente 
anterior, vem reduzindo o 
ritmo de queda desde julho 
do ano passado, quando a 
taxa fechou com queda acu-
mulada de 9,5%.

A partir de 17 de janei-
ro, inicia-se o prazo para 
empresas entregarem a Re-
lação Anual de Informações 
Sociais (Rais) referente a 
2016. A entrega é obriga-
tória para todas as pessoas 
jurídicas que estavam com 
CNPJ ativo junto à Receita Fe-
deral no ano passado. Quem 
não enviar as informações 
até 17 de março pode pagar 
multas que vão de R$ 425,64 
a R$ 42.641.

O valor da punição va-
ria de acordo com quesitos 
como o tempo de atraso e o 
número de funcionários da 
empresa. Quem fornecer in-
formações incorretas tam-

bém está sujeito a multa. A 
obrigatoriedade do envio 
da RAIS abrange as pessoas 
jurídicas com ou sem em-
pregados e do setor público 
ou privado, além de estabe-
lecimentos com Cadastro de 
Empresa Individual (CEI) 
que possuem funcionários. A 
entrega é opcional para mi-
croempreendedores indivi-
duais sem empregados.

O envio da declaração 
será feito apenas via internet. 
Para preenchê-la, é preciso 
utilizar programa disponibi-
lizado pelo Governo Federal. 
Caso o estabelecimento não 
tenha mantido empregados 
no ano-base, deve utilizar o 
formulário próprio de decla-
ração negativa.

Prazo para entrega vai 
até o dia 17 de março

RAIS 2016

Termina hoje o prazo 
para o pagamento do Do-
cumento de Arrecadação 
do eSocial (DAE), referente 
ao mês de dezembro. Nesta 
mesma data, também ven-
ce a guia referente ao 13º 
salário do trabalhador do-
méstico. Após o dia 6, os do-
cumentos passam a ser emi-
tidos com multa.

Essa guia contempla 
tanto os valores de contri-
buição previdenciária – do 
empregador e do empregado 
– como os referentes ao se-
guro contra acidentes do tra-
balho. Já os valores relativos 

ao recolhimento do Imposto 
de Renda Retido na Fonte – 
quando for o caso – e do Fun-
do de Garantia por Tempo 
de Serviço (FGTS) incidentes 
sobre a segunda parcela do 
13º são realizados automati-
camente pelo sistema de ar-
recadação de dezembro.

Além disso, o valor do 
FGTS incidente sobre a 1ª par-
cela da gratificação natalina 
já deve ter sido recolhido pelo 
empregador, na guia da com-
petência em que o pagamento 
foi realizado ao trabalhador, o 
que geralmente acontece no 
mês de novembro.

eSocial se encerra hoje

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Zum Zum Zum

FOTO: Goretti Zenaide

Janete Lins e Gracinha Lyra em simpático almoço na última quarta-feira no Appetito Trattoria

Amigos queridos: Dalva e Dácio Gonçalves, Manuela e Pedro Jorge Brito no Paço dos Leões

Foto:Dalva Rocha

Dois Pontos

Professor de pia-
no Tadeu Gusmão 
Zenaide, arquiteto 
Oliveira Júnior, sras. 
Niedja Medeiros, 
Flávia Zirpolli e Ales-
sandra Farias Leal, 
ex-prefeito Carlos 
Mangueira, empresá-
rios Sérgio Paiva da 
Cunha Dália e Alda 
Luna Santos, ex-de-
putado Chico Lopes, 
médica Maria Mada-
lena Crispim Lima, 
executivo Alexandre 
José Beltrão Moura.

Parabéns

Música

COMEÇA HOJE 
o projeto “Música do 
Mundo 2017”, com 
o show “Vazante” 
com apresentação 
da dupla de artistas 
de Petrolina, PE, 
Zé Manoel e Carol 
Guimarães.

O show intimis-
ta, no formato voz 
e piano, será realiza-
do a partir das 21h 
na Sala de Concer-
tos “Maestro José 
Siqueira”, no Espaço 
Cultural José LIns do 
Rego, com ingressos 
a R$5 (meia entra-
da) e R$10 (inteira). 

Estimada Alda Luna Santos é a aniversariante de hoje e recebe amigas 
leais no restaurante Aspagos, em Manaíra
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   O musical "Mamonas", com 
texto de Walter Daguerre, que 
apresenta a trajetória da banda 
de forma engraçada será apresen-
tado no próximo dia 18 de março 
no Teatro Guararapes, em Recife.
  O show mostra todas as 
músicas do primeiro e único álbum 
de estúdio do grupo até o histórico 
show “Thomeuzão”, em Guarulhos.

   Tem choro novo na residência de Maria Fernanda e Rodrigo Ordonho com o nasci-
mento do pequeno João Rodrigo que veio fazer travessuras com o irmãozinho Fernandinho. 
Alegria maior estão os avós maternos Lide e Fernando Milanez.

Premiações

O GRUPO Hapvida 
comemora a conquista 
do prêmio Top of Mind 
“As marcas mais lem-
bradas”, como o plano 
de saúde mais reco-
nhecido pela população 
de São Luís.

No ano de 2016 
a operadora ganhou 
outros prêmios como 
“Líderes da Saúde”, “O 
Equilibrista”, “Delmi-
ro Gouveia”, “Marcas 
que eu gosto”, “Latin 
American Sales Perso-
nality” e “JC Recall de 
Marcas.

    O ator paraibano, radicado no Rio de Janeiro, Apollo Costa encontra-se em 
termporada de férias em João Pessoa. Há sete anos naquela cidade, ele vem conquistando 
espaço no cenário nacional.

Presenças de Fátima Sousa, Socorro Aragão e Mirtes Medeiros

“O mundo é como uma 
festa em que entramos 
sem sermos convidados, 
e depois saímos sem nos 
despedirmos”

“Alguém disse que a 
vida é uma festa. A 
gente chega depois que 
começou e sai antes 
que acabe”

JOHN LENNON ELSA MAXWELL

FOTO:: Dalva Rocha

Foto: Dalva Rocha

Momento feliz de mãe e filha: Irene Vita e Diana Sobreira Vita

FOTO: Dalva RochaLiteratura

COM SELO da 
Editora Sal da Terra, os 
primos Washington e 
Marcos Rocha estreiam 
na literatura com o livro 
“Israel: o Rio, o Sonho e 
a Rocha”.

O lançamento será 
em Bananeiras, no Brejo 
paraibano, amanhã em 
solenidade às 10h no 
Cruzeiro de Roma.

   As estreias no Cinespaço Mag Shopping são a ficção científica “Passageiros”, a 
animação para o público infantil “Moana - Um mar de aventuras” e o drama iraniano “O 
Apartamento”, ganhador do Festival de Cannes 2016 como melhor roteiro e melhor ator.

   O ator paraibano, radicado no Rio de Janeiro, Apollo Costa encontra-se em 
termporada de férias em João Pessoa. Há sete anos naquela cidade, ele vem conquis-
tando espaço no cenário nacional.

Buenos Aires

A PARTIR do dia 6 
de março a Azul LInhas 
Aéreas passará a ter 
voos diários e sem escala 
saindo de Belo Horizonte 
para Buenos Aires, na 
Argentina.

Os voos serão com 
os jatos Embraer 195, que 
tem capacidade para até 
118 passageiros.

SERÁ INICIADA hoje e vai até o próximo dia 15, a 14a 
edição da Fenahall no Classic Hall, em Recife, PE que reú-
ne artesanatos locais, nacionals e internacionais em mais 
de 200 estandes que tem a participação de expositores 
pernambucanos e também dos países Peru, Índia, Quênia, 
Turquia e Japão.

A programação cultural do evento terá apresentações 
de grupos de caboclinhos, de maracatu, além de passistas 
e orquestras de frevo. Haverá, ainda, cursos de pintura e 
material reciclado e uma exposição de arte sacra.

Artesanato no Classic Hall

    O tecladista Damião Barros está preparando um repertório dos melhores para a 
comemoração do nosso aniversário próxima terça-feira no Hotel Manaíra.

Novo bar

A CAPITAL PARAI-
BANA ganha o Black Jack 
Bar, localizado na esquina 
da Av. Manoel Morais 
com Edson Ramalho, em 
Manaíra com propostas 
para um público sofisti-
cado e de bom gosto.

Com 20 opções de 
comidinhas no cardápio, 
a casa vai funcionar de 
quinta-feira a sábado, 
das 18h ás 3h.

Bolsistas

A SECRETARIA de 
de Estado da Educação 
está com inscrições 
abertas até a próxima 
segunda-feira para pro-
fissionais que desejam 
atuar como professor 
bolsista da Pronatec
-Aprendiz.

Maiores informa-
ções no site www.pa-
raiba.pb.gov/educacao/
pronatec.
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bancos InVEsTEM r$ 250 MILHÕEs

Crise ainda não afeta o futebol
Na Série A todos os 
clubes vão ganhar das 
instituições financeiras

Página 24

Djavan com os dias 
contados no Belo e 
não joga contra Inter

Em tempos de crise fi-
nanceira no País e dificul-
dade dos times de futebol 
na busca por patrocinado-
res, os bancos parecem não 
estar sentindo o baque. Em 
2017, é muito provável que 
todos os times da Série A 
do Campeonato Brasileiro 
estampem em seus unifor-
mes as logomarcas de ban-
cos (privados os estatais) 
ou instituições financeiras.

Só a Caixa Econômica 
Federal, por exemplo, pode 
patrocinar 17 dos 20 times 
do Brasileirão neste ano, ou 
seja, 85% das equipes da 
elite. Os dois maiores valo-
res são os do Corinthians, 
que faturou R$ 30 milhões 
em 2016, e Flamengo: R$ 
25 milhões no mesmo pe-
ríodo. 

A Caixa ainda patroci-
na outros grandes clubes, 
como os rivais Cruzeiro e 
Atlético-MG (R$ 12,5 mi-
lhões por ano para cada) e 
Vasco (R$ 9 milhões).

Três equipes, por sua 
vez, firmaram acordos no 
final do ano passado com o 
órgão: o Santos faturou R$ 
2 milhões por um contrato 
válido por outubro, novem-
bro e dezembro; Fluminen-
se ganhou R$ 1 milhão, en-
quanto Botafogo recebeu 
R$ 1,4 milhão pelo mesmo 
período de três meses.

Nas cotas menores do 
banco estatal, aparecem 
Atlético-PR e Coritiba (R$ 6 
milhões cada), Sport (R$ 6 
milhões), Vitória (R$ 6 mi-
lhões) e Chapecoense (R$ 4 
milhões).

Entre os que subiram 
da Série B, Avaí, Bahia e 
Atlético-GO também pos-
suem o logo da Caixa nos 
uniformes. A Ponte Preta 
é outra que negocia com o 
banco. Caso o martelo seja 
batido, a "Macaca" será o 
17º clube patrocinado pelo 
banco no Brasileirão.

Ao todo, a instituição 
estatal planeja investir R$ 
132,5 milhões em patrocí-
nios nas Séries A e B, segun-
do informou o presidente 
da Caixa, Gilberto Occhi, ao 
Poder360. Entre os outros 
três clubes restantes da eli-
te nacional, dois estampam 

as marcas de instituições 
privadas, enquanto o Grê-
mio é outro que tem parce-
ria pública.

O "Imortal" é patroci-
nado pelo banco estadual 
Banrisul, em acordo que lhe 

rende R$ 12,985 milhões 
por ano (mesmo valor pago 
pelo órgão ao rival Interna-
cional).

Os outros são o São 
Paulo, que nesta semana 
anunciou parceria com o 

Banco Intermedium por um 
valor não revelado, e o Pal-
meiras, que possui acordo 
com a Crefisa. No momen-
to, o time alviverde negocia 
a renovação com a opera-
dora de crédito, que deve 

aumentar o valor investido 
por ano de R$ 66 milhões 
para R$ 80 milhões.

Somando todos os pa-
trocínios (Caixa, Banri-
sul, Banco Intermedium e 
Crefisa), calcula-se que os 

bancos e instituições fi-
nanceiras investirão apro-
ximadamente R$ 250 mi-
lhões nos times da Série A 
do Campeonato Brasileiro 
em 2017 - 53% disso só da 
Caixa.

Marinho está de saída 
do Vitória. Em pronuncia-
mento realizado na ma-
nhã dessa quinta-feira, 
no Barradão, ele anun-
ciou que não continuará 
na Toca do Leão por con-
ta de uma 'proposta sur-
real' de fora do Brasil. O 
destino é a China, segun-
do apurou o UOL Esporte.

"Eu vou falar aqui 
o que penso, vou ser eu, 
como sempre. A respeito 
de sair ou ficar no Vitó-
ria, eu vim falar para to-
dos aqui que a gente está 
fechando um ciclo aqui. 

Essa gratidão eu vou le-
var para o resto da vida. 
Agradeço o esforço que 
a nova diretoria fez para 
ficar comigo, mas a pro-
posta que tive é surreal 
para o Brasil", disse o ata-
cante.

Marinho ainda dei-
xou claro que sua escolha 
foi baseada principal-
mente na parte financei-
ra e fez questão de citar o 
caso de alguns jogadores 
da Chapecoense, que par-
tiram e não conseguiram 
deixar um sustento para 
suas famílias. 

 "Me lembrei do pes-
soal da Chapecoense... 
Viajamos muito, pode 
acontecer uma coisa des-
sas e você não ter deixado 
nada. Fico me perguntan-
do se acontecesse alguma 
coisa desse tipo, a gente 
nunca sabe... Tenho que 
pensar na minha família. 
Não vou ser hipócrita. 
Gosto do Vitória, mas não 
tem como eu pensar em 
outra coisa. A proposta 
que me fizeram não che-
ga nem perto. Tenho que 
seguir minha vida", acres-
centou.

Marinho foi o grande 
destaque do Vitória na 
temporada 2016. Ele fez 
12 gols no Campeonato 
Brasileiro e terminou a 
competição como princi-
pal responsável pela per-
manência do time baiano 
na primeira divisão do fu-
tebol nacional.

O Flamengo era um 
dos principais interessa-
dos em Marinho. O Vitó-
ria chegou a fazer pro-
postas pelo atacante, mas 
não conseguiu alcançar o 
patamar da oferta feita 
pelo exterior.

atacante do Vitória tem proposta irrecusável
MARINHO NA CHINA

Marinho diz 
que pensou 
na situação 
de jogadores 
mortos da 
Chape 

O Grêmio, do atacante Luan, tem parceria com o banco do RS O Flamengo, de Guerrero, tem na Caixa o seu maior patrocinador e deve fechar um novo contrato

O Palmeiras está fechando um contrato com a Crefisa de R$ 80 milhões;  Santos está fechado com a Caixa, assim como o Corinthians e o São Paulo com o Intermedium

FoTos: reprodução



Seleção Brasileira de Handebol 
pronta para o Mundial em Paris
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Técnico Washington Nunes 
aposta na experiência do 
armador José Guilherme

Um dos preparadores físi-
cos mais bem conceituados 
na Paraíba e também no 
Nordeste, carece da solida-
riedade humana. Djard Emílio 
da Silva, com passagens 
por quase todos os clubes 
do Estado e do Rio Grande 
do Norte, Ceará, Sergipe e 
Alagoas, teve hemorragia no 
esôfago e vazamento nas 
varizes, estando hospitaliza-
do precisando de doadores 
de sangue. No ano passado, 
Djard Emílio comandou, na 
funçao de treinador, a equipe 

feminina de futebol do Clube Recreativo Kashima, 
sagrando-se vice-campeão estadual. 

Solidariedade humana

A Medicina no dia a dia 
do desportista idoso

Quem acompanhou pela televisão no último dia 
do ano, a tradicional Corrida de São Silvestre, pude-
ram observar muitas imagens de senhores e senhoras 
com idades avançadas cruzando a linha de chegada. 
Em sua maioria, pessoas com idades superiores a 60 
anos, faixa etária esta que tem crescido anualmente, 
principalmente pelo avanço da prevenção, nos cuida-
dos e nos tratamentos disponíveis, especialmente 
para essas pessoas de mais idade. A atividade física 
para essas pessoas tem servido de terapia, porém, 
muitas das vezes, não vale para todos.

O médico Nabil Ghorayeb, formado em medicina 
pela FM de Sorocaba PUC-SP e doutor em Cardio-
logia pela FMUSP, em artigo publicado no início da 
semana, no Globo Esporte, fez uma radiografia da 
participação dessas pessoas nos eventos esportivos. 
Para ele, em relação às causas já existe concor-
dância (surpreendente) de que o sedentarismo está 
fortemente associado ao crescimento das doenças 
crônicas mesmo nos idosos, fato que foi comprova-
do por pesquisas científicas em cardiogeriatria, nos 
últimos anos. O envelhecimento a partir dos 50 a 60 
anos é acompanhado pela diminuição de desempenho 
- flexibilidade, coordenação motora, força muscular 
e velocidade. A capacidade funcional cai 8% a cada 
década a partir dos 30 anos. 

Pessoas saudáveis na faixa dos 70 e 80 anos 
têm menor força muscular estática e dinâmica em 
até 40%. Chega a 33% a quantidade de pessoas com 
mais de 65 anos absolutamente paradas ou seden-
tárias extremas nos Estados Unidos. E treinamentos 
com pesos (musculação) é algo insignificante nessa 
mesma população pesquisada. As doenças crônicas 
diminuem a capacidade física e mental, comprometem 
o indivíduo, profissional e socialmente e o levam à 
dependência familiar e pública, o que na vida prática 
brasileira não se sabe como resolver, ainda mais nes-
ses tempos de recursos escassos para todos.

Nem Flamengo-RJ, nem Vitó-
ria-BA. O atacante Marinho 
vai atuar esta temporada no 
futebol chinês. Ontem, ele 
decidiu seu futuro, porém 
sem revelar o destino. Disse 
apenas que vai defender um 
time do exterior.

Drible de corpo

A torcida corintiana não perdoou ontem a diretoria do 
clube. Isto porque contratou Paulo Roberto, volante do 
Sport-PE, que passou quase todo o Brasileiro do ano 
passado na reserva. Dos 38 jogos que o Leão da Ilha 
disputou, o jogador atuou apenas 12 vezes como titular. 
Não muito conhecido pela torcida do timão, o atleta vai 
assinar contrato de 12 meses por empréstimo. O xodó da 
torcida era o volante Rithely, também do Sport-PE.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

O atacante Robinho 
está de volta para casa. 
Retorna para o Santos, 
clube onde tudo começou 
em sua carreira. O jogador 
fez belíssima campanha na 
temporada passada pelo 
Atlético-MG.

De volta pra casa

Só tem tu, vai tu mesmo!

O Campeonato Mundial Masculino 
de Handebol está próximo e o técnico 
da Seleção Brasileira, Washington Nu-
nes, ainda tem que apresentar suas 
"armas" para vencer os adversários 
este mês, na França, incluindo os do-
nos da casa, logo na estreia. Entre os 
destaques da seleção está o armador 
José Guilherme.

Único do elenco que disputou os 
Jogos Olímpicos incluído na fase de 
treinamento, que está sendo realiza-
do em São Bernardo do Campo (SP), o 
atleta, que atua no clube polonês Orlen 
Wisla Plock, já tem grandes expectati-
vas para o principal desafio de 2017. 

 "Acho que temos um bom time 
que pode cada vez mais fazer coisas 
melhores internacionalmente. Antes, 
na seleção, a maioria jogava fora, mas 
agora quase todos jogam, então, as ex-
pectativas são muito boas, claro, isso 
somado a muito treino com a seleção", 
destacou Zé. 

 O Brasil abre a competição no 
próximo dia 11, em Paris, contra os 
franceses e tem ainda no grupo A, Po-
lônia, Rússia, Japão e Noruega. É, defi-
nitivamente, um dos grupos mais com-
plicados da disputa.

 "No Mundial caímos em uma cha-
ve muito difícil, mas sempre acredita-
mos. Podemos certamente nos clas-
sificar para as oitavas de final. Com 
toda certeza, jogar contra os donos da 
casa pesa um pouco, ainda mais com 
a França, que é uma seleção de muita 
experiência, mas estaremos lá e lutan-
do, sempre acreditando que podemos", 
afirmou o jogador, lembrando que o 
Brasil fez bonito diante dos franceses 
nas quartas de final dos Jogos Olímpi-
cos Rio 2016 e manteve a partida equi-
librada do início ao fim. 

 Depois da França, o Brasil joga em 
Nantes, no dia 14, com a Polônia, no dia 
15 com o Japão, no dia 17 com a No-
ruega, e no dia 19 com a Rússia. Antes 
de chegar à França, no dia 9 de janeiro, 
disputa um torneio amistoso na Suíça 
ao lado dos donos da casa, Eslováquia 
e Romênia, com treinamentos a partir 
do dia 3. José Guilherme é referência e fez parte da equipe que disputou a última Olimpíada

Ecclestone diz 
que o filho de
Schumacher 
ajudaria a F-1

O chefe da Fórmula 1 
Bernie Ecclestone encara 
com bastante otimismo o 
possível retorno do sobreno-
me Schumacher à categoria. 
Ciente de que o fato ajuda-
ria a promover ainda mais o 
esporte, o dirigente acredita 
que Mick Schumacher, filho 
do heptacampeão mundial 
Michael Schumacher, está no 
caminho certo para que um 
dia ele possa, enfim, se jun-
tar aos melhores pilotos do 
mundo.

Mick foi vice-campeão 
na F4 alemã e italiana na 
temporada passada. Ago-
ra em 2017 ele irá estrear 
na F3 Europeia pela equipe 
Prema, por onde passaram 
outras jovens promessas que 
estão atualmente na Fórmu-
la 1, como Max Verstappen, 
Esteban Ocon e o substituto 
de Felipe Massa na Williams, 
Lance Stroll.

"Do ponto de vista do 
profissionalismo, a F3 é mais 
um passo na direção da F1. 
Tudo fica mais próximo e 
torna as coisas mais difíceis. 
Mas eu quero o que todo pi-
loto quer: ser campeão mun-
dial da Fórmula 1", disse 
Mick.

O piloto Ivan Jakes, da 
equipe KTM, foi atingido por 
um raio nessa quarta-feira, 
durante a disputa de uma 
das etapas do Rali Dakar, que 
está sendo disputado no Pa-
raguai, Argentina e Bolívia. 
Competindo entre as motos, 
o eslovaco acabou sofrendo 
sério acidente, mas mesmo 
assim terminou o trajeto do 
terceiro estágio.

Jakes foi atingido pelo 
raio quando ainda faltavam 
300 km para o fim da etapa. 
Atordoado pelo impacto, o 
piloto fez questão de seguir 

na disputa e cruzou a linha 
de chegada em 15º. Ele ainda 
teve um quadro de convulsão 
no momento do acidente, po-
rém, após ser encaminhado 
para um hospital em Jujuy, o 
quadro do eslovaco se limi-
tou a dores na parte esquer-
da do corpo e certa dificulda-
de para enxergar.

Após a página do piloto 
sinalizar que ele poderia se 
recuperar a tempo de com-
petir no estágio quatro, na 
manhã de ontem o diagnósti-
co não foi tão positivo assim. 
"Ivan passou mal durante a 

noite, teve dores de cabeça 
e também não conseguiu be-
ber água. Foi dormir tarde e 
dormiu durante apenas três 
horas. Pela manhã se sentiu 
mal novamente e estava pou-
co comunicativo."

Ainda assim, Ivan Jakes 
pode ser considerado um su-
jeito de sorte. Um dos mem-
bros de sua equipe explicou 
que o piloto poderia ter so-
frido consequências mortais. 
"Graças a Deus ele não colo-
cou os pés no chão, porque 
teria sido como um fio de 
terra."

Atingido por um raio, piloto é 
obrigado a abandonar disputa

RALI DAKAR

Ivan Jakes foi atingido quando faltavam 300 Km para o fim da etapa, mas escapou ileso do raio

FOTO: Getty Images

FOTO: CBH/Divulgação



Chapecoense é o maior desafio
vagner mancini
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Reconstrução da equipe 
e da estrutura para ele é 
uma tarefa complexa

O técnico da Chape-
coense, Vagner Mancini, 
disse em entrevista à ESPN 
Brasil que o  trabalho que 
está desempenhando na 
Chapecoense seria o maior 
desafio na carreira de qual-
quer treinador do mundo. 
Segundo Mancini, a recons-
trução da equipe e de toda a 
estrutura de futebol do clu-
be envolve muitos aspectos 
e é uma tarefa complexa.

"Eu entendo como um 
grande desafio, refazer um 
elenco. Seria o maior desa-
fio da carreira de qualquer 
treinador, além de montar 
dois times você tem que 
refazer a estrutura do fute-
bol e em menos de 15 dias 
buscar gente para começar 
um ano com torneios im-
portantes, Vamos disputar 
tudo aquilo que uma equipe 
sonha. Tudo é um atrativo", 
disse em entrevista à ESPN 
Brasil.

Especificamente sobre 
a montagem do time, ele 
ressaltou o quanto é dife-
rente ter que iniciar do zero. 
O técnico disse que vai ter 
de escolher os titulares e 
dar entrosamento a um gru-
po que nunca teve contato.

"Quando você remonta, 
você tem uma base. Você só 
pega peças que teve difi-
culdades ao longo do outro 
ano. Neste caso, estamos 
montando um time de 28 

jogadores em que nenhum 
tem garantido seu lugar, 
que exista respeito. Veja 
como isso é complexo", 
completou.

Após apresentar seus 
primeiros reforços e se-
guindo na remontagem do 
elenco, a Chapecoense tem 
encontrado dificuldades 
para trazer mais nomes 
em duas posições: no gol e 
na zaga. Para a função de 
zagueiro, a equipe catari-
nense conta com Douglas 
Grolli, Zeballos e Fabricio 
Bruno, este último teve seu 
empréstimo confirmado 
pelo Cruzeiro na noite des-
ta quarta (04), no entanto 
a diretoria da Chape ainda 
busca nomes para compor 
o quadro de defensores do 
clube.

Já para o gol, a Chape-
coense acertou a contrata-
ção apenas do jovem Elias, 
21 anos, que era do Juven-
tude. O time ainda busca 
mais dois jogadores da po-
sição para compor o grupo.

Algumas opções espe-
culadas durante o período 
de contratações já estão 
fora dos planos. São os ca-
sos do goleiro Renan, que 
disputou a Série B pelo 
Avaí, e do goleiro Agenor, 
do Sport. Agenor era um 
desejo da antiga diretoria, 
porém o alto valor da multa 
rescisória com o Sport e o 
desejo do clube pernambu-
cano em manter o arqueiro 
deixaram o jogador mais 
longe da Arena Condá.

Curtas

suárez ainda quer ganhar a libertadores

Luis Suárez já venceu Campeonato Espanhol, Liga dos Campeões, Copa do Rei, mas ainda sente falta de um título em sua sala de 
troféus: a Libertadores. Em entrevista nesta semana ao canal de TV uruguaio "El Espectador", o atacante, que passou o recesso de fim 
de ano em seu país natal, revelou que o título sul-americano ainda é um objetivo em sua carreira. “Lamento não ter aproveitado mais 

com a camisa do Nacional. Jogar uma edição completa da Copa Libertadores é uma lacuna que permanece na minha carreira. Mas ainda há 
tempo”. O atacante do Barcelona e da seleção uruguaia chegou a disputar a competição, mas ainda muito jovem. Aos 18 anos, estreou com 
a camisa do Nacional em uma partida de Libertadores, contra o Junior de Barranquilla. No ano seguinte, voltou a participar em dois jogos 
da campanha que terminou nas oitavas de final com a derrota para o então campeão Internacional.

dátolo vai acertar 
com o vitória-ba

O Vitória está bem perto de 
anunciar o meia Dátolo, ex-Atlético-MG, 
como reforço. Sem clube desde que 
deixou o Atlético-MG, em dezembro 
do ano passado, o jogador argentino 
de 32 anos é esperado hoje na Toca do 
Leão para assinar contrato."Está bem 
encaminhado. É chegar aqui para assinar. 
Ainda não chegou, mas possivelmente 
hoje estará aqui [em Salvador]", disse 
o diretor de futebol do Vitória, Sinval 
Vieira, em entrevista ao UOL Esporte. 
Dátolo defendeu o Atlético-MG por pouco 
mais de três anos. Foram 127 partidas 
disputadas e 18 gols marcados, os mais 
importantes na reta final da Copa do 
Brasil de 2014, quando ainda usava a 
camisa 23. O argentino marcou gols na 
semifinal, contra o Flamengo, e também 
no primeiro jogo da final, contra o Cruzeiro. 
Das 70 partidas que o Atlético disputou 
na temporada, Dátolo só esteve em campo 
em 21 delas. 

guardiola faz aposta em gabriel Jesus

atacante Walter continua acima do peso

Pep Guardiola falou sobre Gabriel 
Jesus em entrevista coletiva nessa quinta. 
O treinador destacou que quer o brasileiro 
fazendo exatamente o mesmo que fazia 
no Palmeiras e na seleção brasileira e 
avisou: ainda não vai se aposentar.“Espero 
que ele possa fazer o que tem feito na 
seleção e no Palmeiras. Ele chegou, fez 
dois treinamentos. Esta tarde ele vai 
treinar pela primeira vez com o restante 
do time”, disse Guardiola. A fala mais 

polêmica de Guardiola da semana foi 
sobre uma entrevista que deu para a rede 
norte-americana NBC, na qual diz que não 
vai demorar para se aposentar. O treinador 
explicou o que disse, ressaltando que 
não vai deixar de ser treinador tão cedo 
assim. “Eu tenho 45 anos. Eu não vou me 
aposentar em 2 ou 3 anos. Eu amo meu 
trabalho, eu estou no lugar perfeito para 
o meu trabalho, especialmente aqui na 
Inglaterra”, comentou.

Famoso pelo carisma, pelo faro de 
gols e pelos “quilinhos” a mais, o atacante 
Walter voltou a chamar atenção por estar 
acima do peso. No primeiro dia de pré-
temporada do Goiás, o próprio jogador de 27 
anos admitiu que precisa perder 8 kg e que 
dificilmente estará em campo na primeira 
rodada do Campeonato Goiano, dia 29, contra 
a Aparecidense. Walter remete ao trabalho 
feito há um ano no Atlético-PR, quando 
treinou forte e entrou em forma. O jogador 

considera necessário repetir a mesma 
carga no início de 2017 para também se 
apresentar em alto nível no Estadual, Série 
B e Copa do Brasil, as competições que o 
Verdão irá disputar na temporada. - Fiz um 
trabalho no Atlético-PR e vou repeti-lo aqui 
no Goiás. Vai ser um trabalho separado para 
logo logo estar 100% bem. É um pouco 
difícil jogar na estreia. Voltei para estar bem 
e tenho que estar bem. Só vou jogar quanto 
estiver 100%, igual no Atlético-PR”.

A Administração Geral do Esporte 
da China, órgão do governo do país que 
regulamenta os esportes, criticou ontem 
os altos gastos dos clubes de futebol 
para contratar jogadores estrangeiros e 
ameaçou impôr limitações.

No site da entidade as contratações 
são chamadas de "despesas irracionais", 
e é apontada a necessidade do estabele-
cimento de um teto, tanto nas transfe-
rências, como nos salários pagos a astros 
internacionais. O Shanghai Shenhua, 
por exemplo, pagará 38 milhões de eu-
ros (R$ 128,5 milhões) por ano ao ata-

cante argentino Carlos Tévez. Já o rival 
Shanghai SIPG desembolsou 60 milhões 
de euros (R$ 203 milhões) para tirar Os-
car do Chelsea. Nos últimos dias, diversos 
rumores surgiram na imprensa mundial 
sobre a possibilidade de um clube da 
China investir, inclusive, para contratar o 
argentino Lionel Messi, do Barcelona, ou 
o português Cristiano Ronaldo, do Real 
Madrid.

No texto divulgado, a administra-
ção esportiva estatal aponta como con-
sequência do reaquecimento excessivo 
do mercado de transferências no país, a 

compra de clubes europeus por empre-
sários do país, como no caso de Milan, 
Inter de Milão e Aston Villa.

Além da possibilidade de estabele-
cimento de um teto, o órgão ainda su-
gere que os times que mais gastem nas 
janelas de transferência, paguem valores 
maiores para o desenvolvimento de jo-
vens atletas.

Nos últimos anos, o governo da 
China colocou em prática um ambicioso 
programa para transformar o futebol lo-
cal em um dos melhores do mundo, mas  
está havendo muito excessos.

governo critica custo dos clubes
FUTEBOL CHINÊS

FOTOS: reprodução

Mancini lamenta não ter 
uma base na remontagem 

do elenco, sendo essa a 
maior dificuldade porque 
está começando do zero 

para reestruturar o 
futebol da Chapecoense

Carlito Tevez foi contratado por R$ 128,5 milhões
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Itamar Schulle descarta 
atuação do volante no 
jogo contra o Inter

FORA DO BOTAFOGO

Apesar da diretoria do 
Botafogo não confirmar ofi-
cialmente, tudo indica que o 
volante Djavan não vestirá 
mais a camisa do clube este 
ano. O técnico Itamar já tra-
balha com esta possibilidade, 
tanto é que não escalou o jo-
gador na equipe titular que 
fez o primeiro coletivo des-
ta semana. O meio campo foi 
formado pelos volantes Rob-
son, Amarildo e Sapé, além do 
meia Marcinho.

O próprio vice-presidente 
do clube, Breno Moraes, revelou 
ao repórter da Rádio Tabajara, 
Gláucio Lima,  que a venda do 
atleta para o Avaí está pratica-
mente fechada, faltando apenas 
alguns detalhes contratuais. 

Segundo o repórter, a diretoria 
espera o depósito do dinheiro 
na conta do clube, além da de-
finição de um percentual para 
o Botafogo, em caso de futuras 
negociações, para a liberação do 
volante.

Diante da possibilidade 
de não poder mais contar com 
Djavan, o técnico Itamar Schul-
le segue armando a equipe 
para o jogo de estreia contra o 
Internacional, neste domingo, 
às 16 horas, no Almeidão. O 
objetivo da equipe é começar 
a competição com uma vitó-
ria, já que na segunda rodada, 
o clube já terá um difícil com-
promisso no Sertão, contra o 
Atlético, em Cajazeiras.

Para este primeiro jogo, 
além de Djavan, tudo indica 
que Itamar também não po-
derá escalar o zagueiro Bruno 
Maia,  e os atacantes Rafael Oli-
veira, que voltou a sentir pro-
blemas musculares, e Diogo 
Campos, que esteve uns dias 

ausentes, na pré-temporada.
Diante destes desfalques, 

Itamar deverá escalar o ataque 
WW, com Wanderson e Warley. 
Os dois treinaram juntos esta 
semana, e deverão começar 
jogando. Itamar, como sem-
pre faz antes dos jogos, não 
divulgou a escalação da equi-
pe, mas pelos treinos, o Belo 
deverá começar o jogo contra 
o Internacional com a seguinte 
formação: Michel Alves, Gusta-
vo, Plínio, Gustavo Henrique e 
Carlos Renato; Robson, Ama-
rildo, Sapé e Marcinho, Wan-
derson e Warley. 

O meia Rafael Luz não 
treinou no time titular, mas 
poderá ser titular, afinal, fora 
Marcinho, todos os outros jo-
gadores do meio campo são 
volantes, sem características 
de armação de jogadas. Hoje, 
Schulle deverá fazer um outro 
treino técnico, para definir os 
últimos detalhes para a es-
treia.

FOTOS: Divulgação

Djavan tem 
proposta do 
Avaí e não deve 
mesmo disputar 
o Campeonato 
Paraibano pelo Belo

A Comissão Estadual de 
Arbitragem já definiu os ár-
bitros e auxiliares que vão 
trabalhar na primeira roda-
da do Campeonato Paraiba-
no de Futebol, programada 
para este final de semana. Ao 
todo, serão disputados 5 jo-
gos, sendo um amanhã, e os 
outros quatro no domingo. 
O sorteio para a definição da 
arbitragem foi realizado no 
final da tarde de quarta-feira, 
na sede da Federação Parai-
bana de Futebol. 

Para o jogo de abertura, 
entre Treze e Atlético de Ca-
jazeiras, amanhã, às 16h, no 
Estádio Amigão, em Campi-
na Grande, o trio escalado foi 
o seguinte: o árbitro central 
será Pablo Alves, auxiliado 
por Kildenn Tadeu e Michel-
son Nóbrega. O árbitro reser-
va será Arkilson Lima.

O jogo Botafogo e Inter-
nacional, domingo, às 16h no 
Estádio Almeidão, em João 
Pessoa, terá como árbitro, 
Renan Roberto, que será au-
xiliado por José Maria Neto e 
Tarcísio José. O árbitro reser-
va será Renan Guilherme.

No outro jogo de João 
Pessoa, entre Auto Esporte 
e CSP, também às 16h, no CT 
Ivan Thomaz, o árbitro cen-
tral será Diego Roberto, au-

xiliado por Broney Machado 
e Josiel Ferreira. O árbitro 
reserva será Gilberto Sobral.

Em Campina Grande, às 
16h, no Amigão jogam Cam-
pinense e Serrano. O árbitro 
será Roberto Lima, auxiliado 
por Tomaz Diniz e Crisvalesco 
Marco. O árbitro reserva será 
Laurismar Alves.

Finalmente, em Cajazei-
ras, às 16h, no Estádio Per-
petão, o Paraíba enfrenta o 
Sousa. O árbitro central será 
Emanuel Diniz, auxiliado 
por Oberto Santos e Márcio 
Freire. O árbitro reserva será 
Marcondes Francisco.

Segundo o presiden-
te da Comissão Estadual de 
Arbitragem, José Renato, os 
sorteios acontecerão todas 
as segundas e quintas-feiras, 
podendo ter também nas 
quartas-feira, caso haja jogos 
no sábado.

Todas as partidas da 
primeira rodada do Cam-
peonato Paraibano de Fu-
tebol terá um minuto de 
silêncio, em homenagem ao 
falecimento do ex-presiden-
te do Auto Esporte, Severino 
Paiva, fato ocorrido no início 
desta semana. A iniciativa 
foi do presidente da Fede-
ração Paraibana de Futebol, 
Amadeu Rodrigues. (IM)

Ceaf escala os árbitros
para a primeira rodada

ARBITRAGEM

Pablo Alves vai comandar o jogo Treze x Atlético, no Amigão

O Treze Futebol Clube realizou 
ontem, coletivo apronto para a es-
treia no Campeonato Paraibano 
de Futebol Profissional da Primeira 
Divisão, edição 2017, que ocorrerá 
amanhã, no Estádio Amigão, em 
Campina Grande. O time enfren-
ta às 16h, o Atlético de Cajazeiras. 
A atividade aconteceu no CTA de 
Lagoa de Roça e o técnico Leocir 
Dall'Astra, não fez qualquer misté-
rio na definição do elenco principal. 

O treinador fez trabalhos técni-
cos e táticos com o time titular que 
levará a campo e que já havia anun-
ciado a escalação de forma prévia. 
Ele definiu o esquema tático 1.4.4.2 
e vai estrear contra o clube cajazei-
rense com Bruno Fuso, Everaldo, 
Léo Kanú, Laerte Júnior e Murilo 
Ceará; Thiago Costa, Robson, Otaci-
lio Neto e Marcelinho Paraíba; Dico 
e Jefférson Araújo.

Para Leocir Dall'Astra, um time 
de guerreiro e preparado para su-
perar os obstáculos, as batalhas e 
as guerras que estão por vim no de-
correr do Estadual 2017. “Estamos 
prontos para fazer história neste 
campeonato”, disse ele durante 
entrevista. No coletivo apronto, 
o que se viu foram 90 minutos de 
muito empenho, treino técnico de 

aprimoramentos e sendo finalizado 
com uma boa sessão de cobranças 
penais, destaque para Marcelinho, 
Jefférson Araújo e Ferreira.

A diretoria galista lamentou 
não poder estrear no Estadual em 
seu estádio, o Presidente Vargas, 
devido a reimplantação de parte 
do gramado, no entanto, tranqui-
lizou a todos, principalmente aos 
seus torcedores, de que, no domin-
go, dia 15, estará atuando naquela 
praça esportiva, desta feita contra o 
Internacional de João Pessoa.

O principal rival do Galo na 
Rainha da Borborema, no caso o 
Campinense Clube, também está 
na reta final de preparação. A 
Raposa realiza coletivo apronto 
hoje para o compromisso contra 
o Serrano, no próximo domingo, 
no Estádio Amigão. Paulo Foiani, 
treinador, tem sido cauteloso nas 
atividades com  o grupo, isto por-
que, às vésperas da estreia, todo 
cuidado é pouco, no sentido de 
evitar lesões e contusões em seus 
jogadores. “O que a gente tinha 
de trabalhar a parte física já tra-
balhamos e agora é focar na parte 
tática e técnica, tirar um pouco o 
pé para que os atletas cheguem 
bem recuperados no início da 
competição”, garantiu ele.

No decorrer da fase preparató-
ria, o Campinense Clube teve que 

conviver com uma situação incô-
moda antes do início da disputa do 
Campeonato Paraibano. Em pouco 
mais de 30 dias, a Raposa teve qua-
tro atletas entregues ao Departa-
mento Médico e, o mais grave, é 
que em dois casos os jogadores vão 
ter que se submeter a procedimen-
tos cirúrgicos para poder voltar ao 
gramado.

A situação mais complicada foi 
a do atacante Ronan, que lesionou 
o joelho logo no começo dos treina-
mentos, ainda no mês de dezembro 
do ano passado. Ronan foi operado 
na última semana e a estimativa 
é que seu retorno às atividades só 
aconteça em um prazo de até seis 
meses. 

Outro caso que o atleta tam-
bém vai ter que passar por cirurgia 
é o do volante João Paulo. Ele se 
machucou no treino da última se-
gunda-feira e, com a cirurgia, deve 
passar até um mês fora dos grama-
dos. Pelo Departamento Médico do 
Rubro-Negro passaram ainda o go-
leiro Dida, que ainda se recupera e 
deve voltar aos treinos normais na 
próxima semana, e o meia Marcos 
Paullo, que sofreu uma lesão mus-
cular, mas não chega a inspirar mui-
tos cuidados. Apesar dos pequenos 
problemas enfrentados, o Campi-
nense deve estrear no próximo do-
mingo com sua força máxima. 

Leocir tem time titular definido
TREzE pROnTO pARA A ESTREIA

Jogadores do Galo têm treinado no CTA de Lagoa Seca e o técnico Leocir não tem mais dúvidas para o jogo de estreia amanhã

Djavan com os 
dias contados
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com
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 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR

Gabinete do Prefeito
PORTARIA Nº 01/2017

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE AGUIAR, Estado da Paraíba, usando das 
atribuições que lhes são conferidas pelos artigos 73, inciso II, c/c o artigo 104, inciso II, alínea “c” 
ambos da Lei Orgânica do Município,

RESOLVE
Designar, Damiao Lins de Sousa, Assistente Técnico Municipal Martinho Batista Guedes Neto, 

Assistente Técnico Municipal, José Bonifácio Viana Nunes, Secretário de Desenvolvimento Rural 
Sustentável, para sob a presidência do primeiro constituírem a Comissão Permanente de Licitação, 
até ulterior deliberação. 

Registre-se
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 02 de Janeiro de 2017.
LOURIVAL LACERDA LEITE FILHO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR

Gabinete do Prefeito
PORTARIA ADMINISTRATIVA Nº 01/2017

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE AGUIAR, Estado da Paraíba, usando das 
atribuições conferidas pelo art. 73, incisos II, c/c o art. 104, inciso II, alínea “c” e o art. 153, todos 
da Lei Orgânica do Município,

RESOLVE designar HILTON NOBRE XAVIER, para ser Pregoeiro Oficial e o Senhor José de 
Arimatéia Rodrigues de Lacerda, para Pregoeiro Substituto e equipe de apoio Damião Lins de 
Sousa, Martinho Batista Guedes Neto e José Bonifácio Viana Nunes, em todos os processos de 
Licitação na modalidade de Pregão.

Registre-se
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 02 de Janeiro de 2017
Lourival Lacerda Leite Filho

Prefeito 

Cientistas descobrem “novo” órgão do corpo humano

Mesentério
Considerado pelos cien-

tistas até agora como um 
ligamento do aparelho di-
gestivo, o mesentério foi re-
classificado como um órgão 
e é a mais nova descoberta 
do corpo humano. A reclas-
sificação foi divulgada em 
artigo na revista científica 
“The Lancet Gastroentero-
logy & Hepatology”, assina-
do pelos pesquisadores J. 
Calvin Coffey, da Univerity 
Hospital Limerick, na Ir-
landa, e pelo colega Peter 
O’Leary.

“A descrição anatômica 
de cem anos atrás era incor-
reta. Este órgão está longe 
de ser fragmentado; é uma 
estrutura simples, contínua e 
única”, afirma Coffey.

O que é?
A descoberta não muda 

o funcionamento do apare-
lho digestivo, mas o enten-
dimento em relação ao me-
sentério ajuda para novos 
métodos cirúrgicos. “Pode-
mos categorizar doenças di-
gestivas relacionadas a este 
órgão”, acrescenta Coffey.

O mesentério é uma do-
bra dupla do peritônio - re-
vestimento da cavidade ab-
nominal - que une o intestino 
com a parede do abdômen, 
permitindo que ele se man-
tenha no lugar certo. 

Os cientistas agora bus-
cam entender melhor como 
funciona o mesentério, para 
melhorar tratamentos e ci-
rurgias no futuro. 

FOTO: Divulgação/Hospítal Limerick

A mais nova descoberta reclassifica o mesentério como uma estrutura simples, contínua e única, explica o pesquisador J. Calvin Coffey

A geração de 15,9 
milhões de megawatt-
s-hora (MWh), registra-
da no ano passado pelas 
usinas nucleares Angra 
1 e 2, considerada ainda 
a melhor marca da his-
tória da Central Nuclear 
Almirante Álvaro Alberto 
(CNAAA), em ano com 
parada de reabasteci-
mento de combustível. 
Ao longo dos últimos 
20 anos, o trabalho de-
senvolvido dentro da 
estadal, baseado em ex-
periência da indústria 
internacional, vem mos-
trando resultados posi-
tivos. “Ano a ano, tanto 
Angra 1 como Angra 2 
superam a sua geração”, 
disse o diretor de Opera-
ção e Comercialização da 
Eletronuclear, subsidiária 
da Eletrobras responsável 
pela construção e opera-
ção das usinas, João Car-
los da Cunha Bastos.

Angra 1 gerou cerca 
de 5,1 milhões de MWh. 
“Isso é um marco impor-
tantíssimo para Angra 1, 
porque a usina só gerou 
mais do que isso em 2012. 
Só que, naquele ano, nós 
não paramos para substi-
tuição de elementos com-

bustíveis”, disse Bastos. 
Em 2012, Angra 1 gerou 
5,395 MWh. “Mas foi um 
ano de geração ininter-
rupta”, reiterou. Em 2016, 
a usina parou para fazer a 
substituição de um terço 
dos elementos combustí-
veis e algumas manuten-
ções. Por isso, o diretor diz 
que se trata de “um mar-
co importantíssimo”.

Angra 2 gerou no 
ano passado 10,8 mi-
lhões de MWh. Soman-
do as duas usinas, a 
central nuclear poderia 
abastecer, durante o pe-
ríodo de um ano, o Es-
tado de Santa Catarina, 
por exemplo. “É uma 
produção capaz de aten-
der a 7 milhões de habi-
tantes. Tem países aí fora 
que não têm essa popu-
lação”, o que comprova, 
segundo Cunha Bastos, o 
trabalho sério desenvol-
vido pelos profissionais e 
técnicos da estatal.

Para o presidente 
da Eletronuclear, Bruno 
Barretto, os resultados 
mostram que a empresa 
está no caminho certo. 
“Isso pode ser atribuído 
aos investimentos feitos 
em equipamentos e à 
experiência operacional 
que adquirimos ao lon-
go dos anos”.

Usinas nucleares têm 
o melhor desempenho

TROCA DE COMBUSTÍVEL

Alana Gandra
Da Agência Brasil

Servidores públicos e 
funcionários de empresas 
privadas sofrem com o atra-
so do pagamento de salários. 
Reflexo da crise econômica, a 
situação gera dor de cabeça 
aos trabalhadores, portanto é 
preciso tomar algumas ações 
para evitar entrar ou mini-
mizar os efeitos de uma bola 
de neve financeira, conforme 
orienta Reinaldo Domingos, 
presidente da Associação 
Brasileira de Educadores Fi-
nanceiros (Abefin) e da DSOP 
Educação Financeira. Veja 
abaixo 11 orientações para 
organizar as finanças:

 
faça uma 
faxina financeira
Esse é o momento para 

refletir sobre as prioridades 
em seu cotidiano, visando 
garantir o que é realmente 
fundamental. Sabia que, em 
média, 25% dos nossos gas-
tos são com supérfluos? As 
pessoas sempre dizem que 
não têm mais cpmo reduzir 
as despesas, mas, depois, 
quando fazem uma análise, 
observam que é possível. É 
preciso realizar um diagnós-
tico de sua vida financeira 
por 30 dias, anotando tudo 
o que gasta por tipo de des-
pesa, até mesmo cafezinhos 
e gorjetas. Assim, verá uma 
realidade muito diferente do 
que imagina. Mas ressalto 
que não se deve virar escravo 
dessa anotação, pois, quando 
vira rotina, perde a eficácia. 

reduza 
despesas
Analise os pacotes que 

contrata, como planos de ce-
lular, TV à cabo e planos de 
academia, na intenção de re-
duzir os custos e aliviar o or-
çamento. O mesmo vale para 
o consumo de água, energia 
elétrica e gás, é importante 
reduzir para evitar a possi-
bilidade de não conseguir ar-
car com as contas altas. 

Procure reaver 
valores
É válido buscar valores 

que possa reaver, como de 
programas de retorno de im-

postos em compras, e cobrar 
dívidas de quem esteja lhe 
devendo. Neste momento, é 
importante fazer o que esti-
ver ao seu alcance para ter 
dinheiro “em caixa”. 

Busque fontes 
de renda extras
Por mais que não seja 

em sua área de atuação, bus-
que fontes alternativas de 
ganhos. Em momentos assim 
toda renda-extra é bem-vin-
da, portanto considere colo-
car em prática seus talentos 
e habilidades. 

Procure saber a 
previsão de pagamento
É válido procurar o RH 

da empresa e verificar qual é 
a previsão de pagamento do 
salário, para ter uma expec-
tativa. É importante também 
verificar se há a possibilida-
de de a empresa demitir fun-
cionários ou mesmo fechar, 
para que consiga traçar um 
planejamento de ações para 
os próximos meses, visando 
a mudança de empresa e re-
colocação rápida no mercado 
de trabalho. 

Converse com 
quem deve
É interessante buscar os 

credores e ser o mais franco 
possível, mostrar que não quer 
se tornar inadimplente, mas 
que também não possui condi-
ções de pagamento, buscando 
assim diminuir os juros e alon-
gar os prazos de pagamento.

evite liquidar 
suas reservas
Caso tenha construído 

uma reserva financeira ao 
longo dos anos de trabalho, 
evite liquidar o valor reser-
vado. Caso seja preciso res-
gatar parte do valor, dê pre-
ferência ao pagamento de 
dívidas essenciais (como de 
água, energia elétrica e gás) 
e as que têm bens de valor 
atrelado, como casa e carro. 

fuja dos 
exploradores
Infelizmente, por mais 

que seu momento seja críti-

co, existem pessoas mal-in-
tencionadas prontas para se 
aproveitarem dos seus te-
mores. Não permita abusos; 
muitos tentarão tirar pro-
veito de sua fraqueza para 
tentar obter vantagens. Evite 
promessas e garantias desca-
bidas. Às vezes, é melhor es-
tar com o nome sujo do que 
ser explorado pelas pessoas. 

evite usar 
ferramentas de crédito
Cartões de crédito, che-

que especial, cartão de lojas 
e outras ferramentas de cré-
dito fácil devem ser evitados 
mesmo em caso de emergên-
cia, pois, caso não consiga 
pagar esses valores no futu-
ro, os juros serão exorbitan-
tes, criando um caminho de 
difícil volta. 

trace um 
planejamento
Se estiver endividado, 

por mais que pareça corre-
to querer quitar as dívidas, é 
preciso considerar a perspec-
tiva para os próximos meses. 
Usar tudo o que receber pode 
ser um erro, pois estará sob 
o risco de ficar sem receitas 
para cobrir gastos à frente. 

Crie uma 
reserva emergencial
Quando o salário voltar 

a ser pago, procure guar-
dar dinheiro para caso a 
situação volte a acontecer 
e, eventualmente, para in-
vestir também em cursos e 
mudar de empresa. Antes de 
tomar qualquer atitude, en-
tretanto, é preciso estabele-
cer uma estratégia, evitando 
ações precipitadas.

Abefin aponta 11 passos para 
organizar as finanças pessoais

SALÁRIO ATRASADO E DESEMPREGO
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Usar tudo o 
que receber 
pode ser um 
erro e corre o 
risco de não 
cobrir gastos 
à frente

Professor cria 
app que permite 
pesquisar os 
órgãos jurídicos

Um aplicativo que faci-
lita o dia a dia de advogados 
e pessoas que precisam dos 
serviços de órgãos e reparti-
ções jurídicas foi desenvolvido 
pelo professor de Direito da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB), Bruno Azevedo, 
que atua no Centro de Huma-
nidades (CH) da Instituição. 
Trata-se do “Mundo Jurídico”, 
ferramenta que possibilita ao 
cidadão ter a Justiça na pal-
ma das suas mãos. Com esta 
ferramenta instalada em um 
smartphone ou tablet, é pos-
sível obter informações de 
onde achar órgãos e reparti-
ções jurídicas como fóruns, 
tribunais, OABs, procurado-
rias e unidades do Ministé-
rio Público, encontrando o 
endereço e detalhes do órgão 
mais próximo ou de qualquer 
outro lugar do Brasil.

O Mundo Jurídico vem 
sendo desenvolvido sob a coor-
denação do professor Bruno 
Azevedo e faz parte do Gru-
po de Estudo sobre Direito e 
Novas Tecnologias (DINTEC), 
sendo o principal “case” de 
análise e reflexões do Grupo de 
Pesquisa, que se desenvolve no 
curso de Direito de Guarabira, 
contando também com a par-
ticipação de alunos do campus 
de Campina Grande.

Este aplicativo serve para 
os profissionais e acadêmicos 
da área jurídica, como tam-
bém para todo o cidadão que 
queira encontrar e se utilizar 
dos serviços das repartições 
do sistema de Justiça. Ain-
da é possível obter telefones, 
e-mails e horários de funcio-
namento dos mais variados 
órgãos. Além disso, é dispo-
nibilizado o acesso a toda le-
gislação brasileira. Na seção 
de “Links Úteis” do “Mundo 
Jurídico” pode-se encontrar 
obras como a Constituição 
Federal de 1988 interpretada 
com os julgados do Supremo 
Tribunal Federal (STF), entre 
outros materiais. Outras dicas 
sobre o aplicativo podem ser 
encontradas na comunidade 
Mundo Jurídico do Facebook, 
acessível pelo endereço ht-
tps://www.facebook.com/
mundojuridicoapp/?fref=ts
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 09:30 horas do dia 18 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Profissional 
liberal para prestar os Serviços Arquitetônicos e Urbanísticos para suprir as necessidades do Mu-
nicípio de Uiraúna-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 05 de Janeiro de 2017

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 10:30 horas do dia 18 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
prestação de serviço de assessoria técnica junto a prefeitura municipal de Uirauna. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 05 de Janeiro de 2017

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 11:00 horas do dia 18 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Relógio de Ponto, 
destinados a diversas secretarias deste Município de Uiraúna/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 024/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 05 de Janeiro de 2017

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
EXTRATO DO CONTRATO 

Nº 003/2017 
Lagoa de Dentro, 04 de Janeiro de 2017.
Pregão presencial N.º 016/2016
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS EM GERAL DESTINADOS À ALIMEN-

TAÇÃO ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS NAS ESCOLAS MUNICIPAIS DE ENSINO 
FUNDAMENTAL, PRÈ-ESCOLA, CENTRO DE EDUCAÇÃO INFANTIL.

CONTRATADO: MAXIMA DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS - ME
CNPJ/MF : 19.074.142/0001-21
PRAZO: 31/12/2017
VALOR TOTAL: R$ 257.136,00 (Duzentos e Cinquenta e Sete Mil Cento e Trinta e Seis Reais).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
02.040 – Secretaria de Educação – 12.361.0251 .2.009 – Manut. do Programa Nacional de 

Alimentação Escolar PNAE – 3.3.90.30.00 Material de Consumo.
FABIANO PEDRO DA SILVA

PREFEITO
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Combustíveis, Óleos Lubrificantes e Filtros de Óleo destinados aatender 
as necessidades da Frota Veicular Própria e Locada a Prefeitura Municipal de Riachão/PB, para 
aanode 2017.FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2017.DOTAÇÃO: Orçamento 
de 2017: Recursos Próprios do Município de Riachão/PB + Recursos Federais: 0201 - Gabinete 
do Prefeito: 04.122.1002.2002: Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00 - Material de Consumo; 
0202 - Secretaria de Administração e Planejamento: 04.122.1002.2003: Elemento de Despesa: 
3.3.90.30.00 - Material de Consumo; 0204 - Secretaria de Finanças: 04.123.1002.2008: Elemento 
de Despesa: 3.3.90.30.00 - Material de Consumo; 0205 - Secretaria de Agricultura: 20.606.2009.20
11/26.782.2011.2012: Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00 - Material de Consumo; 0206 - Secretaria 
de Educação e Cultura - FUNDEB 40%/MDE: 12.361.2008.2015/12.361.2008.2016/12.361.2022
.2020/13.392.2017.2026: Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00 - Material de Consumo; 0207 - Se-
cretaria de Saúde e Saneamento - F.M.S: 10.301.2005.2027: Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00 
- Material de Consumo; 0208 - Secretaria de Ação Social - F.M.A.S: 08.244.2014.2039: Elemento 
de Despesa: 3.3.90.30.00 - Material de Consumo; 0209 - Secretaria de Desenvolvimento Municipal: 
15.452.1002.2041: Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00 - Material de Consumo; 0211 - Secretaria 
de Juventude, Esporte e Lazer: 27.812.2015.2045: Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00 - Material 
de Consumo; 0212 - Secretaria de Articulação Política: 04.122.1003.2046: Elemento de Despesa: 
3.3.90.30.00 - Material de Consumo.VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riachão e:CT Nº 00001/2017 - 04.01.17 - CICERO ODON 
DE MACEDO FILHO - ME - R$ 970.525,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Nos termos do Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2016, feito pela Comissão 

Permanente de Licitação em 27 de Dezembro de 2016 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: MAXIMA DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS - ME, no 

valor de R$ 514.272,00 (Quinhentos e quatorze mil duzentos e setenta e dois reais)., pelas razões 
expostas no referido Laudo.

Lagoa de Dentro - PB, 04 de Janeiro de 2017.
Fabiano Pedro da Silva

Prefeito

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento da Pregão Presencial N.º 016/2016, Processo nº 2016.12.052, ADJUDICAMOS 
o Presente Pregão Presencial para a Empresa: MAXIMA DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS - ME, 
no valor de R$ 514.272,00 (Quinhentos e quatorze mil duzentos e setenta e dois reais).

Lagoa de Dentro - PB, 04 de Janeiro de 2017.
MARIA ELIZABETH LIMA DE AGUIAR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2017, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTÍVEIS, ÓLEOS LUBRIFICANTES E FILTROS DE ÓLEO DESTINADOS A ATENDER AS 
NECESSIDADES DA FROTA VEICULAR PRÓPRIA E LOCADA A PREFEITURA MUNICIPAL DE 
RIACHÃO/PB, PARA O ANO DE 2017; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: CICERO ODON DE MACEDO FILHO - ME - R$ 970.525,00.

Riachão - PB, 04 de Janeiro de 2017.
FÁBIO MOURA DE MOURA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 19 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de 
veículos para prestação de serviços de transporte das equipes dos PSF´S. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 1002. Informações: 
no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 Às 17:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3377-1058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 05 de Janeiro de 2017
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
RESULTADO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA: 001/2016.

O Prefeito do Constitucional de Mamanguape no uso de suas atribuições legais, fundamentado 
do resultado de habilitação emitido pela comissão de licitação datado de 23 de Dezembro de 2016, 
a cerca do julgamento da habilitação alusivos a Concorrência 001/2016 tendo como objetivo: con-
tratação de empresa para execução de obra civil pública de construção (REMANESCENTE) de 02 
unidades escolares de educação infantil – CRECHE tipo “B” no Conjunto Cícero Lucena e Areal no 
Município de Mamanguape. DECIDE: Julgar a licitação como FRACASSADA, em obediência aos 
princípios do interesse público, economicidade e seleção da proposta mais vantajosa.

Mamanguape, 30 de Dezembro de 2016.
HUAN CARLOS SALVINO DA SILVA BARBOSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 01/2017
OBJETO: Contratação de serviço de locação de veículos, destinado a manutenção de diversas se-

cretarias do município. Data e Local, às 09:30 horas do dia 18/01/2017, na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Ana Gomes do Nascimento, 60 - Centro - São Francisco - PB. Portal da Transparência:http://
www.saofrancisco.pb.gov.br.

São Francisco - PB, 05 de Janeiro de 2017
MARIA SONALY DA SILVEIRA

Pregoeiro
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 02/2017
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para confecção de fardamentos e camisas tipo padrão tipo 

padrão, destinados a manutenção de diversas secretarias do município de São Francisco. Data e 
Local, às 10:30 horas do dia 18/01/2017, na sala de Reuniões da CPL, Rua Ana Gomes do Nasci-
mento, 60 - Centro - São Francisco - PB. Portal da Transparência: http://www.saofrancisco.pb.gov.br.

São Francisco - PB, 05 de Janeiro de 2017
MARIA SONALY DA SILVEIRA

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 05.2016.

OBJETO: Prorrogação por mais 03 (três) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 345/2016 datado de 19/07/2016 e com término de vigência em 31/12/2016, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa do ramo pertinente 
para Contratação de empresa para Implantação de Sistema de Abastecimento D’Água e Instalação 
de Poços c/ Adutora e Chafariz nas localidades de Serrinha, Catolé e Quati, conforme Convênio nº 
016/2013 – Ministério da Integração / Governo Federal.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: CONSULTORIA E CONSTRUÇÕES SANTA LUZIA LTDA – CNPJ: 
02.069.012/0001-06- LEONÍDIO DE LIMA GOMES

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 22/12/2016.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 31/03/2017 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

MEIRA CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 07.214.230/0001-00,  Torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO  nº 
1880/2016 em João Pessoa, 02  de agosto de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. Para atividades de:  Comer-
cio varejista  de material de construção em geral e venda de madeira serrada:. Na(o) Rua Francisco 
Tota nº 16- Centro – Município: TEIXEIRA -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-002742/TEC/-LO-2085
 
QUITERIA MARIA LEONILA DINIZ LTDA ME – CNPJ/CPF Nº 10.715.734/0001-00,  Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO  nº 2081/2016 em João Pessoa, 15  de julho  de 2014 – PRAZO: 730 DIAS. Para 
atividades de: Industria Purificador e Engarrafamento de Agua através de Osmose Reserva e Micro 
Filtração. Na(o) SITIO ALGODÕES – ZONA RURAL, MANAIRA – Município: MANAIRA -UF/PB. 
PROCESSO  Nº 2014-002846/TEC/-LO-3058

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 08:00 horas do dia 17 de 
Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para fornecimento de soluções integradas de tecnologia da informação para as seguintes 
áreas: Planejamento, Orçamento, Contabilidade Pública e Tesouraria, Recursos Humanos e Folha 
de Pagamento, Protocolo, Compras e Licitação, Patrimônio, Almoxarifado, Controle de Combustível, 
Gestão Tributaria, Gestão de ISSQN com Emissão de NFS-e, Portal da Transparência, a ser reali-
zada pelo município de SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB, conforme especificações e condições 
constantes no edita. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35352334.
São João do Rio do Peixe - PB, 02 de Janeiro de 2017

VANESSA RICARTE FERNANDES
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2016
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia Civil, para Reforma e Ampliação da Escola 

E.M.E.I.F Agrimar Peixoto, localizado no Distrito de São João Bosco no Município de Poço Dan-
tas - PB.

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
DRENA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA-ME - Valor: R$ 150.923,44.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Odilon Francisco de Oliveira, 50 - Centro - Poço Dantas - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3562-1023.
Poço Dantas - PB, 05 de Janeiro de 2017

JONAS IZIDRO DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação 
de serviços médicos nas áreas de dermatologia, psiquiatria e cardiologia. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 1002. Informações: 
no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 Às 17:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3377-1058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 05 de Janeiro de 2017
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ELIZABETH PRODUTOS CERAMICOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.568.537/0001-64 Torna público que 
a  SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de  Operação  
Nº  8/2017 em João Pessoa, 2 de janeiro de 2017 – Prazo:  730 dias. Para a atividade de Lavra de 
Pegmatito com Uso  de  Explosivos. Área Referente  Processo DNPM Nº  846.073/1995. Portaria 
de Lavra nº 66 Na(o)  Fazenda  Quixabeira, Zona  Rural, PEDRA LAVRADA – PB.  Município:  -  UF: 
PB. Processo:  002521/TEC/LO-2020

ASPLAN  - ASSOCIAÇÃO DOS PLANTADORES DE CANA DA PARAÍBA – CNPJ/CPF Nº  
08.664.989/0001-40 Torna público que a  SUDEMA -  Superintendência de Administração do  Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº  4142/2016 em  João Pessoa,  16 de dezembro de 
2016 – Prazo:  1095 dias. Para a atividade de Estação  Experimental de  Camaratuba – Rod. BR 
101 Norte KM 7  Município:  MAMANGUAPE – UF: PB.  Processo: 2016-002368/TEC/LO-1972

JOSÉ GUEDES SOBRINHO – CNPJ/CPF Nº  181.379.034-53  Torna público que a  SUDEMA -  Su-
perintendência de Administração  do Meio Ambiente, emitiu a  Licença de  Operação nº  4221/2016 
em João Pessoa, 26 de dezembro de 2016 -  Prazo:  730 dias. Para  a atividade de:  Construção 
de um  Edifício com 06(seis) Apartamentos e  Sistema de Esgotamento Sanitário. Na(o) – Rua João 
Castor de Sena,  Camalaú . Municipio:  CABEDELO – UF: PB. Processo:  2016-009011/TEC/LO-3718

CONCRETIZA EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA - CNPJ/CPF Nº 11.151.713/0001-72 
Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 4023/2016 em João Pessoa, 7 de dezembro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Edificação multifamiliar. Na(o) - RUA FERNANDO JORGE BARROS DE OLIVEIRA, 
QD 054, LT 0136-CUIA Município: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2016-007802/TEC/LO-3373. 

ALTECC CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF N° 11.705.521/0001-60 TORNA 
PÚBLICO QUE A SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, 
EMITIU A LICENÇADE OPERAÇÃO N° 4040/2016 EM JOÃO PESSOA, 9 DE DEZEMBRO  DE 
2016 –PRAZO: 730 DIAS. PARA A ATIVIDADE DE: EDIFÍCIO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR 
EM ÁREADOTADADE REDE COLETORA PÚBLICA DE ESGOTO. NA (O)- RUA ARISTIDES 
MADUREIRA BARROS , 235 BANCARIO . MUNICÍPIO: JOÃO PESSOA - UF: PB. PROCESSO: 
2016-008033/TEC/LO-3462.

MOVEIS AIAM INDUSTRIA E COMERCIO LTDA. – CNPJ/CPF N° 07.138.041/0001-98 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração n° 3411/2016 em João Pessoa, 6 de outubro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Fabricação de Móveis Panejados: Camas, Mesas, Cozinhas e Colchões Na(o) – PARQUE JOÃO 
WALLIG – BLOCO 09 – DIST. INDUSTRIAL Município: CAMPINA GRANDE – UF: PB. Processo: 
2015-004426/TEC/LO-0266.

PROFARMA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS SA, TORNA PUBLICO QUE 
REQUEREU A SEMAM – SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE A LICENÇA DE OPERAÇÃO, PARA 
FUNCIONAMENTO DA EMPRESA DE DISTRIBUIÇÃO DE MEDICAMENTOS, SITUADA NA RUA 
NORMA ARAUJO BATISTA, Nº 951, SALA C, INSCRITO NO CNPJ SOB O Nº 45.453.214/0036-81. 

NORCOL NORDESTE COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - EPP (SR PNEUS), CNPJ 13.440.646/0001-
31, situado à Av. Marechal Deodoro da Fonseca, 326 1º andar sl. 02 – Torre, torna público que 
requereu da SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente  a Licença de Operação , para atividade 
COMERCIAL E LICITAÇÕES PÚBLICAS.

ATACADÃO DA MADEIRA E MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA - CNPJ Nº 02.104.895/0001-30 
Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 11/2017 em João Pessoa, 2 de janeiro de 2017 - Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: COMERCIO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO Na (o) - RUA FELICIANO PEDROSA, 
2003, CENTRO. Município: BELEM - UF: PB. Processo: 2016-002149/TEC/LO-1922

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000319
Responsavel.: FRANCISCO DE ASSIS CUNHA ROCHA
CPF/CNPJ....: 025050674-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            920,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000119
Responsavel.: INDUSTRIA E COMERCIO DE ALI-
MENTOS M
CPF/CNPJ....: 014461311/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.487,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000011
Responsavel.: ISABELLA DE CARVALHO CAVALCANTI
CPF/CNPJ....: 094263134-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            566,66
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000257
Responsavel.: MARIA BETANIA ALVES DE FARIAS
CPF/CNPJ....: 045085694-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            415,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000275
Responsavel.: MT COMERCIAL DE MATERIAL DE 
CONSTRU
CPF/CNPJ....: 021205988/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            293,35
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000360
Responsavel.: MT COMERCIAL DE MATERIAL DE 
CONSTRU
CPF/CNPJ....: 021205988/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            436,70
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000361
Responsavel.: RODOLPHO PEREIRA BATISTA
CPF/CNPJ....: 013029914-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            585,14
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068577
Responsavel.: VIVIANE KARLA LUCENA GUEDES
CPF/CNPJ....: 022980271/0001-93
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            655,65
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068111
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  06/01/2017
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ALEXANDRO SANTOS DA SILVA EPP
CPF/CNPJ....: 005329135/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000153
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            288,82
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068874
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            115,53
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068900
Responsavel.: CONPORT CONSTR PROJ  ORCA-
MENTOS LTD
CPF/CNPJ....: 008730491/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.176,22
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069207
Responsavel.: CONPORT CONSTR PROJ  ORCA-
MENTOS LTD
CPF/CNPJ....: 008730491/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.298,67
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069208
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO 
DE ROUPAS
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            181,57
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000316
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO 
DE ROUPAS
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            279,84
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000317
Responsavel.: N F NEIVA FOTOGRAFIAS LTDA
CPF/CNPJ....: 002280450/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            564,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000618
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO 
DE ROUPAS
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            269,93
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Responsável: Lucineide Leonel Felix
CNPJ: 21.324.766/0001-00
Título/Valor – DMI – R$ 874,86
Protestante: Montanna Distribuidora de Moto 
Pecas LTD
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 111152
Responsável: Jonata de Souza Silva
CPF: 060.624.574-09
Título/Valor – DM – R$ 310,00
Protestante: Vera Claudino Educação Superior 
Apresentante: Caixa Econômica
Protocolo: 111124
Responsável: Rosenildo Angelo da Silva
CPF: 086.513.124-40
Título/Valor – NP – R$ 13.623,82
Protestante: Banco Bradesco Financiamentos 
Apresentante: Banco Bradesco Financiamentos 

Protocolo: 111128
Responsável: Lucineide Leonel Felix
CNPJ: 21.324.766/0001-00
Título/Valor – DMI – R$ 558,33
Protestante: Alfa Distribuidora de Produtos 
Automotivos
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 111093
Responsável: Gilmar Fernandes Quirino
CPF: 437.031.944-72
Título/Valor – DMI – R$ 722,31
Protestante: Ville, Construções Inc. e Adm. 
De Imoveis
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 111090
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a virem pagar ou darem razões 
que tem, neste Cartório de Protesto, à Rua 
acima citada, no prazo de 03 (três) dias, sob 
pena de serem os referidos títulos protestados, 
na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 05 de janeiro de 2017.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

Protocolo...: 2016 - 068889
Responsavel.: EREMBERG PEREIRA DE MELO FILHO
CPF/CNPJ....: 009147744-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069078
Responsavel.: FRANCISCA FLORENTINO MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 042775144-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            740,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068437
Responsavel.: FRED MARTINS FABRICIO DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 070542844-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069041
Responsavel.: JOSE MARINHO FALCAO NETO*
CPF/CNPJ....: 205302774-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            153,09
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069158
Responsavel.: LEANDRO FEREIRA DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 022438641/0001-65
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            678,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068782
Responsavel.: LINDOW LEITE LUSTOSA
CPF/CNPJ....: 441891414-53
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            486,47
Apresentante: CONDOMINIO MAISON MIRAMAR
Protocolo...: 2016 - 068752
Responsavel.: LUIZ ANTONIO COLLACO BEZERRA
CPF/CNPJ....: 024966764-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            590,48
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068598
Responsavel.: LUNNARA SALDANHA GOMES DE 
SOUSA
CPF/CNPJ....: 025402104-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            598,43
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068604
Responsavel.: LUNNARA SALDANHA GOMES DE 
SOUSA
CPF/CNPJ....: 025402104-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            573,23
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068594
Responsavel.: MARCOS NOBREGA FREIRE
CPF/CNPJ....: 886040714-15
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            486,47
Apresentante: CONDOMINIO MAISON MIRAMAR
Protocolo...: 2016 - 068753
Responsavel.: NIELSON DE AZEVEDO CORREIA
CPF/CNPJ....: 753597824-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            767,99
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068637
Responsavel.: NIELSON DE AZEVEDO CORREIA
CPF/CNPJ....: 753597824-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.715,44
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068636
Responsavel.: PROTTEGE COMERCIO E SERVICOS 
LTDA
CPF/CNPJ....: 013714405/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.876,63
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069182
Responsavel.: PROTTEGE COMERCIO E SERVICOS 
LTDA
CPF/CNPJ....: 013714405/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.292,09
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069181
Responsavel.: SOCIEDADE DE ENSINO SUPERIOR 
DA PAR
CPF/CNPJ....: 070118716/0001-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.920,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068192
Responsavel.: SUDERLANE CABRAL DO REGO
CPF/CNPJ....: 085507204-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069059
Responsavel.: SUDERLANE CABRAL DO REGO
CPF/CNPJ....: 085507204-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            133,33
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069033
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  06/01/2017
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            115,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069194
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            798,80
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069190
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            196,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069191
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            115,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069192
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            613,87
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069201
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            613,86
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069198
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            613,87
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069200
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            651,49
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069197
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            651,49
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069196
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            651,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069195
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELLI-
-ME
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            115,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069193
Responsavel.: CR CONSTRUCOES E INCOORPO-
RACOE
CPF/CNPJ....: 007597655/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            520,40
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068690
Responsavel.: CR CONSTRUCOES E INCOORPO-
RACOE
CPF/CNPJ....: 007597655/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            567,98
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068693
Responsavel.: CANCOU COMERCIO DE ALIMEN-
TOS LTDA
CPF/CNPJ....: 019614259/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            309,78
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069071
Responsavel.: CONSTRUTORA JP LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 010451571/0001-04
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$          2.180,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068842
Responsavel.: DENNIS DE PAIVA EIRELI ME
CPF/CNPJ....: 021778506/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            410,18
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

  

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 325/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiaria-
mente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial, 
na sede deste órgão, situada a rua João da Mata S/N,  Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria 
- Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 18/01/2017 às 13:30 horas para:

Registro de Preço para Aquisição de Lixeira Basculante para Coleta Seletiva, destinado à 
SECRETARIA DE ESTADO DO TURISMO E DO DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO - SETDE 
e FUNDAÇÃO CENTRO INTEGRADO DE APOIO AO PORTADOR DE DEFICIÊNCIA - FUNAD, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº -  16-01212-8
João Pessoa, 05 de Janeiro de 2017.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

 

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 331/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiaria-
mente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial, 
na sede deste órgão, situada a rua João da Mata S/N,  Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria 
- Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 19/01/2017 às 09:00 horas para:

Registro de Preço para Aquisição de Bateria, destinado ao DEPARTAMENTO DE ESTRADAS 
E RODAGEM, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº -  17-00001-6
João Pessoa, 05 de Janeiro de 2017.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 337/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiaria-
mente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial, 
na sede deste órgão, situada a rua João da Mata S/N,  Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria 
- Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 20/01/2017 às 09:00 horas para:

Registro de Preço para Aquisição de Material de Expediente, destinado à DIVERSOS ORGÃOS, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº -  16-01222-7
João Pessoa, 05 de Janeiro de 2017.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a renovação da Licença Instalação. Para a atividade de: Reforma 
da Unidade Mista de Saúde, Rua Projetada 07 s/n, Centro, no município de Cacimba de Dentro/PB. 
Processo nº 2016-008069/TEC/LI-5136.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia. Para a atividade de: Construção de Escola 
Padrão com 12 (doze) salas de aula, Rua dos Jucás s/n, Bairro Malvinas, no município de Campina 
Grande/PB. Processo nº 2016-008960/TEC/LP-2822.
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